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الرئيس لدى لقائه اللواء عمر سليمان أمس

جانب من الكرنفال العلمي والثقافي الذي أقامته مدارس المعلى بمناسبة اليوم المدرسيرئيس الوزراء يرأس اجتماع مجلس إدارة صندوق إعمار صعدة

د . بن دغر لدى لقائه قيادة اللجنة الوطنية للمرأة

اجتماع اللجنة الرئاسية لمعالجة قضايا الأراضي برئاسة الشعيبي في لحج

لدى وصول فخامته إلى مطار شرم الشيخ وفي استقباله د . أحمد نظيفقمة يمنية مصرية للرئيسين علي عبدالله صالح وحسني مبارك    ) التفا�صيل �ص 3 (

السعر 
30 ريالًا

16 صفحة ❊ الإثنين 19 أبريل  2010م ❊  الموافق 4 جماد أول  1431 هـ   ❊  العدد 14794  ❊  السنة الثانية والأربعون 

الفجر  4:34

العصر  3:07

الشروق  5:46

المغرب  6:12

الظهر  12:01

العشاء  7:16

مواقيت 
الصلاة:

حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

رسالة مفتوحة إلى رئيس مجلس النواب بشأن عرائس الموت

لا تجعلوا قانون الأحوال الشخصية 
بلا سلطة واجبة التنفيذ !!
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اهداف الثورة اليمنية
التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 

جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 
الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 

ومكتسباتها. 
رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 

 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 
الإسام  الحنيف. 

 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 
الشاملة. 

 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

يومياً على شبكة الإنترنت
www.14october.com

البريد الاليكتروني  :   

14october@14october.com

قمة يمنية مصرية تبحث  العلاقات الأخوية ومستجدات المنطقة
الرئيس يعبر عن تقديره لمواقف مصر إلى جانب اليمن ودعم أمنه واستقراره ووحدته

❊ �صرم ال�صيخ / �صباأ :
وزي��ر  أعتب��ر 
الخارجية الدكتور 
أبوبك��ر عب��دالله 
القرب��ي, ح��رص 
الأخ  فخام��ة 
عل��ي  الرئي��س 
صال��ح  عب��دالله 
رئيس الجمهورية 
على أن يكون أول 
الزائري��ن لفخامة 
الرئيس المصري 
حس��ني  محم��د 
مبارك, للاطمئنان 
صحت��ه  عل��ى 
وتهنئته بس��لامة 
العودة بعد إجرائه 

عملية جراحية مؤخرا في ألمانيا, بأنها 
تعكس العلاقات المتميزة التي تربط 
الرئيسين, وكذا عمق العلاقات الأخوية  
التاريخي��ة بي��ن البلدي��ن والش��عبين 
الش��قيقين اليمن��ي والمص��ري التي 
تعم��دت بالدم أثن��اء وق��وف مصر إلى 

جان��ب اليم��ن ف��ي 
أحلك الظروف.

وفي حين عبر وزير 
الخارجية في تصريح 
الإع��لام  لوس��ائل 
اليمني��ة والمصرية 
أمس في شرم الشيخ 
ع��ن الاعت��زاز بهذه 
العلاقة الخاصة بين 
الشعبين الشقيقين 
القيادتي��ن  وبي��ن 
السياسيتين, أوضح 
أن مباحث��ات فخامة 
م��ع  الرئي��س  الأخ 
أخيه فخامة الرئيس 
مبارك, تركزت على 
العلاقات الثنائية بين 
البلدين الشقيقين وآفاق تعزيز التعاون 
المشترك في المجالات كافة, فضلا عن 
استعراض نتائج القمة العربية الأخيرة 

في سرت وبحث سبل

القربي: نعتز بالعلاقات التاريخية بين اليمن ومصر 
والعلاقة المتميزة بين قيادتيهما السياسيتين صندوق إعمار صعدة يقر خطته للعام الحالي لإعادة إعمار المنشآت العامة والخاصة

عدن تشهد كرنفال » اليمن أولًا .. اليمن في قلوبنا«

شدد على ضرورة ضبط الخطاب الديني السياسي للحد من الخطابات التي تتهم وتشتم الآخرين 

بن دغر يؤكد أن كتلة )المؤتمر( ستقف إلى جانب تحديد سن الزواج
❊  �صنعاء/ متابعات:

أكد الدكتور/ أحم��د عبيد بن دغر - 
الأمين العام المس��اعد لقط��اع الفكر 
والثقافة والإعلام والتوجيه والإرش��اد 
بالمؤتم��ر الش��عبي الع��ام أن قي��ادة 
المؤتمر وكتلته البرلمانية ستقف إلى 
جانب إقرار النص القانوني المتضمن 
تحديد س��ن الزواج،منتقدا في الوقت 
ذاته استخدام منابر المساجد للتشهير 
بالآخرين لأغراض سياسية، في إشارة 
إلى حم��لات التش��هير والتجريح التي 
يتعرض لها مؤيدو تحديد سن الزواج 

من قبل المعارضين للقانون. 
جاء ذلك  ل��دى لقائه أم��س بقيادة 
وأعض��اء اللجن��ة الوطني��ة للم��رأة 
والمدرس��ة الديمقراطي��ة ، وعدد من 

المنظمات النسوية في 
اليمن، وقال: إن قانون

اللجنة الرئاسية تقر معالجات لقضايا الأراضي بلحج

الأميرة حصة بنت سلمان بن عبدالعزيز آل سعود تؤكد  انضمام الحكومة السعودية إلى اتفاقية 
»السيداو« عام 2000م، وتطالبها بسن قانون واجب التنفيذ، يحدد سن الزواج ويمنع تزويج 

الصغيرات مع تحديد عقوبات صارمة وواضحة ضد كل من يخالف هذا القانون

❊ �صنعاء / �صباأ :
أق��ر مجل��س إدارة صن��دوق إعمار 
محافظ��ة صعدة ف��ي اجتماع��ه يوم 
أمس الأحد برئاس��ة رئي��س مجلس 
ال��وزراء الدكت��ور علي محم��د مجور، 
خطة الصندوق للعام الحالي 2010م 
في مجالات إع��ادة الإعمار للمنش��آت 
المختلف��ة العامة والخاصة المتضررة 
جراء حرب الفتنة في مختلف مديريات 
محافظة صعدة وحرف س��فيان وذلك 
بمبلغ إجمالي 16 مليارا و790 مليونا 

و78 ألف ريال.
وواف��ق المجل��س عل��ى آلي��ة عمل 
الصن��دوق لإع��ادة إعم��ار المن��ازل 
المتضررة ف��ي مدينة صعدة القديمة 
وإزالة المخلفات منها، ووجه الصندوق 
بب��دء تنفيذ الآلي��ة، م��ع التأكيد على 
الإدارة التنفيذي��ة إع��داد مخطط عام 
للمدين��ة القديمة يقوم على تخطيط 
كافة أحي��اء المدينة وربطها بش��بكة 
الخدم��ات الأساس��ية بم��ا ف��ي ذل��ك 
شبكة المياه والصرف الصحي وإقامة 

❊ الحوطة / �صباأ :
ناقشت اللجنة المكلفة من رئيس الجمهورية لاستكمال معالجة قضايا الأراضي 
والمس��اكن في محافظات عدن ولحج وأبين في اجتماعه��ا أمس بمحافظة لحج 

برئاس��ة وزير الخدمة المدنية والتأمين��ات رئيس اللجنة الدكتور 
يحيى الشعيبي، آليات عمل اللجنة لمعالجة قضايا الأرضي

❊ �صنعاء/ �صباأ: 
عاد فخام��ة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية بس��لامة الله 
وحفظه إلى العاصمة صنعاء بعد زيارة أخوية قصيرة إلى جمهورية مصر العربية، 
حيث التقى في شرم الشيخ فخامة الرئيس محمد حسني مبارك رئيس جمهورية 
مصر العربية، واطمأن على صحته وهنأه بنجاح العملية الجراحية التي أجريت له 
مؤخرا بألمانيا، متمنيا له موفور الصحة والعافية وللشعب العربي الشقيق دوام 

التقدم والازدهار في ظل قيادته الحكيمة . 
وعبر فخامة الأخ الرئيس عن تقدير اليم��ن لمواقف مصر ووقوفها إلى جانب 

اليمن ودعم أمنه واستقراره ووحدته.
م��ن  جانبه أك��د الرئيس مب��ارك  مج��ددا موقف مص��ر الداعم لليم��ن وأمنه 
واس��تقراره ووحدته.. منوها بمواقف فخامة الأخ الرئي��س علي عبد الله صالح 
الحريصة على قضايا الأمة العربية والإس��لامية.. مؤكدا عمق ومتانة العلاقات 

المصرية اليمنية التاريخية.
وعقد الرئيسان قمة ثنائية بحثا فيها س��بل تعزيز العلاقات الأخوية ومجالات 
التعاون المش��ترك بين البلدين على مختلف الأصعدة ولما فيه تحقيق المصالح 

المشتركة للشعبين الشقيقين اليمني والمصري . 
كما بحثا المستجدات وتطورات الأوضاع العربية الراهنة وفي مقدمتها القضية 
الفلسطينية وسبل تعزيز التضامن والعمل العربي المشترك وتطوير آلياته ولما 

يخدم تطلعات أبناء الأمة العربية وأهدافها. 
وقد راف��ق فخامة الأخ الرئيس خ��لال زيارته الإخوة رئيس مجلس الش��ورى 
عبدالعزيز عبد الغني ووزير الخارجية الدكتور ابو بكر القربي وامين عام الرئاسة 
عبد الله حسين البشيري ورئيس لجنه العلاقات الخارجية بمجلس النواب جبران 

مجاهد ابو شوارب . 

رئيس الجمهورية يعود إلى أرض الوطن بعد زيارة إلى مصر اطمأن فيها على صحة أخيه الرئيس مبارك
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كما استقبل فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية أم��س في مقر إقامته 
بشرم الش��يخ الوزير بديوان رئاسة الجمهورية 
ورئيس المخابرات العام��ة المصرية اللواء عمر 

سليمان .
جرى خ��لال المقابل��ة بحث العلاق��ات الأخوية 
ومج��الات التع��اون المش��ترك بي��ن البلدي��ن 
الش��قيقين ومنها التع��اون في المج��ال الأمني 

ومكافحة الإرهاب وسبل تعزيزه وتطويره.
وقد أطلع رئيس المخاب��رات العامة المصرية 
فخامة رئيس الجمهورية على الجهود المصرية 
المبذولة في سبيل تحقيق المصالحة الفلسطينية 
- الفلس��طينية، مؤكدا أهمية الدور الذي يمكن 
أن تضطلع به اليمن للدفع بتلك الجهود لما من 
شأنه تحقيق التقارب بين حركتي فتح وحماس 

بما يخدم القضية الفلسطينية

وقد أقام رئيس الوزراء بجمهورية 
مص��ر العربية الدكت��ور أحمد نظيف 
أمس في ش��رم الش��يخ مأدب��ة غداء 
على ش��رف فخامة  الأخ الرئيس علي 
عب��دالله صال��ح رئي��س الجمهوري��ة 
والوف��د المراف��ق ل��ه حضره��ا وزير 
الإع��لام المصري أن��س الفقي وعدد 
من المس��ؤولين المصريين وس��فير 
اليم��ن لدى مصر الدكت��ور عبدالولي 

الشميري. 
وتناول الحديث خلال المأدبة العلاقات 
الأخوية بين البلدين الشقيقين وآفاق 
تنمية وتوسيع مجالات التعاون الثنائي 
س��يما في المجالات المهني��ة والفنية 
وتب��ادل الخب��رات فض��لا ع��ن تعزيز 
التبادل والتجاري وتنمية الاستثمارات 

المشتركة. 
وقد جدد فخامة الأخ الرئيس ترحيبه 
بالاس��تثمارات المصرية ف��ي اليمن، 
مؤك��داً أنه��ا س��تحظى ب��كل الدعم 
والرعاية بما يخدم المصالح المشتركة 

للشعبين والبلدين الشقيقين.

.. ويجدد ترحيبه بالاستثمارات المصرية في اليمن
.. ويطلع على الجهود المصرية المبذولة لتحقيق المصالحة الفلسطينية - الفلسطينية

في اجتماعه أمس برئاسة رئيس الوزراء

المتنفسات اللازمة لسكان المدينة.
كما وجه المجلس الإدارة التنفيذية 
باس��تكمال عملية الحص��ر في حرف 
سفيان محافظة عمران والتنسيق مع 
السلطة المحلية لتحديد المكان البديل 
لإعمار مدينة حرف س��فيان، على أن 

يتم تقدي��م نتائ��ج الحص��ر النهائية 
والتصور الخاص بمواقع إعادة الإعمار 
إلى الاجتماع القادم للصندوق المقرر 
في النصف الثاني من شهر مايو القادم 
للمناقشة وإقرار ما يلزم بهذا الشأن.

) التفا�صيل �ص 3 ( 

❊ عدن/ محمد الجرادي:
حضر الأخ الدكتور/ عدنان عمر الجفري محافظ عدن ومعه 
الأخوان عبد الكريم ش��ائف الأمين العام للمجلس المحلي 
والعميد ركن/ عبد الله قيران صباح أمس الكرنفال العلمي 
والثقافي ال��ذي أقامت��ه م��دارس المعلى بمناس��بة اليوم 

المدرسي.

وقد أوض��ح الأخ/ د. عدنان الجف��ري أن انتقال المعارض 
العلمية من غرف الدراسة إلى الشوارع العامة يساهم في 

تمتين النسيج الاجتماعي الوطني.
من جانبه قال الأخ/ عبد الكريم ش��ائف إن هذا الكرنفال 

يعزز ثقافة الولاء الوطني والإنتماء للتربة لدى الطلاب .
)التفا�صيل �ص 7(

تصوير/  محمد عوض - نبيل العروبة د . أبوبكر عبدالله القربي

إعلان



Email: 14october@14october.com
أخبار  وتقارير 

مدير التحرير

نجيب  مقبل
n.moqbil@gmail.com

نائبا مدير التحرير

عبدالروؤوف هزاع

محمود ثابت �صالح

مدير الإخراج الفني

من�صور عبدالخالق عبدالرب
نائبا مدير الإخراج الفني

اأحمـد محمـد ثابـت
اأكرم ريا�ض محمد

�سكرتيرا  التحرير

محمود غلام ح�صن

نبيل عـلي اأنعـم 

14اأكتوبر -المعلا - عدن الجمهورية اليمنية:
هواتف:  240085-247558-241332-247297

فاك�ض : 240550-247559       - �ض.ب:5487
                                                 Adv@14october.com : الإعلانات : 248050  - البريد الألكتروني

المبيعات التجارية: 241186         - العلاقات العامة: 243029
�صنعاء  - تلفون: 230039    - فاك�ض:226314   -لحج:503729  منطقة ذمار: 420888   - مكتب تعز: 279282 - الحديدة: 

212049 - المكلا: 05300666

ملحق  م�صاعل -247558

❊ الحوطة/عادل محمد قائد:
كرمت السلطة المحلية بمحافظة 
لحج يوم أمس أسرة الراحل فيصل 
عل��وي ب��درع المحافظ��ة عرفان��ا 
وتقديراً للدور الفن��ي الرائع الذي 
خلده الفنان الراحل  فيصل علوي 
ال��ذي ج��اب اصقاع الأرض وس��ما 
بالأرواح فن��اً منطلقاً من محافظة 
لحج.. وذل��ك في الحف��ل التأبيني 
الخطابي المهيب الذي  اقيم أمس 
في قاعة المركز الثقافي بالحوطة 
عاصم��ة لح��ج وبحض��ور الدكتور 
يحي��ى الش��عيبي وزي��ر الخدم��ة 

والتأمينات.
 وألقى الأخ محس��ن النقيب محافظ لحج كلمة 
أعرب فيها عن الحزن الش��ديد الذي أصاب اليمن 
برحي��ل هذه القام��ة الثقافية الغنائية الباس��قة 
والتي أثرت المكتبة اليمنية بالعديد من الأعمال 
الخالدة انه الفنان الفقيد فيصل علوي سعد، لافتاً 
إلى ان الفنان فيصل علوي ظاهرة لا تتكرر على 
مدى نصف قرن من الزمن بعطائه الأصيل لأنه 
أسس مدرسة غنائية جديدة شكلت إضافة نوعية 
للأغنية اللحجي��ة وكان مثالًا صادقاً للوفاء وغنى 
للوط��ن والانتم��اء والجمال وكان النم��وذج الذي 
يحترم عمله ويعطيه كل نبضة من نبضات قلبه 
ومن لحج غنى للوطن اليمن��ي الكبير من الثورة 
إلى الاستقلال وحتى الوحدة اليمنية المباركة ومن 
أجل ذلك حظي بتقدير القيادة السياسية ممثلة 
بفخامة الأخ علي عبد الله صالح الوفي دوماً لكل 

المبدعين في بلادنا.
 وأكد النقيب أن قيادة المحافظة س��تظل وفية 
لميراث الفنان فيصل علوي وس��وف نعمل على 

حفظ إرثه.
كما القيت ف��ي الحفل كلمتان من قبل الدكتور 
هش��ام الس��قاف الأمين العام المس��اعد لاتحاد 
الأدباء والأستاذ عبدالله باكدادة مدير عام الثقافة 
بعدن أكدتا أن الفنان الفقيد سخر كل مواهبه من 
اجل تطوير الأغنية اللحجي��ة لأننا نتذكر فيصل 
العم��لاق الفني الرائع الذي ج��اب أصقاع الأرض 

منطلقا من هذه المحافظة.

وأك��دت الكلمت��ان أن فيصل علوي 
سيظل باقياً بيننا يسري في وجداننا 
ب��كل الأعمال الرائعة الت��ي خلفها لنا 
لأن��ه واحد م��ن أولئ��ك الذي��ن تركوا 
بصمة واضحة في الغناء اليمني.. لكن 
فيصل علوي يختلف عن س��واه بتلك 
الموهبة والعبقرية التي استطاع من 
خلالها أن يرقص الإنسان،لافتين إلى 
أن الراح��ل موهوب م��ن الله فهو قيد 
أث��رى المكتب��ة الفنية ب��� )250( لحناً 
داعي��ن الجه��ات ذات الاختصاص إلى 
الاهتمام بأعمال الفقيد فيصل علوي 

كونها تحتاج إلى بحث وتقييم.
وألقى الفنان عبد الكري��م توفيق احد أصدقاء 
الفقيد كلمة استعرض فيها حياته الفنية وكيف 
احت��رف الأغني��ة الش��عبية وقدمه��ا للجماهي��ر 
واس��تعمل فيه��ا نغم��اً جدي��داً للعود حي��ث أجبر 
الكثير خارج اليم��ن  على أن يعش��قوا هذا الفن 
اليمني وتساءل الفنان توفيق ماذا عملنا للفنانين 
الراحلي��ن والمتواجدي��ن ف��ي الس��احة اليمنية، 
لافت��اً إلى ان��ه لا يكفي بعدما يموت ه��ذا الفنان 
أن نعمل ه��ذا العزاء، داعياً الجه��ات المعنية إلى 
تسجيل الأعمال الفنية منذ الأربعينات والاحتفاظ 

بتراثنا.
وألقى باسل فيصل علوي كلمة نيابة عن أسرته 
ش��كر فيها قيادة السلطة المحلية على اهتمامها 
بإقامة هذا الحفل التأبيني لفنان الشعب فيصل 

علوي سعد.
وتخلل الحف��ل التأبيني إلقاء ع��دد من قصائد 

الرثاء من قبل عدد من الشعراء.
كم��ا منح��ت الغرف��ة التجاري��ة والصناعي��ة 
بالمحافظة أسرة الفقيد فيصل علوي درع الغرفة 
وأعلن الأخ حسين الوردي رئيس الغرفة التجارية 

جائزة أحسن فنان فيصل علوي  .
حضر حفل التأبين الدكتور قاسم لبوزة وكيل 
المحافظة وقاسم عبد الرحمن الوكيل المساعد 
مدير عام ردفان وممثل الجبهة الشعبية لتحرير 
فلس��طين وجم��ع غفي��ر م��ن الأدب��اء والكت��اب 
والمثقفي��ن والإعلاميين م��ن مختلف محافظات 

الجمهورية.
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.. ويجدد ترحيبه..
مج��الات  وتوس��يع  تنمي��ة   
التع��اون الثنائ��ي لاس��يما ف��ي 
المجالات المهنية والفنية وتبادل 
الخبرات فضلا عن تعزيز التبادل 
والتجاري وتنمية الاس��تثمارات 

المشتركة. 
وقد ج��دد فخامة الأخ الرئيس 
ترحيبه بالاستثمارات المصرية 
في اليمن، مؤكداً أنها ستحظى 
بكل الدع��م والرعاية بما يخدم 
المصالح المش��تركة للشعبين 

والبلدين الشقيقين.

القربي : نعتز..
 تفعيل العمل العربي المشترك 
في إطار اللجنة الخماسية التي 
شكلت في قمة سرت إلى جانب 
مناقشة تطورات الأوضاع على 
الس��احة الفلس��طينية وجه��ود 

إحلال السلام في المنطقة . 
وبين أن مباحث��ات فخامة الأخ 
الرئي��س م��ع فخام��ة الرئيس 
مبارك ورئيس الوزراء المصري 
الدكت��ور أحمد نظي��ف, تناولت 
أيض��ا س��بل تعزي��ز التع��اون 
الاقتص��ادي وخصوص��ا س��بل 
تنمي��ة التب��ادل التج��اري, ف��ي 
ضوء التنامي الملحوظ لمستوى 
التب��ادل التج��اري بي��ن البلدين 

خلال العامين الماضيين .
القرب��ي  الدكت��ور  وأك��د 
حرص اليم��ن على اس��تقطاب 
رجال الأعم��ال والمس��تثمرين 
المصريين للاستثمار في كافة 

الف��رص الواع��دة ف��ي الب��لاد 
وخاصة في مجال السياحة، بما 
يكفل الاستفادة من تجربة مصر 
الناجح��ة ف��ي مجال الاس��تثمار 

السياحي .
وقال :” اليمن بلد سياحي في 
المق��ام الأول ويمتلك مقومات 
كبيرة وفرص��اً واع��دة في هذا 
المجال ولكنه يحتاج إلى رؤوس 
الأم��وال والاس��تثمارات لتنمية 
ه��ذا القط��اع واس��تغلال تل��ك 
المقوم��ات, والأب��واب مفتوحة 
أم��ام الاس��تثمارات وخصوص��ا 

المصرية”.
وأض��اف :” نح��ن ف��ي اليم��ن 
ننظ��ر بإعج��اب إل��ى النجاحات 
حققته��ا  الت��ي  الاس��تثمارية 
جمهوري��ة مص��ر العربي��ة في 
ونعتبره��ا  الس��ياحة  مج��ال 
نافذها يمكن لليمن الاس��تفادة 
منها، وه��ذا الموضوع كان مثار 
بح��ث بين فخام��ة الأخ الرئيس 
ورئي��س ال��وزراء أحم��د نظيف 

خلال لقائهما )أمس(”.
وتاب��ع قائلا :” وله��ذا نأمل أن 
نرى رؤوس أموال مصرية تتدفق 
نحو اليمن للاستثمار في مجال 
السياحة كونها مؤهلة ويمكنها 
القيام ب��دور أس��اس للنهوض 
بقطاع الس��ياحة ف��ي اليمن” .. 
مؤكدا أن تنمية وتوسيع التعاون 
الاقتص��ادي بي��ن البلدين، من 
شأنه الإسهام في تعزيز التعاون 
القائم بين البلدين في مختلف 
المجالات بما في ذلك السياسية 

والأمنية وغيرها.
وتط��رق وزي��ر الخارجية إلى 
التعاون القائم بين اليمن ومصر 
ف��ي المج��ال الأمن��ي ومكافحة 

الإرهاب . 
وقال :” التعاون اليمني المصري 
مستمر في قضايا الأمن القومي 
العرب��ي و في الجوان��ب الأمنية 
ومكافح��ة الإرهاب ال��ذي يمثل 
آفة ويش��كل تهديدا ليس لأمن 
البلدين فحس��ب ب��ل للمنطقة 

والعالم أجمع”.
وأردف قائ��لا :” ولذل��ك هناك 
تعاون قوي وتنسيق مستمر بين 
الأجهزة الأمنية وأجهزة مكافحة 
الإرهاب ف��ي البلدي��ن في هذا 
الشأن, كما أن هناك تنسيقاً بين 
البلدين للحفاظ على أمن جنوب 
البحر الأحمر ومكافحة القرصنة 
البحرية في خلي��ج عدن والبحر 
العرب��ي لماله��ا م��ن تأثير على 
حركة الملاح��ة العالمية “،لافتا 
إلى أن هناك مجموعة تنس��يق 
مشتركة بين البلدين تعمل دائما 
على التواصل وتبادل المعلومات 
لتقوية وتعزي��ز التعاون بينهما 

في تلك الجوانب.

اللجنة الرئاسية..
 في لحج .

وناقش��ت اللجنة في الإجتماع 
الذي حضره محافظ لحج محسن 
النقيب وعدد من المسؤولين في 
الجهات ذات العلاقة بمحافظتي 
لحج وعدن, القضاي��ا المتعلقة 
بالأرضي التي شملتها التوجيهات 
الرئاس��ية القاضية بإلغاء كافة 
التوجيه��ات الس��ابقة الخاص��ة 
باثب��ات ملكي��ة أراض��ي لأفراد 
في محافظات عدن ولحج وأبين 
والتي صدرت من أي جهة كانت 
دون استثناء وأن لا تعتمد مطلقا 

تلك التوجيهات كأس��اس لادعاء 
أي ملكية للأراضي أو المساكن 
ولا بم��ا ترت��ب عليه��ا وأن يتم 
اعتم��اد القرارات الص��ادرة عن 
اللجان المكلفة بمعالجة ادعاءات 
الملكية بص��ورة جماعية فقط 
وتتحمل هذه اللجان المسؤولية 
الكاملة عن الق��رارات الصادرة 

عنها.
ووقفت اللجنة أم��ام إجراءات 
المعالج��ة لتل��ك القضاي��ا وفقا 
للتوجيه��ات الرئاس��ية وق��رار 
مجل��س ال��وزراء به��ذا الش��أن 
وخاص��ة قضاي��ا الأراض��ي في 
منطقة ح��رم الح��وض المائي 
الواق��ع ف��ي منطقة بئ��ر ناصر 

بمديرية تبن محافظة لحج . 
وأكدت اللجن��ة أهمية الحفاظ 
على الأراضي المحيطة بالحوض 
المائ��ي وتوفير الحماية اللازمة 
لمنع أية تجاوزات اواس��تحداثات 

بهدف عرقلة أعمال اللجنة .
وخرج الاجتماع بإقرار جملة من 
الإجراءات والمعالج��ات العملية 
منها إقرار إزالة أية اس��تحداثات 
في قرية البيطرة وحرم الحوض 
المائي ف��ي بئر ناصر إلى جانب 
إلغاء أي��ة وح��دات أو مخططات 
في إطار حرم المياه وكذا حصر 
حالات الاعتداء على حرم المياه 
من قبل هيئة الأراضي وعقارات 

الدولة ومؤسسة المياه.
وأقرت اللجنة إلغاء أي تصرفات 
في الأراضي ف��ي منطقة حرم 
الح��وض المائي على أن يراعى 
أو  قانوني��ة  تصرف��ات  أي  أن 
قضايا أراضي لجمعيات سكنية 
يت��م تعوي��ض أصحابه��ا ف��ي 
أماكن أخ��رى, أم��ا أي تصرفات 

غير قانونية أو إدعاءات للملكية 
فيتم إحالة المتسببين فيها إلى 

النيابة العامة.

شدد على ..
تحديد س��ن الزواج المعروض 
حاليا على مجلس النواب سيمر 
من خ��لال التصوي��ت عليه عما 

قريب . 
  وأض��اف: ان تحدي��د س��ن 
الزواج من أهم المسائل الأولية 
والأولوي��ة التي تتأس��س عليها 
الأسرة الس��عيدة التي تعد نواة 

للمجتمع . 
ولفت الأمين العام المس��اعد 
إلى اهتم��ام المؤتمر الش��عبي 
العام بقضايا الأس��رة والتعبير 
عن همومها وتطلعاتها والسعي 
للارتق��اء به��ا وتوفي��ر كاف��ة 
الضمانات الشرعية والقانونية 
والصحي��ة والاجتماعي��ة الت��ي 

تكفل لها البناء القويم. 
وأشار أيضا إلى إفراد المؤتمر 
حيزا واسعا في أهدافه وخططه 
الأس��رة،  لقضاي��ا  وبرامج��ه 
مس��تعرضاً في هذا الخصوص 
البرنام��ج  مضامي��ن  بع��ض 
الانتخابي لفخامة الأخ الرئيس 
عل��ي عب��دالله صال��ح – رئيس 
الجمهوري��ة – رئي��س المؤتمر 

الشعبي العام. 
  ودعا بن دغر في الوقت نفسه 
بقي��ة الكتل البرلماني��ة إلى أن 
تق��ف إل��ى جانب ه��ذه القضية 
من أجل إق��رار النص القانوني 

المتضمن تحديد سن الزواج. 
 وتابع إن توج��ه البرلمان نحو 
تعديل قانوني يس��مح بتحديد 

س��ن الزواج لن يخرج عن منهج 
الشريعة الإسلامية ما دام يرمي 
إلى تأكيد مقصد شرعي معتبر 
يتمثل في ضرورة بلوغ الفتاة او 
الفتى سن الرشد شرطا قانونيا 
للزواج بالإضافة إلى ضرورة أن 
يقوم عق��د الزواج عل��ى الرضا 
والقب��ول، وهو م��ا لايتوفر عند 

تزويج الأطفال والقاصرين. 
وشدد بن دغر على مسؤولية 
الجميع تجاه ه��ذه القضية التي 

أعتبرها بالغة الأهمية. 
وأب��دى القي��ادي المؤتم��ري 
اس��تعداد المؤتمر للتع��اون مع 
اللجن��ة الوطنية للم��رأة وبقية 
المنظم��ات المدني��ة النس��وية 
لتنفيذ حملات توعوية تستهدف 
الم��دارس والجامع��ات  طلب��ة 
لتعريفه��م بأض��رار ومخاط��ر 
ال��زواج المبك��ر وغيره��ا م��ن 

القضايا الاجتماعية. 
 كما ش��دد أيضاً على ضرورة 
ضبط الخطاب الديني السياسي 
للحد من الخطاب��ات التي تتهم 

وتشتم الآخرين. 
 وطال��ب وزارة الأوقاف باتخاذ 
الإج��راءات الصارم��ة ض��د من 
يس��تخدمون مناب��ر المس��اجد 
للتش��هير بالآخري��ن لأغ��راض 

سياسية أو غيرها. 
 حضر اللق��اء فاطمة الخطري 
– عضو اللجنة العامة – رئيس��ة 
دائرة المرأة، ومحمد الرويشان – 
رئيس الدائرة التربوية، وخديجة 
القط��اع  مستش��ار  ردم��ان- 
السياس��ي بالمؤتم��ر، وب��رك 
ش��والة – مدي��ر مكت��ب الأمين 
العام ، وعادل ربيد – نائب رئيس 

المركز الإعلامي بالمؤتمر.

في حفل تأبين الفنان الراحل بالحوطةفي اجتماع موسع برئاسة محافظ عدن  رئيس مجلس النواب يبعث برقية 
تهنئة إلى رئيس برلمان زيمبابوي

استعراض سير تنفيذ المشاريع 
الجارية بمديرية المنصورة في عدن

 النقيب: قيادة المحافظة ستظل وفية لميراث الفنان فيصل علوي

مصرع مطلوبين أمنياً خلال تبادل 
إطلاق نار مع الأمن بالحديدة

العمل جار في  تشطيب الفصول 
بمدرسة الشيخ  كربان في شبام

محافظ عدن لدى ترؤسه الاجتماع في مديرية المنصورة

الاجتماع الموسع برئاسة محافظ عدن أمس

محسن النقيب

❊ �صنعاء / �صباأ:
بعث رئيس مجلس الن��واب يحيى علي الراعي برقي��ة تهنئة إلى رئيس 
البرلمان في جمهورية زيمبابوي لو فيموري مويو بمناس��بة العيد الوطني 

لبلاده.

❊ الحديدة/ متابعات:
لقي مطلوبان أمنياً مصرعهما وأصيب ثالث أثناء قيامهم أمس الأول 
بإطلاق النار على رجال الأمن المتواجدين في نقطة الش��ام بمديرية 

القناوص.
وقالت الأجهزة الأمنية لمركز » الإعلام الأمني« إن المطلوبين الثلاثة 
كانوا يركبون س��يارة هايلوكس بيضاء الل��ون تحمل رقم 94960 /1 
خصوصي كان قد جرى التعميم من قبل قيادة وزارة الداخلية في ال�26 
من الشهر الماضي بضبطها مع الأشخاص الذين بداخلها، موضحة أن 
الس��يارة تم رصد دخولها بس��رعة جنونية من نقطة القناوص وإثره 
تم إبلاغ كل النقاط الأمنية في المديرية لضبطها، مبينة أن الس��يارة 
المطلوبة وصلت في س��اعة متأخرة من مس��اء أمس الأول إلى نقطة 
الش��ام الأمنية وعلى متنها 3 أشخاص مس��لحين باشروا بإطلاق النار 
على أفراد النقطة الأمنية الذين ردوا عليهم بالمثل دفاعاً عن أنفسهم 
ما أدى إلى مقتل 2 من ركاب الس��يارة وإصابة الثالث, كما أصيب قائد 
النقطة وهو ضابط برتبة ملازم بطلقة نارية في ساعد يده اليسرى 
نفذت إلى الصدر، بالإضافة إلى إصابة أحد أفراد النقطة خلال عملية 

تبادل إطلاق النار مع الثلاثة المطلوبين.
وأش��ارت إلى أنه ت��م تكلي��ف نائب مدير أم��ن المحافظ��ة وكل من 
مساعد المدير لش��ؤون الأمن ومدير البحث الجنائي والأدلة الجنائية، 
بالإضافة إلى النيابة المناوبة بالنزول إلى موقع الحادث والتحقيق في 

ملابساته.

❊ �صيئون / عامر عيظة:
يتواصل العمل في تش��طيب  )4( 
فصول دراس��ية بمدرس��ة الشيخ/ 
محم��د رمض��ان كرب��ان للتعلي��م 
الأساسي بمنطقة السفولة بوادي 
بن علي م / ش��بام البالغ��ة كلفتها 
أكثر من أربعة ملايين ريال بتمويل 
من رجل الخير الشيخ / محمد كربان 
حيث بلغت نس��بة الإنج��از في تلك 

الفصول 80 % .

أوض��ح ذل��ك الأخ / ه��ادي صالح 
الحداد مدير مدرس��ة الشيخ محمد 
كربان للتعليم الأساس��ي بمنطقة 
الس��فولة م / ش��بام مش��يراً إل��ى 
أن التموي��ل يأتي إس��هاماً من تلك 
الشخصية الاجتماعية لدعم العملية 
التعليمية ف��ي المنطقة والمديرية  
خاصة واليمن عامة مشيداً بالأعمال 
الخيري��ة التي قام ويق��وم  بها في 

المجالات المختلفة .

❊ عدن /  �صباأ:
اس��تعرض اجتماع عق��د أمس 
بمديرية المنصورة محافظة عدن 
برئاسة المحافظ الدكتور عدنان 
عم��ر الجف��ري، جمل��ة المواضيع 
المتعلقة بمستوى إنجاز مشاريع 
إعادة التأهيل والسفلتة للشوارع 
والطرق��ات ومش��اريع التحس��ين 

الجارية بالمديرية .
وخ��لال الاجتم��اع ال��ذي ض��م 
رئيس وأعض��اء المجلس المحلي 
المكات��ب  ومدي��ري  بالمديري��ة 
والمؤسسات المعنية بالمحافظة، 
ق��دم مدير ع��ام المديري��ة أحمد 
ع��ن  إيضاح��ا  لمل��س،  حام��د 
المش��اريع الج��اري تنفيذه��ا في 

مجال الرصف والس��فلتة وتأهيل 
المدارس بالمديرية بكلفة تتجاوز 

مليار ريال.
كما أوضح احتياج��ات المديرية 
م��ن المش��اريع الأخ��رى الخاصة 
باستكمال رصف وسفلتة شوارع 
مناطق كابوتا والقاهرة والدرين 

وريمي والسنافر .
ووجه المحافظ الجفري الجهات 
ذات العلاقة بسرعة رفع الدراسات 
الخاص��ة بتل��ك المش��اريع بهدف 

إعلان مناقصاتها .
وأش��اد المحافظ بجه��ود قيادة 
المديرية في س��بيل إنجاز العديد 
من المشروعات المهمة في مجال 

البنية التحتية.

❊ عدن / �صباأ:
ناق��ش اجتم��اع موس��ع عقد 
أم��س بع��دن برئاس��ة محافظ 
المحافظ��ة الدكتور عدنان عمر 
الجف��ري وبحضور الأمين العام 
للمجل��س المحل��ي عبدالكريم 
ش��ائف البرنام��ج الاس��تثماري 
لمشاريع السلطة المركزية لعام 

2010م بمحافظة عدن.
واطل��ع الاجتماع عل��ى تقرير 
والتع��اون  التخطي��ط  مكت��ب 
الدول��ي بالمحافظ��ة للبرنامج 
الاستثماري لمش��اريع السلطة 
للعام الج��اري 2010م الذي تم 
فيه إعط��اء أولوية ف��ي اعتماد 
المخصص��ات للمش��اريع قي��د 
التنفيذ بهدف اس��تكمالها وكذا 
للمش��اريع الجديدة المش��تركة 
والممول��ة من مص��ادر تمويل 
خارجية ولمشاريع البنية التحتية 
التي تمثل قاعدة أساسية لجذب 
وتشجيع الاس��تثمارات المحلية 
والخارجية لمختل��ف القطاعات 
وكذا التوسع والإحلال والتجديد 
للمش��روعات القائم��ة ورفدها 
بمس��تلزمات التش��غيل ضمانا 

لاستمراريتها .
مخصص��ات  إجمال��ي  وبل��غ 
البرنامج الاس��تثمار لمش��اريع 
الس��لطة المركزي��ة لمحافظة 
عدن مبل��غ /31/ ملياراً و/808/ 
ملايي��ن و/482/ أل��ف ريال من 
إجمال��ي البرنامج الاس��تثماري 
العام للجمهورية اليمنية البالغ 
/826/ ملي��اراً و/319/ مليون��اً 
و/370/ ألف ريال أي بنسبة 4.4 
في المائة وهي نسبة تزيد على 

نسبة العام المنصرم 2009م.
كما بلغت عدد مشاريع السلطة 
المركزية المدرجة في البرنامج 
الاستثماري للعام 2010م حوالي 

)146( مشروعا وهذه المشاريع 
لا تشمل المش��اريع المشتركة 
أو الصناديق الخاصة أو مشاريع 
الوح��دات المس��تقلة لمحافظة 

عدن .
مخصص��ات  ترك��زت  وق��د 
البرنامج الاستثماري لمحافظة 
عدن على قطاع��ات ذات أولوية 
فقد حظي قطاع التعليم العالي 
والبحث العلمي بما يقارب ملياراً 
و/699/ مليوناً و/379/ ألف ريال 
يليه قطاع النفط والمعادن /11/ 
ملي��اراً و/705/ ملايين و/600/ 
ألف ريال، فيما بلغت مخصصات 
قطاع الصح��ة مليارين و/866/ 
مليون��اً و/433/ أل��ف ري��ال ، 
وحظ��ي قطاع الأش��غال العامة 
بمبلغ /3/ مليارات و/53/ مليوناً 
و/693/ ألف ريال وقطاع النقل 
مبل��غ ملياري��ن و/233/ مليوناً 

و/247/ ألف ريال .
فيم��ا بلغ��ت الإجمال��ي العام 
لمخصصات برنامج تطوير مدن 
الموانئ مبل��غ مليارين و/219/ 
مليون��اً و/684/ أل��ف ريال منها 
ملي��ار و/844/ مليون��اً و/684/ 
و/375/  خارج��ي  ري��ال  أل��ف 
مليون ريال حكوم��ي، فيما بلغ 
م��ا ت��م تخصيص��ه لمحافظ��ة 

عدن مبلغ /869/ مليوناً و/59/ 
ألف ريال تشمل سبعة مشاريع 
ه��ي تأهيل معلا دك��ة وتأهيل 
المجل��س التش��ريعي وتأهيل 
طري��ق قلعة صيرة والإش��ارات 
س��وق  وتأهي��ل  المروري��ة 
التواه��ي و حديق��ة التواه��ي 
ومركز الط��وارئ بمستش��فى 

الجمهورية .
وبلغ��ت مس��اهمة الصندوق 
الاجتماع��ي للتنمية ف��رع عدن 
حوال��ي /4/ ملي��ارات و/416/ 
مليوناً و/600/ ألف ريال لتمويل 
19 مشروعاً موزعة على مختلف 
القطاعات الحيوية في محافظة 
عدن خلال الع��ام 2010م منها 
تأهيل ش��بكة المجاري والمياه 
وبناء وتجهيز المدارس للتخفيف 
م��ن الكثافة الطلابي��ة ورصف 
بع��ض الش��وارع والأزق��ة في 

بعض مناطق المحافظة .
حض��ر الاجتم��اع وكي��ل أول 
محافظة عدن المهندس/ وحيد 
علي رش��يد/ ووكيل المحافظة 
لقطاع الاستثمار وتنمية الموارد 
احمد احم��د الضلاعي والوكيل 
احم��د س��الم ربيع عل��ي وعدد 
م��ن المس��ئولين ف��ي المكاتب 

التنفيذية بعدن .

مناقشة مشاريع البرنامج الاستثماري للمحافظة لعام 2010م 

اإعلان



Email: 14october@14october.com

عاد إلى الوطن بعد زيارة للاطمئنان على صحة أخيه الرئيس مبارك

العربية  الأوض��اع  المستجدات وتطورات  بحثا  كما 
الراهنة وفي مقدمتها القضية الفلسطينية وسبل تعزيز 
التضامن والعمل العربي المشترك وتطوير آلياته لما 

يخدم تطلعات أبناء الأمة العربية وأهدافها. 
وقد رافق فخامة الأخ الرئيس خلال زيارته الإخوة 
رئيس مجلس الشورى عبد العزيز عبد الغني ووزير 
الخارجية الدكتور ابو بكر القربي وامين عام الرئاسة 
عبد الله حسين البشيري ورئيس لجنه العلاقات الخارجية 

بمجلس النواب جبران مجاهد ابو شوارب . 
وقد استقبل فخامة الرئيس محمد حسني مبارك 
رئيس جمهورية مصر العربية يوم أمس الأحد في 
مدينة شرم الشيخ المصرية فخامة الأخ الرئيس علي 

عبدالله صالح رئيس الجمهورية.
وخلال اللقاء هنأ فخامة الأخ رئيس الجمهورية أخاه 
الرئيس مبارك بنجاح العملية الجراحية التي أجريت له 
في ألمانيا..متمنيا له الصحة والعافية ،منوها بالعلاقات 

الأخوية التي تربط البلدين والشعبين الشقيقين.
وعبر فخامة الأخ الرئيس عن تقدير اليمن لمواقف 

مصر ووقوفها إلى جانب اليمن ودعم أمنه واستقراره 
ووحدته. وقد طمأن فخامة الرئيس مبارك أخاه الرئيس 
علي عبد الله صالح على صحته بعد إجراء العملية..معبرا 
عن شكره وتقديره لفخامة الأخ الرئيس على مشاعره 

الأخوية الصادقة.
وأمنه  لليمن  ال��داع��م  وأك��د م��ج��ددا موقف مصر 
واستقراره ووحدته.. منوها بمواقف فخامة الأخ الرئيس 
علي عبد الله صالح الحريصة على قضايا الأمة العربية 
والإسلامية.. مؤكدا عمق ومتانة العلاقات المصرية 

اليمنية التاريخية.
وبحث الزعيمان خلال اللقاء جوانب العلاقات الأخوية 
تعزيزها  وسبل  الشقيقين  والشعبين  البلدين  بين 
القضايا  ح��ول  التشاور  إل��ى  بالإضافة  وتطويرها, 
التي  العربية والإقليمية  الساحتين  والتطورات على 
تهم البلدين والأمة العربية وفي مقدمتها نتائج القمة 
العربية ال� 22 التي عقدت بمدينة سرت الليبية والجهود 
المبذولة للدفع بمسيرة العمل العربي المشترك وتطوير 

آلياته.

العزيز  عبد  الشورى  مجلس  رئيس  اللقاء  حضر 
عبدالغني ووزير الخارجية الدكتور ابوبكر القربي وأمين 
عام رئاسة الجمهورية عبد الله حسين البشيري ورئيس 
لجنة العلاقات الخارجية بمجلس النواب جبران مجاهد 
أبو شوارب وسفير اليمن بالقاهرة الدكتور عبد الولي 
الشميري، فيما حضره من الجانب المصري رئيس الوزراء 
احمد نظيف ووزير الإعلام انس الفقي ومحافظ جنوب 

سيناء محمد شوشة وعدد من المسؤولين المصريين.
عقب ذلك عقد فخامة  الأخ الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية  واخوه فخامة الرئيس محمد 
حسني مبارك  رئيس جمهورمصر العربية  قمة مغلقة 
جرى  خلالها  استكمال  بحث القضايا  التي تهم البلدين 

الشقيقين  والأمة ا لعربية . 
وكان فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس 
الجمهورية قد وصل يوم أمس الأحد إلى مدينة شرم 
الشيخ بجمهورية مصر العربية في زيارة يطمئن خلالها 

على صحة أخيه فخامة الرئيس محمد حسني مبارك. 
وكان في استقباله بمطار شرم الشيخ رئيس الوزراء 

المصري أحمد نظيف وعدد من المسؤولين المصريين 
وسفير اليمن لدى مصر الدكتور عبد الولي الشميري 
ومندوب اليمن لدى الجامعة العربية عبد الملك منصور 

وأعضاء السفارة . 
ولدى وصوله إلى شرم الشيخ أدلى فخامة الرئيس 
علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية بتصريح لوسائل 

الإعلام قال فيه :
“يسعدني أن أقوم بهذه الزيارة الأخوية لجمهورية 
مصر العربية الشقيقة لزيارة أخي فخامة الرئيس محمد 
حسني مبارك والاطمئنان على صحته وتهنئته بنجاح 

العملية الجراحية التي أجراها في ألمانيا”.
وأضاف “ نحن في الجمهورية اليمنية قيادةً وحكومةً 

وشعباً نثمّن عالياً مواقف مصر وقيادتها إلى جانب اليمن 
وأمنه واستقراره ووحدته وليس هذا بغريب على مصر 
التي وقفت دوماً إلى جانب أشقائها في اليمن في أحلك 
الظروف والمنعطفات وامتزج الدم اليمني بالدم المصري 

على تراب اليمن دفاعاً عن الثورة اليمنية”.
وتابع فخامته “ولا شك في أننا وخلال هذه الزيارة 
سنبحث مع أخي فخامة الرئيس مبارك كل ما يهم تعزيز 
العلاقات الأخوية المتينة والتعاون المشترك بين البلدين 
ولما يحقق المصالح المشتركة للشعبين الشقيقين 
اليمني والمصري ،بالإضافة إلى التشاور وتبادل وجهات 
النظر إزاء التطورات والمستجدات العربية والإقليمية 
والدولية التي تهم البلدين والأمة العربية في الظروف 
الراهنة التي تستدعي مثل هذا التشاور بين الأشقاء 
خاصة ما يتصل بتنسيق جهود البلدين إزاء تفعيل 

العمل العربي المشترك وخدمة أهداف الأمة العربية.
يرافق فخامة الرئيس في هذه الزيارة رئيس مجلس 
الشورى عبد العزيز عبد الغني ووزير الخارجية الدكتور 
ابوبكر القربي وأمين عام رئاسة الجمهورية عبد الله 
الخارجية  العلاقات  لجنة  ورئيس  البشيري  حسين 

بمجلس النواب جبران مجاهد أبو شوارب.
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قمة يمنية مصرية تبحث  العلاقات الأخوية المشتركة ومستجدات المنطقة

البرلمان يستعرض المذكرة الإيضاحية لمشروع تعديل بعض أحكام قانون الجرائم والعقوبات المقدمة من الحكومة

❊ �سرم ال�سيخ / �سب�أ:

عاد فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية بسلامة الله وحفظه إلى العاصمة 
فخامة  الشيخ  شرم  في  التقى  حيث  العربية،  مصر  جمهورية  إلى  قصيرة  أخوية  زيارة  بعد  صنعاء 
الرئيس محمد حسني مبارك رئيس جمهورية مصر العربية واطمأن على صحته وهنأه بنجاح العملية 
الجراحية التي أجريت له مؤخرا بألمانيا، متمنيا له موفور الصحة والعافية وللشعب المصري  الشقيق 

دوام التقدم والازدهار في ظل قيادته الحكيمة .
وقد عقد الرئيسان قمة ثنائيه بحثا فيها سبل تعزيز العلاقات الأخوية ومجالات التعاون المشترك 
بين البلدين وعلى مختلف الأصعدة ولما فيه تحقيق المصالح المشتركة للشعبين الشقيقين اليمني 

والمصري . 

الرئيس : مصر وقفت إلى جانب أشقائها في اليمن في أحلك الظروف والمنعطفات

رئيس الجمهورية لدى وصوله إلى مطار  شرم الشيخ  قمة ثنائية بين الرئيسين اليمني والمصري

رئيس الجمهورية يصافح كبار مستقبليه في مطار شرم الشيخ

مبارك يجدد دعم مصر لليمن وأمنه واستقراره ووحدته 

وعبرت الحكومة في المذكرة عن شكرها الجزيل للمجلس 
الموقر على تلبيته طلب الحكومة بإعطائها فسحة- من 
الوقت لدراسة مشروع التعديلات المعد من قبل لجنة تقنين 
أحكام الشريعة بالمجلس كما شكرت المجلس على إنجازاته 
التشريعية من خلال إصلاح وتطوير وتحديث التشريعات في 
مختلف المجالات، ومنها التشريعات القضائية التنظيمية 
التي قد صدرت كقانون  والإجرائية والموضوعية سواء 
المعهد العالي للقضاء وتعديل بعض مواد قانون السلطة 
القضائية، وتعديلات قانون المرافعات والتنفيذ المدني 
وغيرها أو التشريعات القضائية الموضوعية التي لا تزال 
تأخذ جل اهتمام المجلس ومنها ما تضمنه تقرير لجنة 

تقنين أحكام الشريعة بالمجلس المشار إليه آنفاً.
أحكام  تقنين  لجنة  وأعضاء  رئيس  الحكومة  وشكرت 
الشريعة الإسلامية بالمجلس على ما بذلته اللجنة من 
وقت وجهد كبيرين في دراسة القانون بعناية مادة مادة، 
وقدرت تقديراً عالياً ما توصلت إليه من تعديل وإضافة 
وحذف أو إعادة صياغة بعض المواد وتم استيعاب بعض 
الظواهر المضرة بالمجتمع كاستغلال الأطفال وكذا استيعاب 
مكافحة ظاهرة الثأر وظاهرتي إهمال الأسرة لأطفالها 
القصر وعقوق الوالدين ووضع أحكام خاصة في بعض 
الجرائم عندما يكون المجني عليه أنثى، وتجريم الإساءة 
إلى الرسول الأكرم صلى الله عليه وسلم أو إلى أي نبي من 

الأنبياء عليهم السلام، وغير ذلك.
وأشارت الحكومة في مذكرتها الإيضاحية لمشروع القانون 
بشأن المواد التي بحاجة إلى تعديل إلى  انه مما لا شك فيه 
أن مرور خمسة عشر عاما على القانون يتطلب إعادة النظر 
في بعض أحكامه العقابية لاسيما المتعلقة منها بالجرائم 
التعزيرية..لافتة إلى انه قد يوجد قصور أو خلل في بعض 
المواد أو عدم اشتمالها على مواجهة بعض الجرائم، أو أنه 

تم مواجهة عدد من الجرائم بنصوص قانونية خاصة.
ورأت الحكومة في مذكرتها الإيضاحية أن الموافقة على 
التعديلات التي لها ما يبررها من الناحية الموضوعية وما 
يتطلبه التشريع والسياسة العقابية، كل ذلك يهدف إلى 
خدمة العدالة والتشريع المعني بمكافحة الجريمة وحماية 
الحريات والحقوق وال��دم��اء والأع���راض والأم���وال، وتم 
تحديد التعديلات مع المبررات لكل مادة ضمن الملاحظات 

المرفقة.
وقد شملت التعديلات )78( مادة تبين أنها بحاجة إلى 
تعديلات بإعادة النظر في عقوبات الغرامة ال��واردة في 
بعض تلك المواد لأن الحد الأقصى لعقوبة الغرامة محدد 
فيها بألف ريال أو ألفي ريال أو ثلاثة آلاف أو أربعة آلاف ..الخ 
بحيث أصبحت تلك العقوبات لا قيمة لها كعقوبة مطلقا 
ولذلك تم تعديل عقوبة الغرامة في عدد من المواد لتتفق 
مع أحكام المواد وتركت سلطة تقديرية للقاضي بما يتناسب 
مع الجرم ووقائعه وظروفه وهي نفس السياسة العقابية 

الواردة في القانون.
الإيضاحية بإضافة مواد يتطلبها  المذكرة  كما نوهت 
التعديل إلى جانب مواد جرى تعديلها وهي ليست بحاجة 
إلى تعديل إلى جانب الإشارة إلى المواد التي يشملها التعديل 
بالحذف أو المواد المقترح إضافتها من لجنة تقنين أحكام 

الشريعة الإسلامية مع إيضاح مبرر الحذف.

وقد اقر المجلس إحالة هذا المشروع مع مذكرته الإيضاحية 
إلى اللجنة المختصة وتقديم تقرير بشأنه إلى المجلس .

المشتركة من  اللجنة  إلى تقرير  المجلس  كما استمع 
لجنتي الشوون الدستورية والقانونية والتربية  والتعليم 
حول قضية الموجهين التربويين ووافق على التقرير، وكلف 

هيئة رئاسته بتوجيه التوصيات التي تضمنها التقرير إلى 
الحكومة.

وكان المجلس قد استهل جلسته باستعراض محضره 
السابق ووافق عليه وبذلك اختتم المجلس فترة انعقاده 

الثانية للدورة الأولى من دور الانعقاد السنوي الثامن.

البرلمان في جلسته أمس

❊�سنع�ء / �سب�أ:

رئيس  برئاسة  الأحد  أمس  يوم  في جلسته  النواب  استكمل مجلس 
المجلس يحيى علي الراعي مناقشته لمشروع قانون التوثيق في ضوء 

تقرير لجنة العدل والأوقاف.
بعض  تعديل  لمشروع  الإيضاحية  المذكرة  إلى  المجلس  واستمع 
 )12( الجرائم والعقوبات الصادر بالقرار الجمهوري رقم  أحكام قانون 
لسنة 1994م وتعديلاته المقدم من الحكومة، عرضها على المجلس 

وزير العدل الدكتور غازي شائف الأغبري.
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إعادة  المقرر  العامة  المنشآت  فيما يصل عدد 
إعمارها في إطار الخطة إلى 192 منشأة بكلفة 
تقديرية 4 مليارات و463 مليونا و 590 ألف ريال 
موزعة على 123 مشروعا تربويا، و23 وحدة صحية، 
و31 قسم شرطة، و9 محاكم، و3 مجمعات حكومية، 
و3 مراكز إرشاد زراعي، بالإضافة إلى 200 مسجد، 
جانب  إلى  حكومية  لمجمعات  مؤقتة  مقرات  و9 

استكمال العمل في 13 منشأة.
ووافق المجلس على آلية عمل الصندوق لإعادة 
إعمار المنازل المتضررة في مدينة صعدة القديمة 
وإزالة المخلفات منها، ووجه الصندوق ببدء تنفيذ 
إعداد  التنفيذية  الإدارة  على  التأكيد  مع  الآلية، 
مخطط عام للمدينة القديمة يقوم على تخطيط 
الخدمات  بشبكة  وربطها  المدينة  أحياء  كافة 
الأساسية بما في ذلك شبكة المياه والصرف الصحي 

وإقامة المتنفسات اللازمة لسكان المدينة.
كما وجه المجلس الإدارة التنفيذية باستكمال 
عملية الحصر في حرف سفيان محافظة عمران 
والتنسيق مع السلطة المحلية لتحديد المكان البديل 
لإعمار مدينة حرف سفيان، على أن يتم تقديم 
بمواقع  الخاص  والتصور  النهائية  الحصر  نتائج 
إعادة الإعمار إلى الاجتماع القادم للصندوق المقرر 
في النصف الثاني من شهر مايو القادم للمناقشة 

وإقرار ما يلزم بهذا الشأن.
وأكد المجلس على الإدارة التنفيذية مراجعة النتائج النهائية لحصر الأضرار في مديرية 

بني حشيش محافظة صنعاء والرفع بها إلى الاجتماع المقبل.
واستعرض المجلس تقرير الإدارة التنفيذية حول نشاط الصندوق للفترة الماضية في 
مجالات حصر الأضرار التي خلفتها حرب الفتنة والتمرد في محافظة صعدة وحرف سفيان 

وأعمال إعادة الإعمار للمنشآت العامة والخاصة.
وأوضح التقرير أن إجمالي عدد المنشآت المتضررة جراء حرب فتنة التمرد الأخيرة في 
صعدة بصورة أولية تقدر بحوالي 6 آلاف و814 منشأة بما في ذلك المنازل منها، 6 آلاف 

و367 خاصة و447 منشأة عامة.

721 منشأة عامة  وأشــار إلى أن عدد المنشآت المتضررة في حرف سفيان يقدر بـ 
وخاصة.

وتناول التقرير المنشآت التي شملتها أعمال إعادة الإعمار قبيل الحرب الأخيرة.. مبينا 
بهذا الجانب أن عدد المشاريع العامة التي تم تنفيذها وتسلمها من قبل الصندوق وصل 
إلى 33 مشروعا، شملت ترميم وتوسيع مدارس ومجمعات حكومية ووحدات صحية وتنفيذ 
خزانات حصاد مياه الأمطار وترميم وإنشاء مبان عامة ورصف طريق فرعي، وذلك بكلفة 

إجمالية 365 مليونا و451 ألفـا و875 ريالا.
ولفت إلى أن عدد المشاريع التي كانت تحت التنفيذ 13 مشروعا بكلفة 231 مليونا و537 
ألف ريال، فضلا عن 9 مشاريع تم توقيع العقود وتسليم المواقع وحال تجدد الحرب دون 
البدء بتنفيذها، وبمبلغ 49 مليونا و823 ألف ريال إلى جانب 51 مشروعا كان الصندوق 

بصدد إنزالها.
وفيما يخص المنشآت الخاصة أشار التقرير إلى أن 
عدد المنازل المنجزة وتحت التنفيذ خلال المراحل 
الثلاث السابقة لإعادة الإعمار وصل إلى ألف و355 
منزلا منجزا وألف و84 كانت قيد التنفيذ وبنسبة 
انجاز 56 بالمائة وبكلفة إجمالية 620 مليونا و838 

ألفـا و887 ريالا.
في حين بلغ عدد المزارع المنجزة خلال الفترة 
نفسها 23 مزرعة و66 قيد التنفيذ وبنسبة إنجاز 
26 بالمائة وبكلفة إجمالية 33 مليونا و640 ألفـا 

و997 ريالا.
الحصر  عملية  استكمال  أهمية  المجلس  وأكد 
المتضررة في  والخاصة  العامة  المنشآت  لجميع 
الحرب الأخيرة لتحديد إجمالي المبالغ المطلوبة 
لإعــادة الإعمار بشكل متكامل على نحو دقيق 
ونهائي مع مراعاة استمرار الصندوق في نشاطه 
في عملية إعادة الإعمار بمحافظة صعدة وحرف 
سفيان بمختلف المديريات المتضررة وفقا لقرار 
اللجنة العليا لإزالة آثار فتنة التمرد ونتائج الحصر 

الأولي.
وأقر مجلس إدارة الصندوق تقرير مراجع الحسابات 
بشأن قائمة مصادر واستخدامات الأموال لصندوق 
إعادة إعمار صعدة، كما في 31 ديسمبر 2008م، 
بالإضافة إلى السياسات المحاسبية المهمة والإيضاحات المتممة للقائمة، ووفقا للتقرير فإن 

إجمالي المصادر حتى التاريخ أعلاه بلغت مليارا و28 مليونا و332 ألفـا و802 ريال.
في حين بلغ إجمالي الاستخدامات 142مليونا و601 ألف و930 ريالا وبذلك فإن إجمالي 
التغذية لدى البنك كما في 31 ديسمبر 2008م هو مبلغ 885 مليونا و730 ألفـا و872 

ريالا.
وأكد المجلس ضرورة تعيين مراجع حسابات لمراجعة الحساب الختامي للصندوق للسنة 
المالية المنتهية في 31ديسمبر 2009م وذلك وفقا للمعايير المعتمدة والرفع بالنتائج إلى 

مجلس الإدارة للمناقشة و إقرار ما يلزم.
وكان المجلس قد استعرض محضر اجتماعه السابق وأقره.
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❊ �سنع�ء/ �سب�أ:

أقر مجلس إدارة صندوق إعمار محافظة صعدة في اجتماعه يوم أمس الأحد 
برئاسة رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور، خطة الصندوق للعام 
الحالي 2010م في مجالات إعادة الإعمار للمنشآت المختلفة العامة والخاصة 
المتضررة جراء حرب الفتنة في مختلف مديريات محافظة صعدة وحرف سفيان 

وذلك بمبلغ إجمالي 16 مليارا و790 مليونا و78 ألف ريال.
وتستهدف الخطة إعادة إعمار 6205 منشآت خاصة خلال هذا العام بكلفة 
تقديرية 12 مليارا و327 مليونا و19 ألف ريال، موزعة على إعادة إعمار المنازل 
بعدد 5138 منزلا، منها 1084 سيتم استكمال تنفيذها وبكلفة تقديرية 10 
مليارات و192 مليونا و369 ألف ريال، ومليارين و94 مليونا و228 ألف ريال 

للمزارع الخاصة.

تجدد الحرب حال دون استكمال )13( مشروعـا كانت قيد التنفيذ
المنشآت المتضررة في حرف سفيان تقدر بـ )721( منشأة عامة وخاصة

1,355 منزلا متضررا تم إنجازها خلال المراحل الثلاث لإعادة الإعمار

صندوق إعمار صعدة في اجتماعه أمس

صندوق إعمار صعدة يقر خطته للعام الحالي لإعادة إعمار المنشآت العامة والخاصة
في اجتماعه أمس برئاسة رئيس الوزراء

❊ �سنع�ء/ �سب�أ:
نظمت أسرة الشهيد محمد محمود الزبيري بالتعاون مع منتدى 
النعمان الثقافي للشباب أمس على رواق بيت الثقافة بصنعاء 
ندوة سياسة وثقافية إحياء للذكرى الخامسة والأربعين لاستشهاد 
المناضل الوطني والأديب الثائر أبي الأحرار الشاعر محمد محمود 

الزبيري .
وفي الندوة ألقيت العديد من الكلمات والمداخلات حول التجربة 
الوطنية للشاعر الشهيد الزبيري، حيث ألقى شاعر اليمن الكبير 
المستشار الثقافي لرئيس الجمهورية الدكتور عبد العزيز المقالح 
كلمة تناول فيها تجربة المناضل والشاعر الكبير الزبيري قائلا 
: قليل هم الرجال الخالدون بأعمالهم ومواقفهم وتضحياتهم 
،ولاشك في أن في مقدمة هذا المستوى العظيم من الرجال شاعر 
اليمن الكبير إبا الأحرار الشهيد محمد محمود الزبيري أول صوت 

شعري ايقظ النائمين والغافلين من أبناء هذا البلد.
و تابع : هذا البلد الذي كان قد تعرض لأشكال غير مسبوقة وغير 
ذات مثال من الظلم والتخلف حتى افتقد معه كل أمل في الحياة 
العادلة واستسلم لجلاديه وأطال الاستسلام إلى أن ايقظه من 
سباته واستسلامه هذا الصوت الوطني الذي بدا في أول انطلاقته 

وكأنه صوت صارخ في البرية .
و نوه الدكتور المقالح بتجربة أبي الأحرار الشعرية وتفردها 
قائلًا:   لقد كان شعراً مختلفاً اشد الاختلاف عما ألفه الناس من شعر 
المديح والرثاء والوصف ،شعر يرحل إلى الأعماق ويهز المشاعر 
ويطرد النوم من العيون والعقول والقلوب ، شعر يزلزل الوجدان 
قبل أن يزلزل من يتحكمون في مسار المكان والزمان ،شعر يعري 
الظلم ويناهض الفساد ويكشف الخلل الفاجع والقائم بين الحاكم 
والمحكوم شعر يدعو بأبلغ ما في اللغة من صفاء ووضوح إلى 
رفض الاستسلام والخروج من كهوف الخوف و إلى البدء في مقاومة 

الظلم والظالمين .
و أضاف : “ ظل ذلك الصوت النابض بالحيوية والثورة يرحل في 
المشاعر والضمائر إلى أن أسفر عن ثورات وتمردات ومواجهات 
ومنازلات مع الطغاة والطغيان إلى أن تجسد الخلاص في يوم 
السادس والعشرين من سبتمبر عام 1962م يوم الإنعتاق الأكبر 
ليس للشطر الشمالي من الوطن فحسب وإنما للوطن الواحد 
بأكمله.و تابع مستذكراً لحظة عودة الشهيد إلى أرض الوطن ونزوله 

من على متن أول طائرة مصرية تصل مطار صنعاء وسجوده على 
أرضية مطار صنعاء الترابي لتقبيلها ، قائلا “ لم تبرح تلك الصورة 
عن ذاكرتي ، بل ارتبطت في وجداني به وبكفاحه ومواقفه وشعره 
ونثره وشخصه ماثلُ الآن في ذهني وهو يحتضن تراب المطار 
وكأنه يحتضن الوطن بأكمله ولا أظن انه خطر على بال أحد في 
تلك اللحظة أن هذا المناضل المفتون بوطنه والعاشق لترابه سوف 
يلقى مصرعه بعد ثلاثة أعوام و أن الأيدي الغادرة المأجورة ستجرؤ 

على المساس بشعرة واحدة من جسده الطاهر الكريم .
و أشار المستشار الثقافي لرئيس الجمهورية إلى معاناة أبي 
الأحرار وسجنه وتشرده من بداية حياته إلى آخر يوم فيها وهو 
قوي شجاع محافظ على شعلة الثورة من أن يدركها الانطفاء أو 
تطويها المؤامرات والألاعيب السياسية وهو الشاعر الوحيد الذي 
من حقه أن يتباهى بأنه الذي حطم صنم العبودية وانهى عهدا 

من التخلف والضلال .
و أكد الدكتور عبدالعزيز المقالح : أن في أعناقنا للشهداء ووائل 
المناضلين دينا لا تسدده المهرجانات والندوات والكتابات والقصائد 
وإنما يُسدد بعضه الإخلاص لنهجهم الوطني الواضح القائم على 
الإيمان بالله والتمسك بالمبادئ الوطنية كما كتبتها دماء الشهداء 
وعبرت عنها قصائد الشعراء وكتابات المناضلين منذ عشرينيات 

القرن الماضي إلى اليوم.
فيما ألقى نائب رئيس مجلس النواب حمير بن عبدالله بن حسين 
الأحمر كلمة نوه فيها بالمناقب الحميدة للشهيد الراحل الزبيري 
ومآثره البطولية وشجاعته ومواقفه في مختلف مراحل التبشير 
والتحضير للثورة السبتمبرية والمنعطفات التاريخية التي مرت 

بها الثورة.
و أشار إلى الرؤى المس

تقبلية المستنيرة التي حملتها قصائده وأعماله الأدبية نحو تغيير 
الواقع المعاش بما يمكن الشعب اليمني من القضاء على كل عوامل 
الجهل والمرض والتخلف السياسي والاقتصادي والاجتماعي وبناء 

مجتمع يمني متطور ومزدهر .
وقال : اننا معنيون اليوم بقراءة ومراجعة ذاكرة التاريخ اليمني 
التي دونها الأبطال من أبناء شعبنا في الماضي والحاضر من اجل 
مستقبل اليمن وفي مقدمتهم مآثر الشهيد البطل محمد محمود 
والمواقف  والعبر  التاريخية  الملاحم  منها  لنستوعب  الزبيري 

البطولية في العمل الكفاحي الــدؤوب والمباشر لها من خلال 
أعماله الأدبية .

من جانبه أشار وزير الثقافة الدكتور محمد ابوبكر المفلحي 
في كلمته إلى جهاد ونضال أبي الأحرار الزبيري من أجل التغيير 
وتحرير عقل الإنسان اليمني والعربي من كل أشكال الخرافة 
والجهل والاستغلال والظلم، لافتاً إلى أن فكر الزبيري وسلوكه قد 
شكل مدرسة للنضال الوطني استلهمتها الأجيال من المناضلين 
والمبدعين الذين تعلموا فيها قيم التضحية وعرفوا معاني النضال 

من خلال شخصيته الوطنية الزاهدة.
واستعرض بعض مناقب الشهيد بما في ذلك نكرانه لذاته في 
سبيل تحرير الوطن ، مشيداً بتجربته الشعرية التي استنهض بها 
همم الشعب اليمني للثورة على الظلم والجهل والمرض والدفاع 

عن النظام الجمهوري.
وأضاف الوزير المفلحي “ على الرغم من الحياة القصيرة التي 
عاشها الشهيد الزبيري إلا أن إرثه الثقافي كان عظيماً ومؤثراً ولا 
تزال الأجيال ترتوي من ينبوعه الصافي شعرا وأخلاقا ومثلا عليا 

ونضالا«.
فيما نوه رئيس منتدى النعمان الثقافي للشباب لطفي نعمان 
بخصوصية الفعالية كمحطة لاستذكار شهيد الوطن القاضي 
الزبيري واستنهاض العزم على نشر أبجديات الثقافة الوطنية 
اليمنية الجامعة بين احتياجات الحاضر وبين استشراف المستقبل 
، معتبراً الزبيري في صدارة المناضلين الذين مثلوا البذرة الأولى 

للثورة وجسدوا مصدر الإلهام الحي للعمل الوطني اليوم.
وفي الندوة التي حضرها مستشار رئيس الجمهورية الدكتور 
حسن مكي وعدد من الوزراء وأعضاء مجلسي النواب والشورى 
وعدد من السفراء وجمع من الأدباء والمثقفين ألقيت كلمات لكل 
من : سفير دولة فلسطين بصنعاء باسم الأغا و فوزية نعمان وعن 
أسرة الفقيد عمران محمد محمود الزبيري وزيد محمد الذاري 
استعرضت في مجملها مآثر الشهيد ومناقبه وتضحياته وتشرده 

من أجل حرية الوطن وتطوره و ازدهاره.
واعتبرت الكلمات والمداخلات أن إحياء هذه الذكرى يمثل إحياء 
لقيم التضحية والفداء في سبيل الوطن وتكريساً وتجذيراً لمعاني 
الولاء الوطني والانتماء لليمن الحر الواحد ومبادئ وأهداف الثورة 

والجمهورية والوحدة.

❊ �سنع�ء/ �سب�أ:
بدأ مجلس الشورى أمس عقد 
أولى جلسات اجتماعه السادس من 
دورة انعقاده السنوية الأولى للعام 
الحالي 2010، والــذي سيناقش 
الحيوانية  الثروة  موضوع  فيه 
وذلك  بها،  النهوض  ومتطلبات 
المجلس  رئيس  نائب  برئاسة 

عبدالله صالح البار.
لجنة  قــدمــت  الجلسة  وفـــي 
ــوارد  ــم ــاك وال ــم ــة والأس ــزراع ال
تقريرها  بالمجلس  المائية 
حول الموضوع، والــذي جاء في 
الأول  تضمن  ــام،  ــس أق ثــلاثــة 
الراهن  للوضع  استعراضاً  منها 
لقطاع الإنتاج الحيواني والألبان 
ومشتقاتها، فيما تضمن القسم 
والقسم  الاستنتاجات،  الثاني 

الثالث تضمن التوصيات.
وأكد التقرير في مقدمته الأهمية 

الاقتصادية للثروة الحيوانية كأحد 
أهم أنشطة القطاع الزراعي في 
 60 نحو  أن  إلى  بالنظر  البلاد، 
بالمائة من السكان يرتبطون بهذا 
النشاط، فضلًا عما يمثله التعدد 
بتأثير  الحيوانية  السلالات  في 
التنوع البيئي من أهمية إضافية 
لهذه الثروة، ما يستدعي حمايتها 
وتنمية وتطوير السلالات المميزة 

منها كماً ونوعاً.
وفــي ســيــاق عــرضــه للوضع 
الراهن، أوضح التقرير أن نسبة 
الجمهورية  مساحة  من  كبيرة 
اليمنية مراع طبيعية، ما يفرض 
التوجه نحو تأكيد أهمية الثروة 
القطاع  إطـــار  فــي  الحيوانية 

الزراعي.
الثروة  حجم  التقرير  وأحصى 
إلى مؤشرات  استناداً  الحيوانية 
2004، مشيراً إلى أن عدد  عام 

الأبقار خلال ذلك العام بلغ نحو 
مليون وأربعمائة ألف رأس، فيما 
والماعز خمسة  الضأن  بلغ عدد 
وثلاثة  وأربعمائة  مليوناً  عشر 
وعشرين رأساً، والجمال ثلاثمائة 

وسبعة وأربعين ألف رأس.
الشورى  مجلس  وســيــواصــل 
جلسة  في  للموضوع  مناقشاته 
اليوم الاثنين بمشيئة الله تعالى.

استعرض  قد  المجلس  وكــان 
محضر جلسته السابقة وأقره.

وزارة  وكــيــلا  الجلسة  حضر 
الزراعة والري المهندس عبدالملك 
الغشم،  محمد  والدكتور  الثور 
للدواجن   مــأرب  شركة  ورئيس 
الدكتور عبدالرحمن نصار، ونقيب 
المهندسين الزراعيين المهندس 
العنسي، وعدد من  عباد محمد 
في  والمختصين  المسئولين 

الجهات ذات العلاقة.

المقالح: الشهيد الزبيري أول صوت شعري أيقظ النائمين والغافلين من أبناء اليمن  
مجلس الشورى يبدأ مناقشاته لموضوع 
الثروة الحيوانية ومتطلبات النهوض بها 

في ندوة خاصة بإحياء ذكرى استشهاد أبي الأحرار الزبيري 

جانب من الحضور من الندوة السياسية والثقافية إحياء للذكرى الخامسة والأربعين لاستشهاد المناضل الوطني الشاعر محمد محمود الزبيري 

 من جلسة مجلس الشورى أمس

الإدارة التنفيذية في تقريرها عن نشاط الصندوق للفترة الماضية :
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❊  �سنع�ء / �سب�أ :
ناقشت اللجنة المصغرة الخاصة بمصفوفة 
المانجو  لمحصول  التنافسية  القدرة  تنمية 
والمكونة من المسئولين الفنيين في وزارتي 
الزراعة والري والصناعة والتجارة، الإجراءات 
قرار  بمشروع  وتصور  آلية  بإعداد  المتعلقة 
لمجلس الوزراء بشأن رفع القدرات التنافسية 

لثمار المانجو.
وركزت اللجنة في اجتماعها يوم أمس الأحد 
في صنعاء برئاسة وزيري الزراعة والري الدكتور 
منصور الحوشبي والصناعة والتجارة الدكتور 
يحيى المتوكل على الآليات والحلول اللازمة 
لمعالجة القضايا الفنية لتصدير المانجو لاسيما 

ما يتعلق بالنقل الجوي والبحري.
وأق��رت اللجنة عقد لقاء موسع خلال الأيام 
القادمة يضم وزراء الزراعة والصناعة والمالية 
المدني  للطيران  العامة  الهيئة  ومسئولي 
والأرصاد والخطوط الجوية اليمنية والمسئولين 
في النقل البحري لبحث إمكانية إيجاد خطوط 
ال��دول  م��ن  العديد  إل��ى  وبحرية  جوية  نقل 
المستوردة للمانجو بما يساهم في فتح أسواق 
جديدة لتصدير المانجو اليمني والاستفادة من 
إنتاجيته المرتفعة في تحقيق عائدات اقتصادية 

تدعم الاقتصاد الوطني.
وشدد الاجتماع على بلورة الآراء و المقترحات 
في  منها  للاستفادة  الفنية  التدخلات  لتحديد 
إصدار قرارات رسمية من مجلس الوزراء بهدف 
جانب  إلى  للمانجو،  التنافسية  القدرة  تعزيز 
إعداد دراسة جدوى اقتصادية لتطوير عملية 
التداول لثمار المانجو من حيث التصدير والنقل 

والتسويق والتخزين وغيرها.
واستعرضت اللجنة مصفوفة برنامج القدرات 
أربع  لمدة  تنفيذه  المزمع  للمانجو  التنافسية 
سنوات خلال الفترة )2010 - 2013(م، حيث جاءت 
المصفوفة بناءً على توصيات اجتماعات سابقة 
للجنة فنية مشتركة من وزارتي الزراعة والري 

والصناعة والتجارة مكونة من عدد من 
الفنيين في مجال تسويق وتصدير المانجو.

استدامة  تحقيق  إل��ى  البرنامج  وي��ه��دف 
زراعة واستثمارات إنتاج المانجو في اليمن مع 
صيانة وحماية الموارد الطبيعية وأهمها المياه 
الزراعة للأمن  لديمومة واستمرارية  اللازمة 
التسويقية  الكفاءة  إلى رفع  الغذائي، إضافة 
وتعزيز التنافسية للمانجو في السوق المحلية 

والخارجية.
ويركز البرنامج على تنفيذ العديد من الأنشطة 
في مجال تنمية القدرة التنافسية للمانجو منها 
إحلال الصنف الكاتشنري )السوداني( بصنوف 
واعتماد  أك��ب��ر،  تنافسية  ق��درة  وذات  أخ��رى 
ممارسات مثلى لخدمة محصول المانجو وتحديد 
المقننات المائية والسمادية وعمليات المكافحة 

المناسبة والأكثر جدوى في إنتاج المانجو.
الفرص  وتبني  تحديد  أيضا  يتضمن  كما 

وحماية  المانجو  لإنتاج  المساندة  والبدائل 
الأحواض المائية لمناطق إنتاج المانجو، وتبني 
مشروعات لتحسين الجودة والنفاذ إلى أسواق 
جديدة، فضلا عن إعداد إستراتيجية تستند على 
معايير الجودة والترويج الفعال ومراجعة أوضاع 
مراكز الصادرات التعاونية وتفعيل أنشطة جمع 

ونشر وتحليل المعلومات التسويقية .
وتطرق الاجتماع إلى العديد من الإج��راءات 
المانجو  منتج  إكساب  إلى  الهادفة  والبدائل 
المصدر سمعة طيبة وشهرة تحقق توسيع نوافذ 
التنافسية  القدرة  التصدير واستدامتها ورفع 

للمانجو في أسواق التصدير.
والري  الزراعة  وزارة  وكيل  الاجتماع  حضر 
لقطاع الخدمات الزراعية الدكتور محمد الغشم 
المياه  لشئون  والبيئة  المياه  وزارة  ووكيل 
المهندس عبدالقادر حنش وعدد من المسئولين 

والمختصين .

اجتماع للجنة الفنية المشتركة الخاصة بتنمية القدرة التنافسية  لمحصول المانجو

الزبادي  .. غذاء الفقراء 
ال��ف��ق��ر والبطلة  ف��ي خ��ض��م 
هو  ال��زب��ادي  أصبح   .. الراهنة 
الغذاء الرئيسي في بلادنا .. حيث 
تقوم الأسر الفقيرة بشراء الزبادي 
المحلي وخلطه بالسحاوق وتناوله 
مع الكدم أو الروتي  .. وبالرغم 
المحلي  ال��زب��ادي  م��ن أن سعر 
قد ارتفع قبل فترة  مزاجياً من 
بعض التجار الجشعين .. إلا أن 
الفقراء مازالوا مضطرين  لشرائه 
متمنين عدم ارتفاع سعره أكثر 
من ذلك .. ولكن لم يكتف بعض 
فقاموا  بذلك  الجشعين  التجار 

مرة  المحلي  الزبادي  سعر  برفع 
أخرى عقب إصدار الحكومة يوم 

الأحد 29 مارس الماضي قرارها بفرض رسوم إضافية على )71( 
سلعة مستوردة غير أساسية .. حيث استغل هؤلاء التجار هذا القرار 
الخاص بالسلع المستوردة .. ورفعوا أسعار الزبادي والثومة المحلية  
والسكر و)الرز( وغيرها من المواد الغذائية وذلك في ظل الرقابة 

الحكومية .
والحقيقة أن قرار الحكومة بفرض رسوم إضافية على السلع 
غير الأساسية المستوردة كان إيجابياً لأن تلك السلع تنافس 
كثيراً السلع المزروعة والمصنوعة محلياً وتؤثر عليها سلباً  وهو 
ما يوجب على الصناعة المحلية أيضاً ضرورة الاهتمام والعمل على 
جودة الإنتاج المحلي ..  لتضمن ترويج إنتاجها وإقبال الناس على 
شرائها . وكذا عدم المزاجية في رفع أسعار السلع رأفة بالمواطنين 

الفقراء.
وفي الوقت الذي نشيد فيه بقرار الحكومة الخاص بالواحد 
والسبعين سلعة المستوردة .. نود الإش��ارة هنا إلى أن القرار 
تضمن سلعاً مكررة أي مذكورة مرتين في الأرقام .. كما تضمن 
سلعة ) العاب الأطفال(  .. مع العلم أنه لا توجد صناعة محلية 
لألعاب الأطفال وبالتالي يتطلب منا إسعاد فلذات أكبادنا بتقديم 
هدايا لهم من تلك الألعاب المستوردة بأسعار معقولة .. ولا داعي 
لزيادة سعرها .. لذا المطلوب حذفها من القرار .. كما نأمل من 
الحكومة توجيه وزارة الصناعة والتجارة والجهات المعنية الأخرى 
بفرض الرقابة المشددة على أرباب المصانع المحلية بتحسين 
جودة الإنتاج .. وعدم رفع الأسعار ..  بحجة نظام التجارة الحرة 
لأن لهذا النظام ثوابت وحدوداً وليست مزاجية استغلال المواطنين 

وخاصة الفقراء منهم.
 وهنا لا يفوتنا أن نشكر الحكومة على اهتمامها بمكافحة 
التهريب وهو ما يتطلب توفير الدعم الكامل لمكافحة التهريب 

هذه الظاهرة  الخطيرة التي تهدد اقتصادنا الوطني.
ومما لاشك فيه أن المواطنين وبالذات الفقراء منهم يتمنون في 
حياتهم اليومية الأمن والاستقرار وتوفير المواد الغذائية الضرورية 
بأسعار مناسبة وثابتة كما كانت زمان مؤسسات التجارية الخارجية 
والحبوب  والجمعية الاستهلاكية لموظفي الدولة وشركة التجارة 
الخارجية وغيرها تقوم باستيراد المواد الغذائية والملابس وتبيعها 
بأسعار معقولة .. وهو ما يوجب حالياً على المؤسسة الاقتصادية 
اليمنية الاهتمام بذلك والتركيز أولًا على استيراد المواد الغذائية 
والملابس للمواطنين وتوفيرها بكميات كبيرة بدلًا من استيرادها 

ريا�ض �سم�سان 

بيني و بينك

❊ �سرت/ليبي�/ن�سر ب�غريب:
يشارك الدكتور/عبدالعزيز صالح 
بن حبتور رئيس جامعة عدن في 
لاتحاد  العام  المؤتمر  اجتماعات 
الجامعات العربية في دورته الثالثة 
والأربعين التي ستحتضنها مدينة 
سرت بالجماهيرية العربية الليبية 
الشعبية الاشتراكية العظمى يومي 

20 – 21 ابريل 2010م الجاري.
وأوض���ح الأخ/رئ���ي���س جامعة 
لاتحاد  ال��ع��ام  المؤتمر  أن  ع��دن 
في  سيناقش  العربية  الجامعات 

دورته الثالثة والأربعين بجامعة 
سرت )جامعة التحدي( موضوعات 
الجامعات  دعم  بصندوق  تتعلق 
العربي  والمجلس  الفلسطينية 
العلمي  والبحث  العليا  للدراسات 
وتدريب طلاب الجامعات العربية 
ومجلس ضمان الجودة والاعتماد 
الأك��ادي��م��ي، إض��اف��ة إل��ى نشاط 
الأمانة العامة للاتحاد منذ الدورة 
الموضوعات  السابقة وع��دد من 
العربية  بالجامعات  المتعلقة 

وأنشطة وبرامج المجلس.

وأضاف أن جامعة عدن التي تعد 
عضوا فاعلا في المجلس التنفيذي 
لاتحاد الجامعات العربية ستشارك 
المؤتمر  اجتماعات  في  بفعالية 
وستقدم تصوراتها التطويرية في 
مختلف بنود جدول أعمال المؤتمر 
بما يسهم في تطوير أداء ومكانة 
أكاديمي  كإطار  الاتحاد  وفعالية 
جامع وموحد لكل العرب من الخليج 

إلى المحيط.
اتحاد  يعقد  أن  المقرر  وم��ن 
الجامعات العربية اجتماع الدورة 

العام  للمؤتمر  والأربعين  الثالثة 
لاتحاد الجامعات العربية في رحاب 
جامعة سرت، في الفترة بين -20
21 ابريل 2010م، وذلك بناءً على 
الدكتور/محمد عبد  م��ن   دع��وة 
الحميد عبد الرحمن أمين اللجنة 

الشعبية للجامعة.
وسيعقد المؤتمر بمجمع قاعات 
من  أكثر  بمشاركة  واغ��ادوغ��و، 
200 من رؤساء الجامعات العربية 
والمندوبين أعضاء اتحاد الجامعات 

العربية.

جامعة عدن تشارك في فعاليات مؤتمر اتحاد الجامعات العربية بجامعة )سرت( الليبية

❊ �سنع�ء/ �سب�أ:
وقع يوم أمس الأحد بالمؤسسة 
العامة للكهرباء على عقد تنفيذ 
 ، عبس   � باجل  كهرباء  مشروع 
ال��ذي يتكون من محطة تحويل 
بني حسن )132 و 33 كيلو فولت(، 
 7 وتوسعة محطة باجل، بكلفة 
ملايين و300 ألف دولار بتمويل 

من الصندوق السعودي للتنمية.
ويتضمن العقد الذي وقعه عن 
المؤسسة المدير العام المهندس 
عبد المؤمن مطهر، وممثلو شركة 
توريد  المنفذة،  الصينية  شينت 
تتكون  رئيسية  محطة  وتركيب 
عبس،  مدينة  في  محولين  من 
إل��ى توسعة محطة  ب��الإض��اف��ة 

التحويل القائمة في باجل.
وعقب التوقيع أوضح المهندس 
أهمية هذا  المؤمن مطهر،  عبد 
لرفد  الإستراتيجي  ال��م��ش��روع 
للمشروع  ال��م��ج��اورة  المناطق 
مؤكدا  الكهربائية..  بالطاقة 
ض����رورة إن��ج��از ال��م��ش��روع في 
المواعيد الزمنية المحددة ووفقا 
للمواصفات الفنية المتفق عليها.

وثمن لحكومة المملكة العربية 
المشروع  هذا  دعمها  السعودية 
ضمن البرامج التنموية والمشاريع 
الخدمية التي تمولها، الهادفة الدفع 

بعجلة التنمية في اليمن.
ولفت مطهر إلى أنه يجري حاليا 
عقد  لتوقيع  الترتيبات  استكمال 
تنفيذ المكون الثاني من المشروع 
الذي يشمل خطوط النقل باجل � 

عبس.
فيما ق��ال مدير ع��ام مؤسسة 
ابن الأش��ول، وكيل شركة شنت 
الكريم  عبد  اليمن  في  الصينية 
الأشول، أن الشركة ستبدأ بتنفيذ 
المشروع خلال شهر ونصف من 
توقيع العقد، بما يسهم في سرعة 

في  الكهربائية  الطاقة  تحسين 
المناطق التي يستهدفها المشروع 
.. لافتا إلى أن مدة تنفيذ المشروع 

بحسب العقد 20 شهرا.
وأش��ار إل��ى أن محطة كهرباء 
عبس � باجل مكونة من محطتين 

تبلغ قدرتهما 50 ميجاوات.
وفي تصريح له أكد مدير مشروع 
خط النقل باجل � عبس، ومحطة 
التحويل في منطقة بني حسن 
الدكتور عبد الستار الشرجبي، أن 
هذا المشروع يعد من المشاريع 
وسيخدم  المهمة  الإستراتيجية 
حوالي مليون و200 ألف مواطن 
من المناطق المجاورة في كل من 

محافظتي حجة والحديدة.
وقال “ إن المشروع يتضمن إبدال 
محطات التوليد الصغيرة المتواجدة 
في منطقة المشروع في الوقت 
الحالي ذات القطع المتدنية وكفاءة 
التشغيل المتدنية والكفاءة غير 
المجدية، فضلا عن ربط منطقة 

المشروع بالشبكة الوطنية من أجل 
تقديم خدمة أفضل للمستهلكين، 
وإيجاد فرص عمل جديدة من خلال 
توصيل هذه الخدمة إلى المناطق 

المستهدفة”.
وأشار إلى أن المشروع يشمل 
المكون  يضم  مكونات،  ثلاثة 
كيلو   132 نقل  خطوط  الأول 
فولت بطول 120 كيلومترا يمتد 
من محطة تحويل باجل الحالية 
حتى منطقة بني حسن في عبس 
المزمع  التحويل  محطة  موقع   ،

إنشاؤها.
الثاني  المكون  يشمل  فيما 
محطة تحويل نظام )132 و 33 
كيلو فولت ( بقدرة 50 ميجا فولت، 
توسعة  الثالث  المكون  ويشمل 
لاستيعاب  الحالية  باجل  محطة 

دوائر المشروع الجديدة.
في  المشروع  كلفة  أن  وبين 
28 مليون  مكوناته الثلاثة تبلغ 
دولار منحة من المملكة العربية 

إلى  لافتاً  الشقيقة..  السعودية 
أنه تجرى حاليا عملية التفاوض 
مع إحدى الشركات الأجنبية لتنفيذ 

المكون الأول.
من  استشاريا  فريقا  أن  يذكر 
في  الوطنية  الكهرباء  شركة 
حامد  المهندس  برئاسة  الأردن 
القصير، قام بعملية تحليل العطاء 
للمشروع، والذي سيشارك كذلك 
في الإشراف على إجراءات تنفيذ 
الكهربائية  المشاريع  من  ع��دد 
خلال الفترة القادمة في عدد من 

المحافظات.
حضر توقيع الاتفاقية نائب مدير 
للكهرباء  العامة  المؤسسة  عام 
المالية والإداري��ة فواز  للشئون 
العام  المدير  ونائب  العصامي، 
لشؤون التوزيع المهندس حارث 
العمري، ومدير عام المشروعات 
بوزارة الكهرباء المهندس أحمد 
الوجيه، وعدد من المسؤولين في 

الوزارة.

التوقيع على عقد تنفيذ مشروع كهرباء )باجل- عبس( بكلفة 7.3 مليون دولار

اثناء توقيع عقد تنفيذ مشروع كهرباء باجل- عبس 

اللجنة الفنية في اجتماعها أمس برئاسة وزيري الزراعة والصناعة

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
ت��ع��ت��زم ش��رك��ة آل ث��ان��ي 
الاستثمارية الإماراتية توسيع 
استثماراتها في اليمن لتشمل 
قطاعات النفط والغاز إلى جانب 
استثماراتها في مجال المعادن.

وأوضح رئيس مجلس إدارة 
ال��ش��رك��ة ق��اس��م ال��دوس��ري 
المرافق  وال��وف��د  لقائه  ف��ي 
وزير  نائب  بصنعاء  أم��س  له 
النفط والمعادن احمد عبدالله 
آل  ش��رك��ة  خطط  أن  دارس 
تتضمن  المستقبلية  ث��ان��ي 
الاستثمارية  محفظتها  تنويع 
النفط  مجالات  في  وتوزيعها 
والغاز والمعادن، وهو ما يجسد 
رؤية الشركة في إيجاد علاقة 

استثمارية ناجحة مع اليمن.
وأك��د ال��دوس��ري أن الشركة 
عملت على وضع إستراتيجية 
خلالها  من  تسعى  استثمارية 
إلى الاستثمار في النفط والغاز 
الدول  من  عدد  في  والمعادن 

ومنها اليمن باعتبارها من الدول 
الواعدة التي ما تزال بكرا.

وقال » إن من ضمن أهداف 
جميع  على  الاط��لاع  الشركة 
الفرص الاستثمارية في اليمن 
ف��ي م��ج��الات ال��ن��ف��ط وال��غ��از 
خلالها  من  والعمل  والمعادن 
أعمالنا  وتحديث  تطوير  على 
للوصول إلى الأهداف المرجوة 
وال��ن��ج��اح ف��ي الاس��ت��ث��م��ارات 

الجديدة«.
وزير  نائب  رح��ب  من جانبه 
النفط والمعادن بالاستثمارات 
النفط  في  والأجنبية  العربية 
والغاز والمعادن..مؤكدا حرص 
ال��وزارة على توفير المناخات 
والظروف الملائمة لنجاح وجذب 
قانون  ظل  في  الاستثمارات 
أتاح  ال��ذي  الجديد  الاستثمار 
للمستثمرين الظروف المشجعة 

للاستثمار.
واستعرض دارس جانبا من 
في  المتاحة  الاستثمار  فرص 

مجالات النفط والغاز والمعادن..
داعيا الشركة إلى الاطلاع على 
المتاحة  الاستثمارية  الفرص 
والدخول في المناقصات الدولية 
النفط  وزارة  تطرحها  التي 
والمعادن وكذا توسيع نشاطها 
في مجال الاستثمارات المعدنية 

الواعدة.
أوجه  بحث  قد  اللقاء  وك��ان 
الشراكة الاستثمارية القائمة 
بين الشركة وال��وزارة وسبل 

تعزيزها وتطويرها خاصة وان 
الشركة من الشركات الرائدة 
ولها استثمارات في اليمن في 

مجال التعدين.
حضر ال��ل��ق��اء وك��ي��ل هيئة 
اس��ت��ك��ش��اف وإن���ت���اج النفط 
الحميدي  ن��ص��ر  ال��م��ه��ن��دس 
وال��ق��ائ��م ب��أع��م��ال ش��رك��ة آل 
ثاني في اليمن المهندس خالد 
الدبعي وعدد من المهندسين 

بالشركة.

شركة )آل ثاني( الإماراتية تعتزم توسيع استثماراتها في اليمن في قطاعات النفط والغاز

جامعة )سرت( الليبية جامعة عدن

❊ المكلا/مجدي ب�زي�د
حضرموت  جامعة  تحتفي 
اليوم  والتكنولوجيا  للعلوم 
ب��ال��ذك��رى السابعة  الاث��ن��ي��ن 
عشرة لتأسيسها بتنظيم عدد 

من الفعاليات.
الرحمن  ع��ب��د  أ.د.  وأش����ار 
محمد بامطرف رئيس جامعة 
حضرموت للعلوم والتكنولوجيا 
إلى أن الجامعة ستنظم بهذه 
تتضمن  احتفالية  المناسبة 
إق��ام��ة ن���دوة ع��ن الوسطية 
سيحضرها نائب رئيس الوزراء 
لشؤون الدفاع والأمن الدكتور 
رشاد العليمي والسلطة المحلية 
مع  بالتنسيق  بالمحافظة 
مؤسسة الثورة بهدف إبراز دور 
الجامعة في تحصين الشباب من 
أفكار التطرف والإرهاب واشاعة 
مبادئ المحبة والتسامح والإخاء 

بين أوس��اط المجتمع، مضيفا 
أن الجامعة بصدد إعادة إصدار 
مجلة )منبر الجامعة( بحلة جديدة 
الجامعة  احتفال  مع  بالتزامن 
بذكرى تأسيسها، مؤكداً ضرورة 
استمرارها بشكل فصلي خلال 

المرحلة القادمة.
العمل  ال��ى  بامطرف  ودع��ا 
الصحفية  ال��م��واد  جمع  على 
وحصر كافة النشاطات العلمية 
كليات  لمختلف  وال��ث��ق��اف��ي��ة 
وسيئون  المكلا  في  الجامعة 
والمهرة وسقطرى وإبراز دور 

الجامعة في خدمة المجتمع.
بدوره دعا الدكتور عبد الرحمن 
المجلة  تحرير  رئيس  بلخير 
إلى ضرورة تفاعل الجميع من 
أجل إبراز دور الجامعة بشكل 
المجتمع  وت��ع��ري��ف  إي��ج��اب��ي 
بكوادر الجامعة والخدمات التي 

إع��ادة  أن  إل��ى  تقدمها مشيراً 
إصدار المجلة التي ستتضمن 
في  صفحة  وثلاثين  اثنتين 
حلة جديدة الشكل والمضمون 
لتعريف  ملحة  أهمية  تمثل 
المجتمع بالنشاطات والخدمات 
التي تقدمها جامعة حضرموت 
خدمة لمجتمعها المحيط والرؤى 
والأفكار التي تنتهجها لتحريك 
القضايا الفكرية والتنموية في 
محافظة حضرموت والعمل على 
حصر النشاطات، مثمنا حرص 
قيادة الجامعة على إعادة إصدار 
المجلة بدءاً من احتفاء الجامعة 
التاسع  في  تأسيسها  بذكرى 
ال��ج��اري هذا  أبريل  عشر من 

العام.
تجدر الإش��ارة إل��ى أن مجلة 
)منبر الجامعة( كانت قد توقفت 
عن الصدور قرابة ست سنوات.

تكريم المعلمين والمعلمات المبرزين في المحويتاليوم.. جامعة حضرموت للعلوم والتكنولوجيا تحتفي بذكرى تأسيسها
❊ المحويت/ �سدام الزيدي:

للمهن  العامة  النقابة  نظمت 
مدينة  في  والتعليمية  التربوية 
تكريميا  حفلا  أم��س  المحويت 
للمبرزين من المعلمين والمعلمات 
مدارس  في  للنقابة  المنتسبين 
وال��ث��ان��وي  الاس��اس��ي  التعليم 
بمديرية المدينة في اطار فعاليات 

الاحتفال بيوم المعلم.
وفي الاحتفال الذي حضره احمد 
المحافظة  محافظ  محسن  علي 
وال��ق��ي��ادات التربوية وع��دد من 
والتنفيذية  المحلية  ال��ق��ي��ادات 
والتربويين القيت كلمات من قبل 
مدير مكتب التربية والتعليم في 
المحافظة محمد احمد نسر الآنسي 
ونقابة المهن التعليمية والتربوية 
بالمديرية محمد علي ناجي وعن 
المعلمين المكرمين محمد القزحي 
اش��ارت في مجملها الى الرسالة 
السامية للمعلم وعطاءاته الأكثر 
تنشئة  وفي  المجتمع  في  تأثيرا 

الاجيال واحياء قيم العلم والتعليم 
معتبرة ان الاحتفال بيوم المعلم 
الوطني  ل���دوره  تكريما  ي��أت��ي 
والديني واجلالا وعرفانا برسالته 

ووظيفته.
عرض  الفعالية  خلال  تم  كما 
)اسكتش( مسرحي هادف وأناشيد 

لأشبال وزهرات المدارس.
وفي ختام الفعالية قام محافظ 
مكتب  م��دي��ر  وم��ع��ه  المحافظة 

المحافظة  في  والتعليم  التربية 
التعليمية  المهن  نقابة  ورئيس 
والتربوية بالمدينة علي الاهجري 
ومعلمة  معلما   30 ب��ت��ك��ري��م 

بارزين.
التربية  ينظم مكتب  ذلك  الى 
والتعليم بمحافظة المحويت صباح 
فيه  يكرم  موسعاً  احتفالا  اليوم 
المبرزين من المعلمين والمعلمات 

من جميع المديريات.

مهرجان النصرة الرابع بالمكلا يكرم مؤسسة مبادرة الشباب بحضرموت

محافظ إب يكرم المعلمات والطالبات المتفوقات في مدرسة أروى للبنات

❊ المكلا / اأ�سرف ب�جبير: 
كرمت إدارة مهرجان النصرة الرابع بمدينة المكلا في حفل اختتام المهرجان 
على مسرح خور المكلا مؤسسة مبادرة الشباب بحضرموت الراعي الفضي 
للمهرجان الرابع  الذي يقام سنوياً وينظمه ملتقى )حياً في قلوبنا( ومركز 
الإبداع للدراسات وخدمة التراث بالمكلا، تكريما لإسهاماتها في دعم الشباب 
ومشاركتهم فعاليات المهرجان التي استمرت ثلاثة أيام  بمشاركة منشدين 
من سلطنة عمان والمملكة العربية السعودية ودولة الإمارات ومحافظات 
الجمهورية المختلفة والفرقة الإنشادية بمحافظة حضرموت ومؤسسة 
مبادرة الشباب و لأول مرة يتم تكريمها بدرع المهرجان ضمن الرعاة لمهرجان 
النصرة حيث قام بتسلم درع المهرجان الأخ جمال بن غانم المدير التنفيذي 

لمؤسسة مبادرة الشباب.
 وشهد الحفل الختامي فقرات إنشادية قدمها عدد من المنشدين العرب 
وفرق الإنشاد من كافة مناطق المحافظة وفرقة المسرة بمدينة تريم 
وتزامنت فعالياته مع فعاليات تريم عاصمة للثقافة الإسلامية 2010م  كما 
كرمت إدارة مهرجان النصرة اللجان التنظيمية والمنشدين والمؤسسات 
والجهات المساهمة والإعلاميين المشاركين في فعاليات المهرجان الرابع 
ووزعت عليهم الشهادات التقديرية وقدم درع المهرجان لقناة السعيدة 

الفضائية الراعي الإعلامي تكريماً وعرفاناً لدورها في المهرجان  .

❊ اإب/ محمد الورافي:
اح��ت��ف��ل��ت أم���س م���درس���ة أروى 
اب  محافظة  في  للبنات  النموذجية 
بتكريم المعلمات المبرزات والطالبات 
الأساسية  للمرحلتين  المتفوقات 
والثانوية بمناسبة عيد المعلم واليوم 
المدرسي  تحت رعاية وحضور احمد 
الحجري محافظ المحافظة وعدد من 

المسؤولين في المحافظة.
وفي الاحتفال الذي اقيم في ساحة 
المدرسة القى المحافظ احمد الحجري 
المبرزات  المعلمات  فيها  هنأ  كلمة 
والطالبات المتفوقات على اجتهادهن.

بابنائه  يعتز  ال��وط��ن  ان  وأك���د 
اساس  ه��و  المعلم  وان  المبدعين 
البناء والتنمية في ظل الوحدة اليمنية 
المباركة. شاكرا كل من ساهم في 
انجاح الحفل التربوي الرائع في هذه 

المدرسة.

كما القيت كلمتان ترحيبيتان لكل 
من غنية الورافي عن المعلمات ونجيب 
الهندي مدير مكتب التربية والتعليم 
عظمة  الى  اشارتا  الظهار  بمديرية 
هذا التكريم الرائع للمعلمات  الطالبات 
المتفوقات والاهتمام والدعم من قبل 

السلطة المحلية في المحافظة.
متنوعة  فقرات  الحفل  شهد  وق��د 
وفقرات  تربوية  ومسرحية  اناشيد 

مميزة.
وفي نهاية الحفل قام الاخ المحافظ 
الحبيشي  عبدالعزيز  الاخ  وم��ع��ه 
وعلي  الجمهورية  رئيس  مستشار 
البعداني مدير عام مديرية الظهار 
وع���ب���دالله ال��خ��ولان��ي ام��ي��ن ع��ام 
المجلس المحلي بالمديرية وحمدي 
المحلي  المجلس  عضو  الغرباني 
بتكريم المعلمات المبرزات والطالبات 

المتفوقات.
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د. الجفري: انتقال المعارض العلمية من غرف الدراسة إلى الشوارع العامة يساهم في تمتين النسيج الاجتماعي الوطني

شائف: هذا الكرنفال يعزز ثقافة الولاء الوطني والانتماء للتربة على أساس التربية والتعليم
د. الشيخ: مدارس المعلى رقم صعب في مختلف الإبداعات العلمية والثقافية والرياضية

البراعم: حيث تشكل من ثلاث مجموعات  نسق روض��ة 
المجموعة الأولى حملت لافتات والثانية حملت مجسماً لباب 
عدن التاريخي والثالثة مجموعات الفراشات المعبرة عن الأمل 

المفعم بالحياة.
نسق روضة الغد: المجموعة الأولى حملوا اللافتات والثانية 
حملوا مجسماً لدار الحجر الأثرية والمجموعة الثالثة شكلوا 
حمامات السلام والمجموعة الأخيرة عرضوا أزياء شعبية من 

مختلف المناطق اليمنية.
نسق ثانوية 14 أكتوبر للبنات: المجموعة الأولى حملت 
لافتة والمجموعة الثانية شكلن بملابسهن علم الجمهورية 
اليمنية، والمجموعة الثالثة وخاصة بتشكيلات الجمعيات، ومنها 
جمعية البيئة وجمعية القانون الدولي وجمعية الصحافة وجمعية 

المسرح وجمعية الرياضة.

نسق مدرسة ري��دان للبنات: المجموعة الأول��ى صاحبات 
اللافتة، المجموعة الثانية جماعة الحفاظ على البيئة وكن 
يرتدين زي عمال النظافة، ثم تلتهن مجموعة الهلال الأحمر 

بالزي والحقائب الخاصة بالإسعافات الأولية.
حملت  الأول��ى  المجموعة  الزهراء:  فاطمة  مدرسة  نسق 
اللافتة والمجموعة الثانية حملت مجسماً لمدينة المعلى وآخر 
لصنعاء القديمة، المجموعة الثالثة حملت مجسماً ضخماً لعلم 
الجمهورية من  الرابعة حملت علم  المجموعة  الجمهورية، 

القماش بمقاس كبير جداً وأخيراً مجموعة السير.
نسق مدرسة أوسان: المجموعة الأولى حملت اللافتة، أما 
المجموعة الثانية فقد حملت مجسماً لمدينة شبام ومسجد 
لفخامة  ضخمة  ص��ورة  حملت  الثالثة  المجموعة  العامري، 
الرئيس القائد، المجموعة الأخيرة حملت مجسماً لميناء عدن 

التاريخي.
نسق مدرسة حمزة للبنات: المجموعة الأولى 
حملت اللافتة، والثانية حملت لوحة خليجي “20” 
والمجموعة الثالثة سارت بالزي الرياضي والكرات 
وحملت معها أعلام الدول المشاركة في خليجي 
“20” والمجموعة الأخيرة سارت مشكلة بملابسها 

لوحة رائعة لعلم الجمهورية اليمنية.
نسق ثانوية مأرب: المجموعة الأولى حملت 
اللافتة والثانية حملت مجسماً لعرش الملكة 
بلقيس، المجموعة الثالثة حملت مجسماً لسد 
مأرب والمجموعة الرابعة مجموعة الشخصيات 
التاريخية ثم أخيراً مجموعة استعراض الزي 

الشعبي لجميع محافظات الجمهورية.
نسق مجمع حمزة للبنين: المجموعة الأولى 
حملت مجسماً ضخماً لباب ع��دن، وآخ��ر لباب 
اليمن، المجموعة الثانية سارت بالزيين العدني 

والصنعاني.
نسق مدرسة قتبان: أولًا مجموعة اللافتة، 
ثم مجموعة شكلت مربعاً وكل فرد حمل صورة 
لفخامة الرئيس، المجموعة الثالثة شكلت دائرة 
في  واستخدموها  المضيئة  العصي  وحملوا 
التصفيق أثناء الرقص، أما المجموعة الرابعة 
الثالثة  المجموعة  دائرة  داخل  فرسمت شكلًا 

وقدمت رقصات شعبية أهمها رقصة “الليوه” مستخدمة 
المراوس والهاجر ويصاحبها فنان.

تعددت صور العروض التي رسمتها م��دارس المعلى 
ما بين التاريخي والشعبي والوطني والعلمي والرياضي 
وأجبرت المواطنين على التوقف في جانبي الشوارع والخروج 
من الشرفات والنوافذ ومشاهدة العرض البديع بمناسبة 

اليوم المدرسي.
وبعد النجاح منقطع النظير الذي قدمته مدارس المعلى 
أشاد الأخ/ د. عدنان الجفري محافظ المحافظة بما شاهده 
وأوضح أن انتقال المعارض العلمية من غرف الدراسة إلى 
الاجتماعي  النسيج  تمتين  العامة يساهم في  الشوارع 

الوطني.
من جانبه قال الأخ/ عبد الكريم شائف إن هذا الكرنفال 
يعزز ثقافة الانتماء الوطني والولاء للتربة على أساس 

التربية والتعليم.
فيما  عبر د. محمد حسن الشيخ عن سعادته الغامرة بكل 
الإبداعات التي تقدمها المدارس، معتبراً مدارس المعلى 
والعلمية  الثقافية  الإبداعات  الرقم الصعب في معادلة 

والرياضية.
مديرة التربية والتعليم الأخت/ مريم شدادي أعربت عن 
سعادتها بنجاح الكرنفال وقبل كل شيء نجاح الهدف الذي 
أقيم من أجله وهو نشر ثقافة المحبة والوسطية والخير والوئام 
ونبذ التطرف والغلو وهذا أهم شيء نقدمه لمجتمعنا من خلال 

طلابنا.
الأخ/ منير كريم عضو المجلس المحلي عضو اللجنة الدائمة 

عبر عن ارتياحه لما شاهده وقال:
خروج الطلاب والطالبات بعلومهم ومعارفهم وإبداعاتهم 
من المدرسة وعرضها أمام المواطنين في الشوارع العامة إنما 
هو أكبر رد على أصحاب الأفكار الظلامية الذين يسعون إلى 
تشويه سمعة الوطن والإضرار به، ونحن نقول لهم من خلال 
أبنائنا الطلاب والطالبات سيظل الوطن محمياً بحدقات الأعين، 
وهذا الجيل الذي تشرب بمبادئ الوحدة قادر على حمايتها من 

جميع الأعداء.
الأخت مايسة عشيش رئيسة شعبة التأهيل والتدريب في 
مكتب التربية بالمحافظة قالت: الكرنفال كان أكثر من رائع، 
وسجل حضوراً إيجابياً في عين المشاهد، ما يعني أن الرسالة 
المجتمع  مستوى  على  إن  ثمارها  آتت  التعليمية  التربوية 

المدرسي أو على المستوى العام.
الأخت/ عيناء محمد ناصر الفضلي مديرة ثانوية 14 أكتوبر 
للبنات عبرت عن فرحتها وهي تشاهد طلاب وطالبات المعلى 
الحضارية  ورم��وزه��م  وإبداعاتهم  علومهم  يستعرضون 
التاريخية، وكأن التاريخ يولد من جديد، وقالت: هذه المشاهد 

تؤكد أصالتنا وإمكانية عودة اليمن السعيد إلى مجده.
الأخ/ رشاد الوجيه مدير مدرسة نماء في المعلى قال: هذا 
الكرنفال أكثر من رائع فقد حمل أكثر من رسالة سواء على 
مستوى التربية أو على مستوى المبادئ الوطنية، وأضاف: 
أسجل شكري وتقديري لإدارة التربية والتعليم في المعلى 
ولجميع الإدارات المدرسية التي ساهمت في إبداع مثل هذا 

العمل الجبار.
الأخ/ محمد أحمد الشيباني مستشار إدارة التربية في المعلى 
الخبرة  إبداعاتها دائماً بحكم  المعلى تتجلى  قال: مدارس 
التربوية التي تمتلكها الإدارات المدرسية المخضرمة، وهذا 
العمل يحمل أهدافاً سلوكية وأخرى علمية، والحمد لله أنها 

كانت ناجحة بشهادة الجميع.

الأخ/ وليد هشام قوسي مدرس في ثانوية أكتوبر للبنات قال: 
أهنئ إدارة التربية والتعليم وجميع مدارس المعلى بنجاح هذا 
الكرنفال الطلابي العلمي ونجاح رسائله التربوية والمجتمعية 

وقد جاء نتيجة طبيعية للمجهودات الكبيرة 
التي بذلتها الإدارات المدرسية والمعلمون 

والمعلمات.
أكتوبر  مدرسة  من  ميوني  نبيل  الأخ/ 
الكبير  الثانوية عبر عن سعادته بالنجاح 
الذي سجلته مدارس المعلى وهو ما يعني 
الرسالة  مضامين  استيعاب  في  نجاحها 

المنهجية.
الطالبة سماح عبد الحميد من ثانوية 14 
أكتوبر عبرت عن مشاعر السرور والسعادة 
الطلابي  الكرنفال  ه��ذا  في  لمشاركتها 
أخرى،  كرنفالات  في  تشارك  أن  وتمنت 
وأوضحت أن الطلاب والطالبات هم أكثر 
الفئات استعداداً للدفاع عن الوحدة الوطنية 
من كل المؤامرات التي تحيكها قوى الظلام 

والتخلف.
البحر  فيصل  الإخ��وة  الكرنفال  حضر 
مدير الأمن السياسي محافظة عدن، ود. 
عبدالجليل الشعيبي مدير المنطقة الحرة/ 
شعبة  رئيس  بافخسوس  وحسين  ع��دن 

التعليم العام في مكتب التربية عدن، أيوب 
والشؤون  التأمينات  أبو بكر مدير مكتب 

الاجتماعية، والكينعي مدير قسم شرطة المعلى، وعدد من 
مدراء المكاتب التنفيذية وأعضاء المجالس المحلية وحشد من 

المواطنين والطلاب.

مدارس المعلى تقيم كرنفالًا علمياً وثقافياً وفنياً بمناسبة اليوم المدرسي
تحت شعار “اليمن أولًا.. اليمن في قلوبنا”

مجسم ) وحدويون للأبد ماننتهيش( قيادة المديرية في مقدمة الكرنفالمجسمان لشبام التاريخية ومسجد العامري

 مجسم ) عرش بلقيس(مجسم ) العالم يمر من هنا(

قيادة المحافظة مع كبار المسؤلولين والضيوف يشاهدون الكرنفال طالبتان تحملان صورة الرئيس القائد دلالة على الانتماء الوطني

عدن/ محمد الجرادي:
ت�صوير/ نبيل العروبة/ محمد عو�ض:

حضر الأخ الدكتور/ عدنان عمر الجفري محافظ عدن ومعه الأخوان عبد 
الكريم شائف الأمين العام للمجلس المحلي والعميد ركن/ عبد الله قيران 
صباح أمس الكرنفال العلمي والثقافي الذي أقامته مدارس المعلى بمناسبة 

اليوم المدرسي.
وقد انطلق الكرنفال من أمام عمارة “توني بس” في الشارع الرئيسي 

بالمعلى إلى أمام مبنى المحافظة.
الكرنفال البهيج تشكل من عشرة أنساق كالتالي: 

محمد الشيبانيعيناء الفضليكريم منيرمايسة عشيش

سماح دجرة نبيل ميوني وليد قوسي رشاد الوجيه



Email: 14october@14october.com

شهدت السنوات العشر الماضية نقاشاً متزايداً في وسائل الإعلام حول 
قضية زواج الأطفال والعنف الأسري في المملكة العربية السعودية، بيد 
أن هناك في مجتمعاتنا من يحاول تهميش هذه القضية ويعتبرها من 
الظواهر نادرة الحدوث التي لا تستحق منا بالتالي كل هذا الاهتمام! 
ويرى هؤلاء أن بعض وسائل الإعلام تبالغ في تصوير القضية من أجل 
زيادة مبيعاتها، وربما تلجأ أحياناً لرواية أحداث كاذبة، الأمر الذي يؤثر 

على إمكانية الوصول إلى تقييم حقيقي لحجم المشكلة في الواقع.
وتجدر الإشارة هنا إلى حالات لزواج القاصرات نالت اهتماماً إعلامياً 
كبيراً، كان من بينها حالة الطفلة اليمنية نجود علي، المطلقة رغم 
أن عمرها لم يتجاوز العشر سنوات، وألفت كتاباً نال شهرة عالمية 
وترجم إلى عدة لغات، كما سمعنا أيضاً خبر الطفلة اليمنية الأخرى 
البالغة 12 عاماً، والتي زوجت من شاب عمره 20 عاماً، ما قاد إلى وفاتها 
مؤخراً بسبب أضرار فسيولوجية عقب الزواج مباشرة. أما في المملكة 
العربية السعودية فتأتي قصة فتاة »القصيم« لتؤكد أن هناك مسألة 

تستحق النقاش، حيث أقدم والد تلك الفتاة على 
تزويجها برجل سبعيني مقابل )85 ألف ريال( 
وهي لم تتجاوز بعد الـ 12 ربيعاً لتقوم والدتها 

برفع دعوى ضد الأب لموافقته على زواج ابنتهما 
الصغيرة، وحظيت القضية باهتمام من منظمات 
حقوق الإنسان الحكومية وغير الحكومية وكذا دعم 
المحامين، لكن الأم سحبت القضية التي كان يأمل 
الناس في أن تكون سابقة تمهد الطريق لمستقبل 

أفضل.
الدائر حول  الجدل  في سياق  البعض  ويتعلل 
هذه المسألة بزواج النبي »صلى الله عليه وسلم« 
من السيدة عائشة رضي الله عنها وهي بنت 9 
سنوات. وهؤلاء لم يعطوا لأنفسهم حتى فرصة 
تأمل حقيقة تمكنهم من فهم هذه الواقعة على 

صورتها الصحيحة. 
وقد قال الشيخ محمد بن عثيمين رحمه الله: 
)والاستدلال بقصة عائشة فيه نظر، ووجهة النظر 
أن عائشة زُوِّجت بأفضل الخلق – صلى الله عليه 
وسلم- وأن عائشة ليست كغيرها من النساء، إذ 
إنها بالتأكيد سوف ترضى وليس عندها معارضة، 

ولهذا لمّا خُيرت – رضي الله عنها - حين قال لها النبي – صلى الله عليه 
وسلم - )لا عليك أن تستأمري أبويك(؛ فقالت: إني أريد الله ورسوله، 
ولم ترد الدنيا ولا زينتها« وقال أيضاً رحمه الله: »فمن هذه حالها لو 
استؤذنت لأول مرة أن تتزوج الرسول - صلّى الله عليه وسلّم - هل 
تقول: لا؟! يقيناً لا، وهذا مثل الشمس، فهل في هذا الحديث دليل 

لهم؟! ليس فيه دليل(. 
ثم إن هناك آراء مختلفة في تحديد عمر السيدة عائشة وقتئذٍ، ما 
بين التاسعة والـ 19، حيث صارت قادرة على رواية الحديث وتبليغ 
الدعوة، ولكن الأسانيد الصحيحة تؤكد أنها كانت في التاسعة من 
عمرها وإنها كانت تتميز بنمو عقلي وجسدي له خصوصيته، وأيضاً 
لأن الناس في ذلك الزمان قد يكونون مختلفين فسيولوجياً عما عليه 
الناس الآن، إضافة إلى أنه لا يمكن مقارنة مجتمع قوامه 26 مليون 
نسمة بالجماعة الصغيرة التي كانت تحيا في زمن الرسول »صلى 
الله عليه وسلم« خصوصاً أن مسألتنا هذه ليست من أصول الدين ولا 
من الثوابت؛ بل هي من مسائل الفروع التي تختلف باختلاف الأزمنة 

والأمكنة والأشخاص.
وبعض الناس يأخذ بالعموم في فعل النبي »صلى الله عليه وسلم« 
في زواجه من عائشة »رضي الله عنها« وهي ابنة تسع سنين وإن 
هذا يعد فعلًا منه »صلى الله عليه وسلم« وليس بقول، وبعض أهل 
العلم من الأصوليين يعدون القول مقدماً على الفعل، وعلى هذا تصبح 
هذه الحالة من فعله صلى اللـه عليه وسلم دليلًا ليس في قوة القول 

وإرادة التبليغ.
ونعود إلى عصرنا الحالي، لنجد تقارير عن فتيات أعمارهن 8 سنوات، 
وقد تزوجن برجال بالغين تبدأ أعمارهم من 18 عاماً في أفضل الأحوال، 

بينما البعض الآخر تتجاوز أعمارهم 70 عاماً في أسوئها.
ورغم أن تعميماً صدر أخيراً عن وزارة العدل السعودية إلى المأذونين 
ينص على أنه لا يجوز تزويج الفتيات الصغيرات لرجال أكبر سناً منهن 
بكثير، فإن هذا التعميم يعتبر بمثابة حل لمشكلة أخرى، لأن المشكلة 
التي نحن بصدد الحديث عنها هي التعاقد على تزويج فتيات صغيرات 

في السن، وليست مشكلة الفجوة العمرية بين الفتاة والزوج.
ولا أريد هنا تكرار ما سبق من نقاش أو الدخول في المزيد من الجدل، 
إنما أريد أن أضيف إلى وجهات نظر المعنيين بالقضية أنه مهما كان نوع 
الجدل، فإننا جميعاً مسؤولون عن حماية أطفالنا ورعاية مصالحهم. 
وقد انضمت المملكة العربية السعودية إلى اتفاقية حقوق الطفل التي 
صدرت عام 1989، ويحدد التقرير الأول للاتفاقية الحد العمري الأدنى 

– من 15 إلى 18 عاماً – الذي يخضع الطفل فيه 
للعقاب حال اتجاره بالمخدرات، ويتم عنده قبوله 
في وظائف القطاع العام، ويمكن أن يعاقب عند 

بلوغه هذه المرحلة بالسجن حال انتهاكه القانون، 
ويلتحق بالقوات المسلحة في هذه المرحلة السنية، 
ويصبح له الحق في رفع دعوى أمام القضاء، وأن 
يلتمس الاستشارة القانونية أو الطبية دون إذن من 
أبويه. وتقّسم المملكة العربية السعودية الطفولة 
إلى أربع مراحل: من الميلاد حتى سن 7، ومن سن 
7 إلى 10 ومن سن 10 إلى 15 ومن سن 15 إلى 

18 عاماً.
العربية  المملكة  انضمت   ،2000 عــام  في    
السعودية إلى اتفاقية عام 1979م لإلغاء جميع 
أشكال التمييز ضد المرأة )السيداو(، مع تحفظ 
عام على النصوص التي تتعارض مع الشريعة 
الإسلامية، وتنص المادة 16/2 من هذه الاتفاقية 
على عدم شرعية تزويج الفتيات صغيرات السن، 
وتوجب على الدول سَنّ قانون يحدد الحد الأدنى 

لسن الزواج.
مرحلة  تنتهي  الطفل،  ووفقاً لاتفاقية حقوق 

الطفولة في سن 18 عاماً ما لم ينص القانون المحلي على سن أدنى 
من هذه السن. وفي حين أن سن البلوغ )18( لا يكون دائماً مرادفاً 
للحد الأدنى من سن الزواج، إلا أن هذا ينطبق على كثير من الدول 
التي تجيز الزواج في سن الـ 16 بشرط موافقة أبوية ، كما أن المادة 
16/1 تمنح الحق في الزواج للنساء والرجال الذين بلغوا سن الرشد، 
وهو ما يستوجب تحديد السن التي يصبح فيه »قانوناً« الصبيان رجالًا 
والفتيات نساءً في ما يتعلق بحق الزواج، وكذلك ما يعنيه مصطلح 

»سن البلوغ أو الرشد«.
ووفقاً للمذهب الحنبلي السائد في المملكة العربية السعودية، يجوز 
للأب أو الجد الموافقة على زواج ابنته أو حفيدته إذا كانت دون سن 
التاسعة أو كانت بكراً قبل أو بعد سن البلوغ أو ثيباً، لكنها لا تزال قاصراً 
دون استئذانها لرجل يتمتع بالقدرة الجسدية والعقلية، والمرأة البكر 
التي بلغت سن الرشد أو المرأة الثيب التي يتجاوز عمرها 9 سنوات 

ينبغي أن توافق على الزواج.
بيد أن المعاشرة الزوجية ينبغي ألا تحدث قبل بلوغ المرأة سن الرشد.

والسبب التاريخي وراء موافقة الأب على تزويج ابنته، التي لم تبلغ 
بعد سن 9 سنوات أنه كان يخشى ألا يجد لها زوجاً أفضل لاحقاً إذا هو 
رفض هذا الشخص، الذي جاء لخطبتها، كما كان الأب يعتبر أنه من 
الإضرار بمصالح الفتاة تضييع هذه الفرصة عليها. لذلك كان يرى أنه 
من واجبه الديني أن يوافق على خطبة ابنته إذا تقدم لها من هو أهل 
للزواج منها، رغم أنه من المنظور الإسلامي الشرعي، ينبغي على الأب 
أن يركز على الاضطلاع بمسؤوليته كاملة حيال ابنته وأن يؤمن بأن الله 
سوف يرزقها بالزوج المناسب، عندما يحين الوقت، بدلًا من أن يتخلى 

عن مسؤوليته عن ابنته من خلال الاتفاق على زواجها.
وأصبحت أخيراً مبررات بعض الآباء في الاتفاق على تزويج فتياتهم 

الصغيرات تنحصر في المكاسب المادية التي يحققونها لأنفسهم، ويرى 
البعض أنه ربما يكون من صالح الفتاة أن تتزوج وهي صغيرة السن وأنه 
من الضرر بالنسبة لها أن تنتظر حتى تبلغ السن القانونية للزواج، لكن 
الواقع يؤكد أنه إذا تزوجت الفتاة قبل أن تبلغ السن القانونية للزواج، 
التي تحددها السلطات المحلية المختصة، فإن الضرر الذي سيلحق بها 
حينئذٍ سيفوق المنفعة، فالطفلة لن تنتفع بزواجها إذا طلبت بصورة 
قانونية الطلاق في سن الرشد وربما تُعرض عن خوض تجربة زواج 

مستقبلية نافعة لها.
وليس كل الآباء يتصرفون مثل الرسول ـ عليه الصلاة والسلام ـ 
وصحابته، فرغم أن نظامنا يفترض أن كل الآباء أسوياء، تفيد التقارير 
الخاصة بزيجات الأطفال عادة بأن الأب يعاني من مشكلات فيما يتعلق 
بالصحة العقلية، ويتسم بكراهية النساء وبإساءة استخدام ممتلكاته 
وبأنه يريد التخلص من المسؤولية عن الأبناء أو يتسم بالتسلط 
الأسري، وفي كثير من زيجات الأطفال يقوم الأب بتحديد مهر الزواج 
ليس حفاظاً على حق ابنته، وإنما لتحقيق منفعته الشخصية، وفي 
حالات أخرى يكون الآباء غائبين ولم يروا بناتهم من قبل لسنوات 
طويلة ثم يعودون بهدف تزويجهن، بغية تحقيق مكاسب مادية، أو 

انتقاماً من زوجاتهم السابقات.
وتلقي أربع حالات ـ تمت مناقشتها في مطبوعات محلية، من خلال 
مقابلات مع الآباء والأزواج شملت صوراً لهم - الضوء على مشكلات 
زيجات الأطفال، حيث اشتكى بعض الأزواج من أن زوجاتهم اللواتي هن 
في سن الطفولة ينمن لفترات طويلة، وكانوا يزدرون كسلهن أو لعبهن 
في الشارع مما ينعكس على عدم أدائهن لواجباتهن الزوجية والمنزلية، 

والتي يرون انها تشمل الواجبات المنزلية واستقبال الضيوف.
إن واجبات الزوجة من المنظور الإسلامي تشمل المعاشرة الزوجية 
والإنجاب والرضاعة وليس القيام بأعمال المنزل، وهي أمور فوق طاقة 
الطفلة، مع العلم أن الأطفال والمراهقين يحتاجون إلى ساعات نوم 

أطول.
ويشتكي أزواج آخرون من أنهم لا يستطيعون الحديث مع زوجاتهم 
اللواتي هن في سن الطفولة، وأنهم يقومون بضربهن لعدم فهمهن 

لاهتماماتهم.
وقد يجادل البعض بأن عقود زواج الأطفال لا تتضمن المعاشرة 
الزوجية، لكن من يراقب أو يضمن ذلك، كما أن مسألة المعاشرة الزوجية 
والإنجاب ليست هي المشكلة الوحيدة، فهناك أيضاً ضغوط نفسية 
واجتماعية تفرض على الطفلة، كما هو الحال بالنسبة لطفلة من 

منطقة »القصيم« تزوجت في سن السابعة وترملت في سن التاسعة، 
وتعرضت للانتقاد في المجتمع للعبها خارج البيت خلال فترة الحداد 

وهي ترتدي ملابس الحداد.
وقد وجدنا حالة صبي من الجنوب في سن 11 عاماً زوج من ابنة عمه 
للاحتفاظ بملكية الأرض داخل الأسرة. ويثار الجدل بأن زواج الأطفال 
في إطار ظروف كل حالة على حدة وفي ضوء تطور كل حالة فسيولوجياً 
يضع في الاعتبار حقوق الأفراد، لكنه غير مناسب في الوضع الراهن، 
فلا يمكن أن نقارن مجتمعاً يضم 26 مليون نسمة بالمجتمع الصغير، 
الذي كان موجوداً في عهد الرسول عليه الصلاة والسلام، حيث كان 
الناس يتزوجون في سن صغيرة لأنهم كانوا يموتون في سن صغيرة 
مقارنة بالوقت الحالي، وفي حالة الأثرياء، كان الهدف من الزواج في 
سن صغيرة هو الحاجة إلى أبناء يرثون أموالهم، لكن معدل الأعمار زاد 
كثيراً في وقتنا الراهن، وهذه المسألة ليست قاصرة على المجتمعات 
الإسلامية، بل هي ظاهرة كانت موجودة في كل مكان، ويكفي التذكير 
بأنه كانت تتم زيجات مشهورة بين العائلات المالكة الأوروبية لأغراض 

سياسية كوراثة العرش أو التحالف مع الغير.
ويتغير المجتمع وتتغير الرفاهية فيه في كل حقبة زمنية حسب 
الظروف، وهو ما تسمح به الشريعة الإسلامية وتحض على قيام 
السلطات بدفع الضرر، فإذا قام الحاكم بتطبيق أحكام الشريعة على 
قضية زواج الأطفال من أجل منع الضرر )درء المفاسد(، وإذا تم تقديم 
ذلك على تحقيق المنافع )جلب المصالح(، فإننا يمكن أن نُعمل جوهر 
الشريعة ومقاصدها الحقيقية لتحديد سن الزواج، فبينما لا يستطيع 
ولي الأمر تغيير أو تقييد أحكام الشريعة، فإنه يستطيع الاجتهاد لتنظيم 
عملية تطبيقها وتحقيق مقاصدها، والرأي الذي يختاره الحاكم سوف 
ينهي أي خلاف حول هذه القضية، وقد تناول علماء مثل الماوردي في 
كتاب »الأحكام السلطانية« وابن تيمية في كتاب »السياسة الشرعية« 

هذه الأمور في كتاباتهما حول الشريعة والسياسة.
وقد قال الشيخ محمد بن عثيمين رحمه الله: )ولا مانع من أن نمنع 
الناس من تزويج النساء اللاتي دون البلوغ مطلقاً، فها هو عمر - رضي 
الله عنه - منع من رجوع الرجل إلى امرأته إذا طلقها 
ثلاثاً في مجلس واحد، مع أن الرجوع لمن طلق ثلاثاً 
في مجلس واحد كان جائزاً في عهد الرسول - صلى 
الله عليه وسلم - وأبي بكر وسنتين من خلافته، والراجح 

أنها واحدة(.
ومنع من بيع أمهات الأولاد - فالمرأة السرية عند 
سيدها إذا جامعها وأتت منه بولد صارت أم ولد - في 
عهد الرسول - صلى الله عليه وسلم - وأبي بكر، كانت 
تباع أم الولد، لكن لما رأى عمر أن الناس صاروا لا 
يخافون الله، ويفرقون بين المرأة وولدها، منع - رضي 

الله عنه - من بيع أمهات الأولاد(.
لقد اتفق الجميع على أن الأم مدرسة، لكن عندما 
تكون الفتاة أماً، وهي في المدرسة الابتدائية فلن 
يكون لديها الكثير الذي تعلمه لأبنائها، فالطفلة التي 
لم تصل إلى سن المراهقة أو تلك التي وصلت إلى 
مرحلة المراهقة المبكرة لا تعلم أي شيء عن الزواج 
ودوره الاجتماعي، وبالتالي يجب توعية طرفي الزيجات 
بمعنى وأهمية الزواج ويجب أن يقبلا بذلك الزواج دون 

ضغوط أو غرر.
إن الحديث الذي يقول فيه الرسول – صلى الله عليه 
وسلم- »يا معشر الشباب من استطاع منكم الباءة فليتزوج، ومن لم 
يستطع فعليه بالصوم، فإنه له وجاء« موجه للشباب وليس للأطفال، 
فالزواج يهدف إلى منع الزنى وبناء أسرة ويتطلب أن يكون لدى الرجل 
القدرة المالية على ذلك، والتي يمكن أن يمثل غيابها مؤشراً على عدم 
اكتمال النمو الجسدي والعقلي، وبالتالي أرى أنه من الأنسب أن يدعو 
أئمة المساجد وأولياء أمور الأطفال والمراهقين إلى الصوم كعلاج 
بدلًا من الإلقاء بمسؤوليتهم للمجهول، وإذا طلبت فتاة في سن الثالثة 
عشرة الزواج، يجب أن ينصحها والداها ويجب أن يقوما بحماية عفتها 
حتى تصل إلى السن القانونية للزواج، وهذه برأيي النظرة الشمولية 
الأكثر صدقاً تجاه ديننا الحنيف. ومن ناحية اقتصادية تلتحق النساء 
بسوق العمل من أجل المشاركة في إعالة أسرهن في الطبقات الفقيرة 
وحتى المتوسطة، وأيضاً قد تأتي مشاركة المرأة المقتدرة جزءاً حتمياً 
من مسؤوليتها الاجتماعية والوطنية ومن طموح الأم والأب الطبيعي 
تجاه أولادهم وتقديم أفضل أنواع التعليم لهم والسعي لرفاهيتهم. 
والفتيات أن يحصلن على شهادة إتمام المرحلة الثانوية أو التعليم 
المهني والتمكين الذي يؤهلهن للعمل ومجاراة الواقع الاقتصادي 

والاجتماعي الحديث وذلك لا يمكن أن يتم قبل أن يبلغن سن 17.
ووفقًا للحديث الشريف المشار إليه سابقاً ، فإن الشباب يحتاجون 
إلى )الباءة( وهي القدرة المالية على بناء أسرة. ولكن مع ارتفاع 
نسبة الطلاق المتزايدة في مجتمعنا بشكل واضح، أصبحت أعداد 
المطلقات والأرامل تشكل عبئاً على المؤسسات الخيرية الحكومية 
والخاصة. وما زالت الطفلة أو المراهقة تترك تعليمها من أجل الزواج 

ثم يطلقها زوجها ويهرب من المسؤولية تاركاً إياها وأطفالها بلا مُعيل 
وللأسف هذه من الظواهر التي أصبحت منتشرة في كل مكان في 
ظل الضغوط الحياتية المعاصرة وكثرة التشتت في المجتمع الكبير 
باختياراته المتوافرة. ولا يزال البعض يرى أن تزويج الفتيات صغيرات 
السن لرجال بالغين يتمتعون برفاهية مادية هو الصفقة الكاسبة التي 

تضمن لهم السعادة.
ولا أقصد هنا عدم التفاؤل ولكن إعداد الإنسان يأتي أولًا كما في 

الحديث الشريف ) اعقلها وتوكل(.
وقد أخذت الجمعيات النسائية مثل جمعية الوفاء الخيرية النسائية، 
وجمعية النهضة الخيرية النسائية التي أسستها الأميرة عفت الثنيان 
آل سعود زوجة الملك فيصل رحمهما الله سنة 1395هـ، على عاتقها 
توفير الملاذ الآمن للمعنفات من النساء والقاصرات بالتعاون مع أجهزة 
الدولة. وقد انبثقت منها في العام الماضي حملات توعوية عن العنف 
الأسري وأضرار الزواج المبكر شملت مناطق مدينة 
دراسات  إلى  تستند  الحملة  هذه  وكانت  الرياض 
وإحصاءات قامت بها عضوتا جمعية النهضة الخيرية 
النسائية الدكتورة الجازي الشبيكي والدكتورة لانا بن 

سعيد.
إن توفير الحماية والأمــان للأسرة كانت وما زالت 
من أهم استراتيجيات السعودية والاهتمام الملموس 
والمميز الذي يوليه خادم الحرمين الشريفين، الملك 
في  والطفل  المرأة  لقضايا  عبدالعزيز  بن  عبدالله 
تعوق  أن  يمكن  عقبات  أي  تذليل  بهدف  مجتمعنا 

النهوض بهما أو ضرر يلحق بهما.
لقد أمر حفظه الله بتأسيس »مركز الأمان الأسري 
الوطني« في مستشفى الحرس الوطني في تشرين 
الثاني )نوفمبر( عام 2005، وترأسه الأميرة صيتة 
بنت عبدالعزيز ونائبتها الأميرة عادلة بنت عبدالله 
المعنفين من  والــذي يعنى بحالات  بن عبدالعزيز، 
نساء وأطفال إناث وذكور والتحقيق في حالات العنف 
وعلاجها، وضمان استمرار الحفاظ على سلامتهم 
وأمنهم الاجتماعي، وتشرف على إدارته الدكتورة 
مها المنيف طبيبة الأطفال، التي لها خبرة لسنوات 

طويلة في هذا المجال ودراسات علمية وإحصاءات.
في الوقت نفسه، يجب أن تتضافر جهود الدعاة وعلماء الشريعة 
الإسلامية وعلماء النفس والاجتماع من أجل مؤازرة أصحاب القرار، 
خصوصاً أن مسألة زواج القاصرات ذات حساسية شديدة لأنها ليست 

مسألة قانونية فقط أو اجتماعية، بل شرعية في المقام الأول.
وختاماً، يأمل غالبية المعنيين بهذه القضية أن تقوم الجهات المسؤولة 
بسن قانون شرعي ونظامي واجب التنفيذ، مع تحديد عقوبات واضحة 
يتم تنفيذها على ولي الأمر الذي يوافق على تزويج طفلته، والمأذون 
الذي يوثق هذا الزواج، وذلك من أجل منع زواج الفتيات الصغيرات، 
كما ينبغي تأسيس سلطة تراقب حالات الخطبة والزواج، ففي الوقت 
الذي يثور فيه الجدل حول ضرورة أن يكون الحد الأدنى لسن الزواج 
في السعودية 16 أو 18عاماً، تتم الموافقة على تزويج فتيات تقل 

أعمارهن عن 9 سنوات.
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أولًا: القرآن الكريم: قال تعالى:)واللائي يئسن من المحيض 
من نسائكم إن ارتبتم فعدتهن ثلاثة أشهر واللائي لم يحضن...( 

الآية )4( سورة الطلاق
قالوا في هذه الآية دلالة واضحة من كتاب الله تعالى على صحة 

زواج الصغيرة التي لم تحض...
قلت: استدلالهم هذا محض جهل لأنه ليس للصغيرات أي ذكر 
في الآية، فقوله تعالى:)...واللائي لم يحضن...( أي اللائي بلغن 
سن الحيض ولم يحضن وهذا شيء واضح لا غبار عليه وإلى 
قولنا هذا ذهب بعض المفسرين  ولاحظ قوله:) إن ارتبتم( أي 
شككتم في الكبيرة التي حاضت ثم انقطع حيضها أو شككتم 
في التي بلغت سن البلوغ ولم تحض ولو كانت صغيرة - كما 
زعموا- لما وقع الارتياب فيها لأنها ليست معدة للحمل ، وانظر 
إلى قوله تعالى :»والمطلقات يتربصن بأنفسهن ثلاثة قروء...« 

سورة البقرة: الآية »228«.
فالآية تشمل جميع المطلقات.. فهل الصغيرة مستثناة من هذه 
الآية؟! فإن قالوا )لا( يكونون بذلك قد ردوا على أنفسهم ،وإن 
قالوا )نعم( فما هو دليلهم والآية عامة؟! ولاحظ - ايضاً - في الآية 
قوله:)من نسائكم(.. فهل الصغيرات اللواتي لم يتجاوز أعمارهن 
التاسعة يطلق عليهن)نساء( أم أنه يُطلق عليهن أطفال؟! فلا 
تطلق لفظة »النساء« إلا على العاقلات البالغات الراشدات اللواتي 
يعرفن حقوق الزوجية، ثم لاحظ قوله تعالى- في سورة النور 
آية »59«- :) وإذا بلغ الأطفال منكم الحلم فليستأذنوا...( فأطلق 

على ما دون الاحتلام أطفال. 
قال إمام أهل اللغة العلامة الزمخشري في كشافه ]3/254[ 
مانصه:»فإن قلت ما السن التي يحكم فيها بالبلوغ؟ قلت: قال 
أبو حنيفة ثماني عشرة سنة في الغلام وسبع عشرة في الجارية 

وعامة العلماء على خمس عشرة فيها...«اه
هذا وإني لأعجب من علماء البيان عند قولهم في الآية:)واللائي 
لم يحضن(، قالوا أي الصغيرات وعلى هذا جميع المفسرين بلا 
خلاف...هكذا قولهم وكأنهم لايعلمون أن هناك من سيطلع على 

التفاسير ويبين خطأهم.
وهب أن جميع المفسرين ذهبوا إلى المعنى الذي ذكروه فلسنا 
ملزمين بقولهم فهم أولًا وأخيراً بشر لهم اجتهادهم أخطؤوا أم 
أصابوا... ونحن يجب أن نتدبر القرآن بعقولنا لا بعقول غيرنا، قال 
تعالى:)أفلا يتدبرون القرآن أم على قلوب أقفالها(.. لكن للأسف 
مازالت الأقفال على قلوب الكثير من العلماء ولن تفتح إلا بالخروج 

من كهف التقليد إلى فضاء التنزيه والتفريد...
ثانياً: السنة: استدلوا بحديث عائشة- والذي رواه البخاري-:»أن 
النبي- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- تزوجها وهي بنت ست 
سنين، وأدخلت عليه وهي بنت تسع...« بهذا الحديث أقاموا الدنيا 
ولم يقعدوها على جواز تزويج الصغيرة مع أن هذا الحديث الذي 
ذكروه ليس دليلًا فيما ذهبوا إليه.. فالرسول- صلى الله عليه 
وآله وصحبه وسلم – لم يقل زوجوا الصغيرات؟ ولم يقل بأنه 
تزوج عائشة وهي بنت ست ودخل عليها وهي بنت تسع.. وإذا كان 
هدفهم - حفظهم الله- من استدلالهم بحديث عائشة- رضي 
الله عنها- كي يقتدي الناس برسول الله- صلى الله عليه وآله 
وصحبه وسلم- في زواجه بعائشة وهي صغيرة فلماذا لا يقتدون 
برسول الله- صلى الله عليه وآله وسلم- بزواجه من خديجة 
وهي كبيرة السن ؟! وبزواجه من سودة بنت زمعة وقد كانت 
مطلقة وكبيرة السن ،وبزواجه من أم سلمة فقد تزوجها ومعها 
اولاد ؟! وبزواجه من نسائه الأخريات؟   هذا مع أننا قد أبطلنا هذا 
الحديث سنداً ومتناً وأثبتنا بأدلة قاطعة وبراهين ساطعة وحجج 
دامغة أن رسول الله- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- ما تزوج 
عائشة إلا وسنها قد بلغ الثامنة عشر  وأثبتنا بشواهد تاريخية 
إضافة إلى الأدلة العقلية والطبية على عدم تزويج الصغيرة كل 
ذلك ذكرناه في مقالنا المسمى »الزواج بالصغيرة أمر ترفضه 
الإنسانية فضلًا عن الديانات السماوية« وتم نزوله في عدة صحف 
منها الثقافية العدد)490( تاريخ5 /7 /2009م ومجلة »ثقافتنا« 
عدد )2( شوال 1430هـ -أكتوبر2009م وتم نزوله مؤخراً في 
صحيفة 26 سبتمبر العدد )1506( الموافق 8 أبريل 2010م وفي 
صحيفة »14 أكتوبر« العدد )14785(الموافق 10إبريل 2010م 
فعليك به فهو في غاية النفاسة ولو لم يكن إلا ذلك المقال في 
الرد على علماء البيان لكان كافياً ولكن لئلا يغتر بعض الناس 
في بيانهم كان لا بد لنا أن نفند كل مزاعمهم حتى يتثبت الفؤاد 

ويحصل الرشاد.
ثالثاً:الإجماع: قالوا في بيانهم: أجمع علماء الأمة على جواز 

تزويج الصغيرة ولم يخالف في ذلك أحد.
قلت: قولهم هذا فيه تمويه على من لم يعرف الإجماع، فالإجماع 
في اصطلاح الأصوليين هو» اتفاق جميع المسلمين في عصرمن 
العصور بعد وفاة الرسول- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- 

على حكم شرعي في واقعة«.
وبهذا تعلم أن الإجماع الذي ذكروه محدود على جماعة معينة 
فقط فلم يحدث الإجماع الكلي لجميع الأمة الإسلامية- على اختلاف 
مذاهبهم وفرقهم ومشاربهم- إلا لأمر عُلم من الدين بالضرورة 

كعدد الصلوات وعدد ركعاتها، والصوم، والحج والزكاة وغيرها 
من الأمور المعلومة من الدين فهذا هو الإجماع الصحيح الذي 
يُعد منكره كافراً لأنه أنكر أمراً ثبت بالقرآن الكريم وسنة النبي 

العظيم- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- ثبوتاً قطعيا. 
يقول الإمام الشافعي:»لست أقول ولا أحد من أهل العلم هذا 
مجمع عليه إلا لما تلق عالماً أبداً إلا قاله لك،وحكاه عمن قبله، 

كالظهر أربع، وتحريم الخمر وما أشبه ذلك«.
ويقول إمامهم أحمد بن حنبل: »من ادعى الإجماع فهو كاذب« 
ويقول ابن القيم:» قد كذب من ادعى الإجماع ولم يسغ تقديمه 
على الحديث الثابت« ويقول عبدالله بن أحمد بن حنبل سمعت 
أبي يقول: »ما يدعي فيه الإجماع فهو كاذب، لعل الناس اختلفوا 

وما يدريه ولم ينبه إليه فليقل لا نعلم مخالفاً«.
هذا ناهيك على أن هناك فطاحل من العلماء لا يجوزون زواج 
الصغيرة فضلًا عن الباحثين والمفكرين إلا إذا كان علماء البيان 
لا يطلقون لفظة »علماء« إلا على أنفسهم دون غيرهم فهذا 

شأن آخر.
وأمــا قولهم في بيانهم: حكى ذلــك- أي في إجماع تزويج 
الصغيرة- الإمام النووي وابن بطال والمهدي في البحر الزخار 
وابن هبيرة وابن رشد والمهلب وابن عبدالبر وابن المنذر وابن 

قدامة...الخ.
قلت: إن إجماع المذكورين لم يكن إجماعاً كلياً وإنما على طائفة 
منهم ثم كيف يتكلمون عن اجماع أولئك الذين قد ماتوا منذ مئات 
السنين ولا يتكلمون عن إجماع المعاصرين؟! ما ذاك إلا لانهم 
يعلمون أن الكثير من المعاصرين من أهل العلم يقولون بعكس 
ما في بيانهم...  وكم  أجمع السابقون على أمور ظهر مؤخراً 
بطلانها فقد أجمع سابقاً أهل السنة على أن الأرض مسطحة 
وأنها ساكنة غير متحركة وأجمعوا على أن الشمس تنزل في 
البحر-)أي في حال غروبها(- ذكر ذلك عبدالقاهر البغدادي في 
كتابه)الفرق بين الفرق( في الفصل الثالث في بيان الأصول التي 

اجتمع عليها أهل السنة ص354.
فهل نصدق بإجماعهم ذلك لاسيما وأن التقدم العلمي الحديث 
أثبت باكتشافاته وصوره وبراهينه اليقينية أن الأرض كروية 
وأن الشمس إذا غربت في بلد فإنها تشرق في بلاد أخرى وهذا لا 

يخفى على طفل فضلًا عن المتعلم العاقل.
إذاً فلا تغتر بقولهم اجمعوا على كذا وكذا فإنه لا يوجد إجماع 
إلا الإجماع الذي ذكرناه آنفاً وهو ما علم من الدين بالضرورة وأنا 
اتحداهم أن يذكروا لي مسألة واحدة أجمعت عليها الأمة من بعد 
وفاة الرسول- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- إلى الآن فلن 

يجدوا) ولو كان بعضهم لبعض ظهيرا( 
رابعاً: استدلالهم بِعمل الصحابة- رضي الله عنهم-: حيث 
زوج علي- رضي الله عنه-ابنته أم كلثوم- رضي الله عنها- من 
عمر بن الخطاب- رضي الله عنه- وهي جارية لم تبلغ ]الطبقات 
الكبرى 8/463[ وأخرج عبدالرزاق أن علياً بن أبي طالب- رضي 
الله عنه- زوج ابنته أم كلثوم من عمر بن الخطاب- رضي الله 
عنه- وقد ولدت له قبل موت النبي- صلى الله عليه وآله وصحبه 
وسلم- وتزوجها عمر- رضي الله عنه- وهي صغيرة لم تبلغ 
بعد]أخرجه عبدالرزاق في المصنف وابن سعد في الطبقات[ وزوج 
الزبير- رضي الله عنه- ابنة له صغيرة.)أخرجه سعيد بن منصور 

في سننه وابن أبي شيبه في المصنف بإسناد صحيح(.أ.هـ.
هذه هي أدلة علماء البيان- حفظهم الله-  في تزويج الصغيرة 

وإليك مناقشتها:
أولًا: روايتهم هذه أعرض عنها كل من البخاري ومسلم فلم 
يثبتاها في صحيحيهما وكذلك فعل مثلهما أصحاب السنن الست 
كذلك هذه الرواية لم تخرَّج في المسانيد المعتبرة والمعتمدة- 
عند علماء البيان- كَمسند أحمد بن حنبل الذي قال أحمد وجماعة 
تبعاً له بأن ما ليس فيه فليس بصحيح كذلك الرواية فيها تضارب 
في دلالتها وتلاعب بألفاظها ما يدل على بطلانها وأنها محبوكة 

من وضع القصاصين كما سيأتي لاحقا.
ثانياً: رواية ابن سعد التي استدلوا بها على زواج عمربن الخطاب  
من ابنة علي بن ابي طالب رواية مرسلة لا يحتج بها- وهي الرواية 
الأولى- وإليك نصها: »قال ابن سعد أخبرنا أنس بن عياض الليثي 

عن جعفر بن محمد عن أبيه: أن عمر بن الخطاب خطب إلى علي 
بن أبي طالب ابنته أم كلثوم. فقال علي: إنما حبست بناتي على 
أولاد جعفر. فقال عمر: أنكحنيها يا علي، فو الله ما على ظهر 
الأرض رجل يرصد من حسن صحبتها ما أرصــد. فقال علي: 
قد فعلت. فجاء عمر إلى مجلس المهاجرين بين القبر والمنبر، 
وكانوا يجلسون ثم علي وعثمان والزبير وطلحة وعبدالرحمن بن 
عوف، فإذا كان الشيء يأتي عمر من الآفاق جاءهم فأخبرهم ذلك 
واستشارهم فيه فجاء عمرفقال: رفئوني، فرفؤوه وقالوا: بمن يا 
أمير المؤمنين؟ قال: بابنة علي بن أبي طالب. ثم انشأ يخبرهم 
فقال:إن النبي- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- قال:كل نسب 

وسبب منقطع يوم القيامة إلا نسبي وسببي..«أ.هـ،
لاحظ هنا تجد أن الرواية فيها قول عمر للمهاجرين:» رفئوني 
فرفؤوه « ومعنى ذلك:» قولوا لي: بالرفاء والبنين« وكان هذا من 
رسوم الجاهلية التي نهى عنها سيدنا رسول الله- صلى الله عليه 
وآله وسلم- باتفاق المسلمين فقد أخرج أحمد بسنده عن عبدالله 
بن محمد بن عقيل قال:»تزوج عقيل بن أبي طالب، فخرج علينا 
فقلنا: بالرفاء والبنين.فقال مه،لا تقولوا ذلك، فإن النبي- صلى 
الله عليه وآله وصحبه وسلم-  قد نهاناعن ذلك وقال:قولوا بارك 

الله لك وبارك عليك، وبارك لك فيها«.
فهل كان سيدنا عمر- رضي الله عنه- جاهلًا بسنة رسول الله- 
صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم-؟! أم أنه كان يريد إحياء سنة 
الجاهلية؟! حاشا لله سيدنا عمر- رضي الله عنه- من ذلك فلا شك 
في أن هذه الرواية باطلة أضف إلى ذلك أنها مرسلة ،والمرسل 

عند جميع المحدثين لا يحتج به ثم في سند الرواية جعفر بن 
محمد وهو في نظر ابن سعد غير ثقة فقد قال:»كان كثير الحديث 

ولا يحتج به ويُستضعف«.
فإذا كان كذلك- مع أني أرى أن قلامة من ظفر إبهام جعفر بن 
محمد تعدل عن مثل ابن سعد مائة ولكن ذكرت ذلك لأن جعفر 
بن محمد مجروح بنظر ابن سعد وبنظر أصحاب البيان- فلماذا 
يحتجون بهذه الرواية وجعفر بن محمد مجروح لديهم لدرجة أن 

البخاري لم يرو عنه، فأفهم ذلك.
وأما الرواية الثانية التي رواها ابن سعد فهي كالتالي: أخبرني 
وكيع بن الجراح عن هشام بن سعيد عن عطاء الخرساني: أن عمر 

أمهر أم كلثوم بنت علي أربعين ألفاً.
فهذه الرواية مختلفة قطعاً فجميع سلسلة رواتها من المجروحين 

عند علماء الجرح والتعديل من أهل السنة وإليك بيان ذلك:
وكيع:هو وكيع بن الجراح كان يشرب المسكر ويسب السلف 
يلحن،  وكيع  المديني:كان  ابن  والنسيان»قال  الخطأ  وكثير 
وسئل أحمد إذا اختلف وكيع وعبدالرحمن بقول من نأخذ، فقال 
عبدالرحمن موافق ويسلم عليه السلف ويجتنب شرب النبيذ- 
يعني بخلاف وكيع الذي يشرب النبيذ ولم يسلم السلف منه- قال 
عبدالله بن أحمد بن حنبل سمعت أبي يقول أخطأ- وكيع- في 
خمسمائة حديث، وقال محمد بن نصر المروزي كان يحدث بآخره 

من حفظه فيغير ألفاظ الحديث« .
وذكر الخطيب في تاريخه بسنده عن نعيم بن حماد قال: تعشينا 
عند وكيع أو قال تغدينا فقال:أي شيء تريدون أجيئكم به؟! نبيذ 
الشيوخ أم نبيذ الفتيان؟ قال: قلت: تتكلم بهذا ؟! قال:هو عندي 

أحل من ماء الفرات...«
- هشام بن سعد:»قال أبو حاتم عن أحمد لم يكن هشاماً 
بالحافظ، وكان يحيى بن سعيد لا يروي عنه، وقال الدوري عن 
ابن معين ضعيف، وعن ابن معين- ايضاً- ليس بذاك القوي، 
وقال النسائي ضعيف، وقال أحمد لم يكن محكم الحديث، وقال 

ابن سعد:كان كثيرالحديث، يستضعف وكان متشيعاً« 
- عطاء الخراساني:»ذكر البخاري عطاء الخرساني في الضعفاء 
وقال ابن حبان في الضعفاء:كان رديء الحفظ كثير الوهم يخطئ 

ولا يعلم فيحمل عنه ، فلما كثر ذلك في روايته بطل الاحتجاج 
به«أ.هـ.  

هؤلاء هم الرواة الذين اعتمد عليهم ابن سعد، فكيف بعد هذا 
يصح اعتماد علماء البيان- حفظهم الله - على هذه الرواية ورواة 

سندها من المجروحين كما علمت ؟!
وأما الرواية الثالثة التي رواها ابن سعد في طبقاته جاءت من 
غير سند عزاها إلى الواقدي وإليك نصها: قال محمد بن عمر 
وغيره:لما خطب عمر بن الخطاب-رضي الله عنه- إلى علي ابنته 
أم كلثوم قال: يا أمير المؤمنين:إنها صبية. فقال:إنك والله ما بك 
ذلك ولكن قد علمنا ما بك، فأمر علي بها فصنعت. ثم أمر ببرد 
فطواه وقال: انطلقي بهذا إلى أمير المؤمنين فقولي: أرسلني 
أبي يقرئك السلام ويقول: إن رضيت البرد فأمسكه وإن سخطته 
فرده. فلما أتت عمر قال: بارك الله فيك وفي أبيك وقد رضينا. 
قال:فرجعت إلى أبيها فقالت:ما نشر البرد ولا نظر إلا إليَّ فزوجها 

إياه...«
قلتُ: هذا ما لا يجوز تصديقه بحال من الأحــوال- وسيأتي 
توضيح ذلك لاحقاً- هذا ناهيك عن أن راوي هذا الحديث مطعون 
بالكذب عند المحدثين وإليك أقوالهم فيه: محمد بن عمر الواقدي 
جاء في ميزان الاعتدال مانصه:» قال أحمد بن حنبل: هو كذاب، 
يقلب الأحاديث، وقال ابن معين: ليس بثقة وقال مرة: لا يكتب 
حديثه، وقال البخاري وأبو حاتم: متروك وقال أبو حاتم أيضاً 
والنسائي: يضع الحديث، وقال الدارقطني: فيه ضعف، وقال 
ابن عدي: أحاديثه غير محفوظة والبلاء منه، وقال ابن المديني: 

الواقدي يضع الحديث« .
هذه هي الثلاث الروايات المثبوتة في طبقات ابن سعد والتي 
اعتمد عليها فضيلة علماء البيان- حفظهم الله - كدليلٍ لهم على 

جواز تزويج الصغيرة. 
وأما الرواية التي في مصنف عبدالرزاق والتي اعتمدها علماء 
البيان في بيانهم فهي رواية مرسلة عن عكرمة وعكرمة هذا 
خارجي بغيض كان يرى رأي الخوارج وكذبه الأئمة وضربوا المثل 
بكذبه لظهوره وفشوه وشهرته »عن سعيد بن المسيب أنه كان 
يقول لغلامه برد يا برد لا تكذب عليَّ كما كان يكذب عكرمة 
على ابن عباس، وقال أبو خلف الخزاز عن يحيى البكاء سمعت 
ابن عمر يقول لنافع: اتق الله ويحك يا نافع ولا تكذب عليَّ كما 
كذب عكرمة على ابن عباس وقال الدوري عن ابن معين كان 
مالك يكره عكرمه، وقال ابن علية ذكره أيوب فقال كان قليل 
العقل، وقال مصعب الزبيري كان يرى رأي الخوارج...« ولهذا 
لما مات ترك الناس جنازته فلم يصلوا عليه لخبث رأيه وهذا 
يدل على ظهور حاله للخاص والعام بهذا تبين بأن الحديث الذي 
اعتمد عليه فضيلة علماء البيان أسانيده ساقطة و منحطة مما 
يدل على أن متنه عبارة عن قصة مختلقة لا أصل لها ولولا خشية 
الإطالة لأتيت بجميع طرق الحديث الذي اعتمدوا عليه من جميع 
الكتب الأخرى وبينتُ سوء حال رواته وما كانوا عليه من الكذب 
والبهتان مع أننا لا نعول على الأسانيد بل على متونها ولكن أردنا 

أن نسقيهم بكأسهم.
ثالثاً: الروايات التي اعتمدوا عليها حول قصة زواج عمر من ابنة 
علي كلها متضاربة متكاذبة بألفاظها ومعانيها وتتخللها عبارات 

في منتهى الوقاحة ما يدل على استحالة وقوعها. 
ففي رواية ابن سعد- السابقة- كان جواب سيدنا علي لسيدنا 
عمر أثناء ما طلب منه أن ينكحه ابنته كان جوابه بأن قال له: 
»إنها صبية« وفي رواية الدولابي والمحب الطبري قال:»هي 

صغيرة«.
وفي رواية لابن سعد-أيضاً- قال»إنماحبست بناتي على أولاد 

جعفر«.
وفي رواية الحاكم:» إني لأرصدها لابن أخي جعفر« وفي سنن 

البيهقي قال:»إنها تصغر عن ذلك«.
وعند الــدولابــي- أيــضــاً- قــال:» إن عليَّ فيها أمــراء حتى 

استأذنهم« 
فانظر إلى هذا الاضطراب ألا يدل على ضعفها وعدم صحتها 
فكيف بعد هذا ينصاع- سيدنا علي- بكل بساطة ويرسل ابنته 
ليعرضها على عمر- رضي الله عنه- فإن أعجبته زوجه إياها 
وإلا ردها وكأنها بضاعة تعرض للبيع والشراء وهذا ما لا يفعله 
حقراء الناس فكيف بشرفائهم ؟! أليس هذا يثير الدهشة فإذا كان 
الإمام علي يمتنع عن تزويج ابنته لكونها صغيرة فكيف بعد ذلك 
يزوجها؟! ثم اين أذنها ألم يقل رسول الله صلى الله عليه وآله 
وصحبه وسلم :»لاتنكح الأيم حتى تُستأمر ولا تنكح البكر حتى 
تستأذن« فهل سيدنا علي- كرم الله وجهه- يجهل سنة رسول 

الله – صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم - ؟!
ثم انظر ماذا ..كان رد سيدنا عمر- رضي الله عنه- لسيدنا 
علي أثناء تعلله بصغرها كان رده- كما في رواية ابن سعد-: 
»إنك ولله ما بك ذلك ولكن قد علمنا ما بك« وفي رواية الدولابي 
والمحب الطبري كان رده:»لا والله ما ذلك بك ولكن أردت منعي « 
وهذا الرد نشم منه رائحة التهديد بل في بعض الروايات أن عمر 
ما كان يصدق علياً في تعلله في صغرها ولذا كان يكثر التردد 
إليه ويلح عليه. ففي رواية الخطيب أنه أكثر تردده إليه- أي في 
طلبه من الزواج بأم كلثوم- وفي رواية المحب الطبري: »قال- 
أي عمر- فإن كان كما تقول- أي من أنها صغيرة- فابعثها إليَّ« 
يعني حتى يتأكد من صحة كلام علي.. فهل يعقل أن يكون سيدنا 

عمر- رضي الله عنه- صاحب العفة 
وهل  ؟  الدرجة  لهذه  عنيفاً  والحياء 
الزواج بالقوة أم بالرضا والقبول ؟! إن هذه الرواية المختلفة 
ألفاظها قد نسبت الجهل والقساوة والغلظة لعمر بن الخطاب- 
رضي الله عنه- والخفة وضعف الشخصية لعلي بن ابي طالب 

وهما قطعاً بريئان عن مثل هذه الروايات.
هذا ولقد بلغت الوقاحة بواضعي هذه الرواية بأن علياً لما 
بعث بابنته الى عمر كي يراها... قالوا  إن عمر كشف عن ساقها، 
ففي الإصابة ذكر ابن حجر بأن عمر كشف عن ساقها وفي رواية 
الخطيب أن عمر لما رآها قام إليها فأخذ بساقها، وفي الاستيعاب 
أنه وضع يده على ساقها فكشفها، وفي تذكرة خواص الأمة :أن 
علياً بعثها إلى عمر لينظرها وأن عمر كشف ساقها ولمسها بيده 
« بل لقد بلغ الأمر في إحدى الروايات إلى أن قبلها وضمها، وأدهى 
وأمر من هذا قول أم كلثوم لأبيها- لما رجعت إليه - : »مانشر البرد 

ولانظر إلاَّ إليَّ« كما في رواية ابن سعد السابقة.
فهذا كلام مستقبح لا يقبله من كان له أدنى مسكة من عقل 
تمجه النفوس ولا تقبله العقول ، ولقد استقبح هذه الرواية-،  
أي رواية زواج عمر من أم كلثوم – كثير من العلماء كسبط ابن 
الجوزي حيث قال- في تذكرة خواص الأمة ص169 - مانصه 
:»وذكر جدي في كتاب المنتظم:أن علياً بعثها إلى عمر لينظرها 
وأن عمر كشف ساقها ولمسها بيده. قلت وهذا قبيح والله لو كانت 
أمة لما فعل بها هذا ثم بإجماع المسلمين لا يجوز لمس الأجنبية 

فكيف ينسب عمر إلى هذا ؟!«أ.هـ. 
هذه هي قصة زواج عمر من أم كلثوم بنت علي بن ابي طالب 
وألفاظها متناقضة  أسانيدها ساقطة  بأن  وقد عرفت سابقاً 
ومتضاربة إضافة إلى ما فيها من قبح ممجوج ونحن نجزم يقيناً 
أن عمر بن الخطاب -رضي الله عنه- بريء من هذه الرواية كبراءة 
الذئب من دم يوسف وأن هذه الرواية من وضع العمرية أرادوا أن 
يجعلوا لعمر فضائل ووقعوا في الإساءة إليه من حيث لا يشعرون، 
فهم لما رأوا- عمر بن الخطاب- من رواة حديث »كل سبب ونسب 
منقطع يوم القيامة إلا سببي ونسبي « عمدوا إلى وضع قصة 
خطبة عمر من ابنة علي وربطوا الحديث المذكور بها. والدليل 
هو أن غير واحد من كبار محدثي القوم يروون عنه الحديث مجرداً 

عن تلك القصة كما يروونه عن غيره .
رابعاً: لو سلمنا- جدلًا- بصحة رواية زواج عمر من ابنة علي 
فهي عليهم لا لهم، لأن علياً كان يتعلل بصغرها وعمر يكثر من 
التردد إليه ويلح عليه في أن ينكحها إياه وكذلك حدث الخلاف بين 
أهل البيت في تزويج عمر بأم كلثوم منهم عقيل حتى قال عمر 

كما في مجمع الزوائد:» ويح عقيل سفيه أحمق«.
كذلك الصحابة استنكروا زواجه منها فقد جاء في رواية الدولابي: 

» فقيل يا أمير المؤمنين ما كنت تريد إنها صبية صغيرة؟ «.
ولما كثر استنكار الصحابة على عمر في زواجه بابنة علي 
الصبية الصغيرة قام في الناس خطيباً، ففي روايــة الفقيه 
المغازلي الشافعي بإسناده عن عبدالله بن عمر قال: » صعد عمر 
بن الخطاب المنبر فقال: أيها الناس إنه- والله- ما حملني على 
الإلحاح على علي بن أبي طالب في ابنته إلا أني سمعت رسول 
الله- صلى الله عليه وآله وصحبه وسلم- يقول: كل سبب ونسب 

وصهر منقطع يوم القيامة إلا نسبي وصهري...«الحديث .
فانظر كيف اضطر عمر إلى أن يعلن عن قصده في خطبة أم 
كلثوم ويحلف بالله بأنه ليس إلا ما سمعه من رسول الله- صلى 

الله عليه وآله وصحبه وسلم- وأنه كان منه الإلحاح في ذلك.
إذاً من هذا تعلم أن صحابة رسول الله- صلى الله عليه وآله 
وصحبه وسلم- لا يجوزون تزويج الصغيرات وما فعله عمر كان 
لأسباب والنادر لا حكم له هذا على فرض صحة الرواية مع أنها 
باطلة لما مرَّ سابقاً مع أننا نجزم بأن سيدنا علي لم يكن له بنت 
اسمها أم كلثوم واذا لم يكن كذلك فليذكروا لنا متى ولدت وفي 

أي سنة تزوجها عمر بن الخطاب رضي الله عنه ؟! 
وأما استدلالهم- على تزويج الصغيرة- بأن الزبير زوّج ابنة له 
صغيرة فباطل، لأن في سند الرواية- التي اعتمدواعليها- هشام 
بن عروة الذي كان يرسل عن أبيه مما كان يسمعه من غير أبيه، 
وكان مالك لا يرضاه ذكر ذلك ابن حجر وجاء في ميزان الذهبي 
:» قال أبو الحسن بن القطان فيه- أي في هشام- وفي سهيل بن 
أبي صالح اختلطا وتغيرا وكان مالك لا يرضاه ونقم عليه حديثه 

لأهل العراق وكان يرسل عن أبيه«أ. هـ.
هذا ناهيك عن أن أباه كان من المنحرفين عن الإمام علي- رضي 
الله عنه- وحتى لو صح أن الزبير زوج ابنته وهي صغيرة فلسنا 
ملزمين بالأخذ بفعله...فأقوال وآراء وأفعال الصحابة- رضي 
الله عنهم- ليست حجة يجب الأخذ بها لأنهم ليسوا بمعصومين 
فيجوز عليهم الغلط والخطأ والنسيان مع أنهم بريئون من تلك 
الروايات التي ألصقت عليهم والتي تسيء في حقهم فلابد من 
إعادة النظر في روايتهم ولنا بهم في أنفسهم قدوة فقد كان 

بعضهم يرد رواية بعض .
وإلى هنا تم ما تيسر من مناقشة بيان العلماء - حفظهم الله- 
وهو غيض من فيض ولولا الإطالة وخشية السأم والملل لأتينا 
بأدلة أكثر من ذلك ولكن طلباً للاختصار أتينا بالخلاصة وما على 
فضيلة العلماء الذين وقَّعوا على ذلك البيان إلاَّ أن يخلصوا نصحهم 
فيما ينفع الناس ويجلب السعادة لهم في دنياهم وآخرتهم وأن 
يعيدوا النظر في بيانهم الذي هو بمثابة فتوى فقد يسبب الأضرار 
الخطيرة في الفتيات الصغيرات جراء تزويجهن وهن أطفال لم 
يكتمل نموهن الجسدي ولم يبلغن سن النكاح، فنخشى عليهم أن 
يتحملوا إثم ذلك، لأن بيانهم قد يعطي الضوء الأخضر للآباء في 
تزويج بناتهم الصغيرات اللواتي لم يبلغن سن التكليف ولا سن 
البلوغ..  قصة الطفلات نجود وريم وعائشة وغيرهن الكثيرات 
من ضحايا جهل بعض الآباء وجشعهم ليست ببعيدة، فالعمل 
بتلك الفتوى يسبب لنا مآسي إنسانية كل يوم وبناءً على ما 
ذكرناه فإن الكثير من العلماء أصحاب العقول السامية والمفكرين 
والباحثين يؤكدون على منع تزويج الصغيرة ويؤيدون مجلس 
النواب في إصداره قانوناً لمنع الزواج قبل سن الثامنة عشرة 
لأنه قانون مستمد من روح الشريعة الإسلامية السمحة التي 
تقدم درء المفسدة على جلب المصلحة، هذا وندعو أبناء اليمن 
حكاماً ومحكومين إلى تطبيق هذا القانون الذي فيه الحفاظ على 
الصغيرات من حيث صحتهن الجسدية وحالتهن النفسية والخوف 
من إلحاق الضرر بهن فكم سمعنا ورأينا من اللواتي زوجهن 
آباؤهن فأصبن بأضرار جسدية وبعضهن بالشلل النصفي بل 
البعض وصل الأمر إلى حد الوفاة بسبب النزيف الذي حدث لهن 
في ليلة الدخلة كالطفلة اليمنية التي زوجها أهلها وعمرها لم 
يتجاوز الثانية عشرة  وقد ذكر خبرها بعض القنوات منها قناة 
)B.B.C( مساء يوم الجمعة الموافق 9 /4 /2010م والبعض الآخر 
لقين حتفهن بعد وضع حملهن وذلك لأن بنيتهن غير متكاملة 
عمليات  لهن  اجريت  والبعض  الحمل  عن  وجسدهن يضعف 
قيصرية وكم من كوارث صحية ونفسية حدثت من جراء تزويج 

الصغيرات.. انّا لله وإنا إليه راجعون..  
❊ باحث اسلامي يمني 

»بيان إباحة تزويج الأطفال الإناث«..

وقفة نقدية أمـام بيان غيــــــــر مقدس
أطلعن��ا على بيان صدر من بعض رج��ال الدين في اليمن- حفظهم الله- 
زون تزويج الصغيرة وكان اعتمادهم- فيما  )وقد وصل إلينا مؤخراً - 8 أبريل( وفيه يجوَّ

ذكروه في بيانهم- على ظاهر الروايات التي لم يسبروا غورها ولم يدركوا حقيقتها ومغزاها.
ونحن نستس��مح لهم العذر لأنهم ليس��وا باحثين بل مقلدين لطائفة س��بقتهم منذ  ألف عام ممن هم 
على مذهبهم ، فلم يُعملوا عقولهم في ما وصل إليهم من التراث- الديني- المليئ بالغث والس��مين ... 
هذا ولقد وجدت في الورقة الأخيرة من بيانهم توقيعات بعض العلماء المعتبرون ، ولا أظنهم فعلوا ذلك 
فهم يربأون عن التوقيع في مثل هذه القضايا التي ليست تعبدية بحيث يأثم من لم يفعلها بل هي قضايا 
اجتماعية ينبغي أن يراعى فيها الزمان والمكان والإس��ام دين يس��ر وشريعته سمحة تقدم درء المفاسد 
عل��ى جل��ب المصالح، ثم ماهي الفائدة من تزويج الصغيرة ؟! هل هذا يفيد المجتمع في ش��يء ؟ كا والله 
بل يجلب له المفاس��د والأضرار التي نس��معها ونراها كل يوم ... كان الأجدر بهم أن يكون بيانهم دعوة 

إلى تزويج المطلقات والأرامل والأيتام اللواتي بلغن سن الثاثين أو الأربعين ولم يتقدم لهن أحد وكذلك 
العوان��س وغيره��ن ممن لم يتزوج��ن ولا تكاد تخلو البيوت م��ن وجودهن في بادن��ا ، ولا أظن العلماء 

الأفاضل يجهلون ذلك.
  ونح��ن في مقالنا هذا س��وف نناقش أدلتهم التي أوردوها في بيانهم وس��نبين حقيقتها بحيث يتبين 
لكل ذي لب وإنصاف بأنها أدلة غير صحيحة...  الذي دعاني إلى مناقش��تها هو خوفي على الس��ذج العوام 
والبس��طاء من الناس الذين إذا ما قرؤوا مثل هذا البيان والذي بمجرد قراءتهم لعنوانه س��يأخذ بهم إلى 
تطبيقه بحكم عاطفتهم الدينية في حبهم لعلماء الدين وس��يذهبون إلى تزويج بناتهم الصغيرات الاتي 
مازل��ن في مرحلة الطفولة فيأثمون بظلمهم لهن ... وإليك أدلتهم التي قالوا بأنها من الكتاب والس��نة 
والإجماع وعمل الصحابة وسنذكرها فقرة فقرة مع مناقشتها وتفنيد ما ذهبوا إليه في جواز تزويج الطفلة 

الصغيرة.

عدنان الجنيد❊

م��ن  ع��دداً  الصحيف��ة  لرغب��ة الق��راء نعيد نش��رها نظراً تزوي��ج الأطف��ال الإن��اث .. وتلبية الدي��ن الس��لفيين بش��أن إباح��ة الكات��ب بياناً أص��دره بعض رجال يوم الجمع��ة الماضي،وانتقد فيها الدراس��ة التي نش��رتها الصحيفة الاتصالات تطالب بإعادة نشر هذه تلق��ت 
لأهميتها.

َُّ
زواج القاصــرات

بين النظريــة والواقع والمأمول
�لأميرة/ ح�سة بنت �سلمان بن عبد�لعزيز �آل �سعود ❊

 المملك��ة العربي��ة الس��عودية انضم��ت ف��ي ع��ام 2000 إل��ى الاتفاقية 
 ) الس��يداو   ( الم��رأة  ض��د  التميي��ز  أش��كال  جمي��ع  لإلغ��اء  الدولي��ة  
الس��ن،  صغي��رات  الفتي��ات  تزوي��ج  ش��رعية  ع��دم  عل��ى  تن��ص  الت��ي 
وتوج��ب عل��ى  كل دول��ة س��ن قان��ون يحدد الح��د الأدنى لس��ن ال��زواج.

الجهات المس��ؤولة مطالبة بس��ن قانون 
ش��رعي ونظام��ي واج��ب التنفي��ذ يحدد 
س��ن الزواج م��ع تحديد عقوب��ات واضحة 
القان��ون ه��ذا  يخال��ف  م��ن  كل  ض��د 

رجال الدين الذين أباحوا  تزويج الصغيرات ، اعتمدوا 
على ظاهر الروايات ولم يعملوا عقولهم 
في ما وصل اليهم من التراث ،  بل كانوا مقلدين
 لمن سبقهم قبل أكثر من ألف عام
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من الحفل التكريمي لرياض ومدارس المستقبل النموذجية

زهرات المستقبل يؤدين رقصة شعبيةجانب من الحضور

جانب من زوار المعرضمشغولات يدوية من إنتاج التلميذات من  فعاليات المعرض العلمي

وفي الحفل الذي بدأ بآي من الذكر الحكيم والسلام الوطني وبحضور 
الأخوين د. أحمد علي الهمداني و د. محمد العبادي نائبي رئيس جامعة 
عدن والإخوة حسين بافخسوس مدير عام التعليم العام بمكتب التربية 
والتعليم وأحمد سلطان مدير التعليم الأهلي بمكتب التربية والتعليم 
والدكتور عبدالحكيم عزعزي رئيس مجلس إدارة مدارس المستقبل وعدد 
من المسؤولين بالمديرية ألقت الأخت / سميرة حسين الصوفي مديرة 

المدارس كلمة رحبت خلالها بالضيوف والمشاركين في الحفل السنوي 
الذي تقيمه المدارس، مشيرة إلى أن الهدف من هذا الحفل والمعرض العلمي 
السنوي تكريم التربويين العاملين في هذه المؤسسة التعليمية وغرس 
روح العمل الجماعي والنقد البناء في نفوس الطلاب وخلق روح التنافس 
الشريف بينهم، لافتة إلى أن هذه النشاطات قد أصبحت رافداً مؤثراً في 

نمو شخصية أبنائنا.

وأكدت الأخت / سميرة الصوفي في كلمتها أن صرح هذه المدارس ينتصب 
اليوم شامخاً بفعل الجهود الذي بذلت طيلة ثمانية أعوام منذ التأسيس 
تخللتها المعاناة والقلق الدائم ويقظة العقول، وبفضل الله ورعايته وبفضل 
القائمين على هذه المدارس واختيارهم الموفق لطاقمها التدريسي اكتسبت 

هذه المدارس السمعة الطيبة والمكانة المرموقة بين المدارس.
ثم ألقيت بعد ذلك كلمة أولياء الأمور ألقاها الأخ / محمد علي حسين 
المنصب وعبرت عن الشكر والتقدير للقائمين على هذه المدارس لإقامة 
مثل هذا الحفل والمعرض العلمي الذي يعد ثمرة جهود عام دراسي كامل 

مليء بالجهد العلمي والتعليمي.
وأكد باسم أولياء أمور الطلاب والطالبات الإسهام الفاعل في تذليل 
والطالبات  الطلاب  داعياً  بالمدارس،  التدريس  هيئات  أمام  الصعوبات 
إلى الاهتمام بالتحصيل العلمي الجيد والتمسك بدينهم وأخلاقه وقيمه 

العالية.
كما ألقى الأخ / حسين بافخسوس مدير التعليم العام كلمة مدير عام 
مكتب التربية والتعليم في المحافظة نقل في مستهلها تحيات الدكتور/ 
عبدالله النهاري مدير عام التربية، مشيداً بالجهود التي تبذلها قيادة رياض 
ومدارس المستقبل في تخريج جيل متسلح بالعلم والمعرفة ويسهم في 

بناء هذا الوطن.
وأكد استعداد قيادة مكتب التربية والتعليم في المحافظة لتذليل الصعوبات 

أمامها.
الدكتور عبدالحكيم عزعزي  المستقبل  إدارة مدارس  رئيس مجلس 
من جانبه ناشد قيادة محافظة عدن إيلاء العناية بالتعليم الأهلي وتذليل 
الصعوبات التي تقف أمامه، مشيراً إلى أن المكانة العالية التي وصلت إليها 
مدارس المستقبل النموذجية هي نتاج جهود كافة المعلمين والمعلمات 

والفنيين والإداريين على مدى ثمانية أعوام، داعياً إلى مواصلة الجهود 
المبذولة وبذل المزيد من الجهود في هذا المجال الحيوي الفعال المرتبط 
بجيل المستقبل والذي على أساسه تم إطلاق تسمية المستقبل على هذه 
المدارس والرياض وذلك من أجل خلق جيل متسلح بالعلوم والمعارف ويكون 

مؤهلًا لتحمل مهام بناء هذا الوطن بشكل مشرف.
وعقب الحفل الخطابي قام الضيوف بالطواف بأقسام المعرض العلمي 
التي تضمنت عدداً من التخصصات والمجالات من بينها معرض الموروث 
الشعبي الذي احتوى على عدد من الأزياء والمأكولات الشعبية وطرق طباختها 
كما احتوى المعرض على عدد من المخترعات والمجسمات كمسجد الصالح 

وعدد من الآثار التاريخية في المحافظة والجمهورية بوجه عام.
ثم جرى بعد ذلك تكريم المدرسين والمدرسات والإداريين والفنيين 
بالمدارس، حيث قام د. أحمد علي الهمداني و د. محمد العبادي والأخ حسين 
بافخسوس ومعهم الدكتور عبدالحكيم عزعزي بتكريم أكثر من خمسين 
من المدارس الأربع )ثلاث منها كائنة بمديرية المنصورة والرابعة في مديرية 
البريقة( وجرى التكريم وسط أجواء احتفائية بهيجة عبرت عن التقدير 

للمكرمين واحترام جهودهم.
ثم بدأ الحفل الفني بأغانٍ وطنية وأناشيد جميلة رائعة تغنت بوحدة 
الوطن وتماسك الأسرة اليمنية الواحدة في كل ربوع الوطن اليمني الكبير. 
كما غنت الطالبة / رنا سلامي عدداً من الأغنيات الجميلة التي نالت استحسان 
الحاضرين وألقيت عدد من القصائد الشعرية المعبرة عن فضل المعلم 
ودوره في بناء الأجيال الصاعدة وأنشد براعم رياض المستقبل عدداً من 
الأغنيات الجميلة باللغتين العربية والانجليزية وعرضت في الحفل التكريمي 
مسرحية جميلة ومعبرة نالت استحسان الجميع وتصفيقهم وكانت بعنوان 

العلم نور وهي من تأليف وتمثيل طلاب المدارس.

رياض ومدارس المستقبل النموذجية تقيم حفلًا تكريمياً ومعرضاً علمياً
ثمانية أعوام من التميز والإبداع

❊ عدن / محمد اأبورا�س :
❊ ت�صوير / علي الدرب:

حفلًا  عدن  محافظة  في  النموذجية  المستقبل  وم��دارس  رياض  نظمت 
تكريمياً ومعرضاً علمياً بمناسبة يوم العمل المدرسي وإبداعات الطلاب جرى 
فيه تكريم أكثر من خمسين معلماً ومعلمة وإدارياً وفنياً بالجوائز والشهادات 
التقديرية نظير جهودهم التي بذلوها خلال عام دراسي كامل مليء بالنشاط 

والتفاني في العمل التعليمي.

❊ المكلا / اأ�صرف باجبير :
اتفاقية  والتكنولوجيا  للعلوم  جامعة حضرموت  وقعت 
تعاون علمي وأكاديمي مع جامعة الملك سعود في إطار تبادل 
العلاقات المشتركة وتعزيز التبادل العلمي والأكاديمي بين 

الجامعتين.
الهندسة  الملك سعود بزيارة كلية   وق��ام وفد جامعة 
بجامعة حضرموت، برئاسة الدكتور عبدالرحمن فرسان 
مستشار وزارة التعليم العالي بالمملكة العربية السعودية 
وأكاديميين من الجامعات السعودية الأخرى وتعرف الوفد 
الزائر على البرامج العلمية والأكاديمية بالجامعة والتقوا 
بالأستاذ الدكتورعبدالرحمن محمد بامطرف رئيس جامعة 
حضرموت وتبادلوا النقاشات بشأن تفعيل اتفاقية الملك 
التعليمي  المستوى  لرفع  السعودية  والجامعات  سعود 
والاستفادة من خبرات الأساتذة بجامعة حضرموت والجامعات 
السعودية وتبادل الزيارات المختلفة لأعضاء هيئة التدريس 
للإطلاع على البرامج التعليمية والبحث العلمي وتطوير 
المناهج الدراسية لجامعة حضرموت وإرسال طلاب الجامعة 
للدراسات العليا في مساق الماجستير والدكتوراه في مختلف 

الجامعات السعودية.
 وتعرف الوفد الزائر على الطراز المعماري للعمارة الطينية 
التي تتميز بها محافظة حضرموت خاصة أن جامعة حضرموت 
في طريقها لإقامة مؤتمر علمي عن العمارة الطينية في 
ديسمبر القادم بمشاركة متخصصين في العمارة الطينية 

بالجامعات السعودية.
الدكتور  حضرموت  جامعة  رئيس  رح��ب  جانبه  م��ن   
للجامعة  الزائر  الأكاديمي  بالوفد  بامطرف  عبدالرحمن 
مشيراً إلى أن جامعة حضرموت تربطها علاقات متينة مع 

وزارة التعليم  العالي والجامعات السعودية.
الرحمن فرسان رئيس  الدكتور / عبد  ومن جانبه أكد 
الوفد الأكاديمي السعودي الزائر أن زي��ارة وفد الجامعة 
السعودية جاءت بدعوة كريمة من الشيخ المهندس عبدالله 
أحمد بقشان في إطار التعاون الفني والهندسي بين كليات 
العمارة والتخطيط بالجامعات السعودية وكلية الهندسة 
بجامعة حضرموت بهدف التعرف على العمارة الطينية في 
حضرموت وبناء جسور التعاون بين الكليات في الجامعة 
السعودية وجامعة حضرموت مشيراً إلى أن الوفد الزائر من 
جامعات الملك سعود والملك فهد للبترول والمعادن وطلاب 

الدراسات العليا.
 وأطلع الوفد على المباني الطينية بوادي حضرموت وقال 
تأتي الزيارة بعد توقيع الاتفاقية بين جامعة الملك سعود 
وجامعة حضرموت لتبادل العلاقات والتواصل بين الجامعتين 

في كافة  المجالات العلمية والأكاديمية.
أ.د. عبدالله حسين الجفري نائب رئيس  اللقاء   حضر 
الجامعة للشؤون الأكاديمية وأ.د. سالم عوض رموضة عميد 
كلية الهندسة ود. سعد بارهيان نائب عميد كلية الهندسة 

للشؤون الأكاديمية.  

التوقيع على اتفاقية التعاون العلمي بين جامعتي حضرموت والملك سعود 
❊ تعز/ نعائم خالد:

تفقد أمس وكيل محافظة تعز عبدالله 
امير مدرسة الشيخ إبراهيم عقيل في 
عدد  يبلغ  التي  ال��م��وادم  صبر  مديرية 
طلابها »800« وقواها العاملة نحو»29« 
معلماً وعاملًا، حيث تحتوي المدرسة على 
ازدح��ام  10 فصول دراسية تعاني من 

الطلاب.  
وقد طاف وكيل المحافظة في فصول 
المدرسة  مدير  من  واستمع  المدرسة 
إبراهيم العمادي إلى شرح مفصل عن  
الدور الذي يقدم من قبل القائمين على 
المدرسة وعن معاناة الطلاب نتيجة ازدحام 
الفصول الدراسية إضافة إلى قدم بعض 
الفصول واهترائها الأمر الذي قد يتسبب 

في ما لاتحمد عقباه . 
بأنه  المحافظة  وكيل  وعد  جهته  من 
والتعليم  التربية  ق��ي��ادة  ل��دى  سيتابع 
بالمحافظة مشكلة المدرسة لإيجاد الحلول 

المناسبة لها.

وكيل تعز يتفقد مدرسة 
في صبر الموادم  

مدارس محور وادي بن علي للتعليم الأساسي في شبام تحتفل باليوم المدرسي
❊ �صيئون / عامر عيظة الجابري :

بن  وادي  م��ح��ور  م���دارس  نظمت 
مديرية  في  الأساسي  للتعليم  علي 
شبام بحضرموت احتفالاتها السنوية 
بمناسبة اليوم المدرسي، حيث شملت 
العديد من الأنشطة  تلك الاحتفالات 
التي  والثقافية  التربوية  والفعاليات 
عكست مواهب الطلاب والطالبات في 
والثقافية  التربوية  المجالات  مختلف 
إقامة  خلال  من  والرياضية  والفنية 
المسابقات الفكرية في جميع المواد 
الدراسية وكذا الجلسات الأدبية وإعداد 
النشرات  الحائطية وإص��دار  المجلات 
وإقامة المعارض التي تظهر مواهب 

الطلاب والطالبات.
وتخلل الاحتفالات عدد من الأناشيد 
وكذا  المعبرة  والوطنية  الإسلامية 
الألعاب التراثية والشعبية والتمثيليات 

المعبرة عن أهمية تعليم الفتاة.
كما ألقيت في هذه الاحتفالات عدد 
من الكلمات من قبل القائمين عليها 
باليوم  الاحتفال  أهمية  إلى  تطرقت 
المدرسي بهدف صقل وإظهار مواهب 
الطلاب والطالبات في مختلف المجالات 

وكذا إخراجهم من أجواء الدراسة إلى 
أجواء أخرى للإبداع في مجالات أخرى.

حضر الاحتفال الأخ / بدوي فرج مفتاح 
مدير إدارة التربية والتعليم بمديرية 

شبام وأعضاء مجالس الآباء والأمهات 
والمعلمات  والمعلمين  الأمور  وأولياء 
والطلاب والطالبات بمدارس محور بن 

علي مديرية شبام م/حضرموت.

إنجاز 80 % من تحضيرات أسبوع المرور العربي في مأرب
❊ ماأرب/ محمد الجدا�صي:

أن��ج��زت ال��ل��ج��ان المعنية ب��الإع��داد 
والتحضير لأسبوع المرور العربي في 
محافظة مأرب ما نسبته 80 % من المهام 
الخاصة بتنفيذ أسبوع المرور والمتضمنة 
إعداد المحاضرات التوعوية والإرشادية 
وتنظيم الفعاليات المختلفة والأنشطة 

المصاحبة لأسبوع المرور العربي.
وفي الاجتماع الموسع للجنة الإعداد 
المحافظة  والتحضير برئاسة محافظ 
ناجي بن علي الزايدي وحضور وكيل 
تم  الفاطمي  محمد  علي  المحافظة 
الخاصة بوضع  استعراض الإج���راءات 
العلامات المرورية واللوحات الإرشادية 

ع��ل��ى ال��خ��ط��وط ال��ط��وي��ل��ة وم��داخ��ل 
المحافظة والتقاطعات والشوارع الفرعية 
وتجديد  الطلاء  أعمال  إلى  بالإضافة 

علامات السير للمشاة.
وأكد المحافظ في الاجتماع  ضرورة 
وضع الضوابط المرورية مشدداً على 
أسبوع  فعاليات  الجيد لإنجاح  الإع��داد 
المرور العربي وإقامة الفعاليات المتميزة 
والهادفة إلى نشر الوعي بين أوساط 
المجتمع بأهمية الالتزام بأنظمة وقواعد 

وآدأب المرور.
محمد  الأم��ن  مدير  الاجتماع  حضر 
الغدراء ومدير المرور محمد أبو لحوم 

ومدير الأمن السياسي ناجي حطروم.
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❊ �أبين / �سامر �سمير :
عبر الأخ ناصر السليماني رئيس 
سعادته  ع��ن  أبين  حسان  ن��ادي 
الكبيرة بالانجاز الكبير الذي حققه 
العودة  بضمانه  المتمثل   فريقه 
الدرجة الأول��ى، بعد تصدره  إلى 
لمجموعته ) الأولى ( في منافسات 
دوري أندية الدرجة الثانية، مؤكدا 
أمرا  يعد  الانجاز  ه��ذا  تحقيق  أن 
طبيعيا بالنسبة لفريق كبير مثل 
حسان، غير انه ماكان ليتحقق لولا 
توفيق الله ثم عزم الرجال الأوفياء 

في النادي الابيني العريق.
تصريح  ف��ي  السليماني  وق��ال 
الفوز على  ( عقب  أكتوبر   14( ل� 
تأكيد  مباراة  في  الزيدية  شباب 
من  أكثر  نتيجة  الصعود:»كانت 
رائعة لفريقنا الذي أثبت بها أحقيته 
بالتأهل والعودة إلى مكانه الطبيعي 
والتي من خلالها أكد علو كعبه و 
أحقيته بالتربع على قمة المجموعة 

الأولى بكل جدارة واستحقاق« . 

لن  السليماني:»الفوز  وأض��اف 
ينسينا أن البطولة لم تنته بعد وان 
نتائجها تهم باقي الفرق ولهذا فإننا 
بهمة  المتبقية  مبارياتنا  سنلعب 

عالية وعلى النسق ذاته «.
وقال رئيس نادي حسان:»  الآن 
أن نفرح   الصعود من حقنا  وبعد 

لكن حسان سيظل كما عهده الجميع 
ينتصر للأخلاق الرياضية  بإدارته 
وبجهازه الفني الذي سيسعى مع 
ماتبقى  التركيز على  إلى  لاعبيه 
من المباريات لتتويج الجهود التي 
بذلوها في الفترة الماضية وذلك 
بالتربع على عرش الدرجة  الثانية 
بعد أن ضمن الفريق العودة للأولى 
والطبيعي  الحقيقي  الموقع  وهو 

لحسان«.   
تصريحه  السليماني  واختتم 
بتوجيه الشكر لكل من ساهم في 
هذا الانجاز الذي جاء ثمرة العمل 
المحافظة  قيادة  بين  المشترك 
الميسري  أح��م��د   / ب���الأخ  ممثلة 
محافظ المحافظة ، والأخ / حسين 
البهام مدير مكتب الشباب والرياضة 
في المحافظة ، وكل أعضاء الإدارة 
الحسانية والجهاز الفني الذين كانوا 
عند مستوى الثقة ، كما لاننسى دور 
الجماهير التي ساندت فارس أبين 

في رحلة العودة . 

 �صنعاء / خا�ص:
س��ج��ل ف��ري��ق ال��ي��رم��وك متذيل 
الأولى  الدرجة  دوري  في  الترتيب 
لكرة القدم انتفاضة متأخرة والحق 
بضيفه الشعب من إب خسارة موجعة 
بهدفين من دون رد في المباراة التي 
جرت بين الفريقين أمس الأحد على 
ملعب الظرافي في العاصمة صنعاء 

في مستهل الجولة ال� 20 للدوري.
اليرموك الذي لم يستفد كثيرا من 
هذا الفوز نظرا لبقائه في قاع الترتيب 
تمكن فقط من رفع حصيلة نقاطه 
إلى 15 نقطة بفضل الهدفين اللذين 
أحرزهما بواسطة الهداف المتواري 
عبدالرزاق  السيئة  النتائج  خلف 

العشبي وزميله  النيجيري جيرمين جوا وذلك خلال 
دقائق الشوط الثاني من المباراة.

وبالمقابل فقد أزمت الخسارة وضع شعب إب بعد أن 
بات احد الفرق المهددة بالهبوط إلى الدرجة الثانية إذ 
لايملك الشعب سوى 21 نقطة في المركز الحادي عشر  

بانتظار مايمكن أن تسفر عنه بقية مباريات الجولة.

قمة بحجم اللقب
وتختتم منافسات الجولة اليوم الاثنين بإقامة خمس 
مباريات أهمها القمة المرتقبة بين الصقر متصدر 
 34  ( برصيد  الثاني  وال��ت��لال  نقطة(   39  ( الترتيب 

نقطة(.
وتأتي أهمية هذه المباراة من توقيتها الذي يسبق 
النهاية ب� ) 6 ( جولات ومن ثم نتيجتها التي يمكن أن 

تحدد ملامح الفريق البطل بنسبة كبيرة.

مباريات أخرى
وفي بقية المباريات يلعب أهلي تعز السادس برصيد 

31 نقطة  أمام الشعلة التاسع 25 نقطة.
ويلتقي اتحاد إب السابع برصيد 27 نقطة  بالعروبة 

السادس برصيد 29 نقطة. 
ويحل سلام الغرفة الثاني عشر برصيد 21 نقطة 

ضيفا على شباب البيضاء الثالث برصيد 32 نقطة.
كما يلتقي وحدة صنعاء الثامن 25 نقطة بالمتعثر 

وحدة عدن الثالث عشر برصيد 18 نقطة.

تأجيل
وتأجلت مباراة الهلال وأهلي صنعاء بداعي انشغال 
الاتحاد  ك��اس  في  ال��ق��اري  بالاستحقاق  الفريقين 

الآسيوي.

رئيس نادي حسان لـ                            :

13 Email: 14october@14october.com
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فريق حسان

 ناصر السليماني 

يلعب اليوم 
كأس رئيس الدولة الإماراتي 

05:00 الامارات × الشباب أبوظبي الرياضية 1 

كأس ولي العهد القطري 
06:30 الغرافة× قطرالجزيرة الرياضية 1 

الدوري الإنجليزي 
10:00  ليفربول × وست هام يونايتد سكاي كالشيو2

الدوري الإسباني 
10:00  ريال مايوركا ×  أوساسونا الجزيرة الرياضية + 2

بعدما حول تخلفه أمامه بهدفين نظيفين إلى فوز

ويغان يوجه الضربة القاضية لآمال آرسنال
❊ لندن / 14 �أكتوبر / متابعات :

الى  بالهبوط  المهدد  ويغان  وجه 
القاضية  الضربة  الاول��ى  الدرجة 
الظفر  في  ارسنال  ضيفه  لآم��ال 
 2004 منذ  الاول��ى  للمرة  باللقب 
بهدفين  امامه  تخلفه  حول  بعدما 
نظيفين الى فوز 3 - 2 في الثواني 
يوم   اقيم  الذي  اللقاء  من  الاخيرة 
جاي  »جاي  ملعب  على  الاحد  امس 
بي ستاديوم« في المرحلة الخامسة 
الانجليزي  ال��دوري  من  والثلاثين 

لكرة القدم.
في  ارسنال  ان  الجميع  واعتقد 
في  خ��س��ارت��ه  لتعويض  طريقه 
المرحلة السابقة امام جاره توتنهام 
دائرة  والدخول مجددا في   )2 -  1(
بعد  خصوصا  اللقب  على  الصراع 
جاره  اسقاط  في  الاخير  نجح  ان 
المتصدر  تشلسي  الآخ��ر  اللندني 
فريق  تقدم  ان  بعد  السبت،   )1-2(
فينغر  ارسين  الفرنسي  المدرب 
الدقائق  حتى  نظيفين  بهدفين 
العشر الاخيرة قبل ان تهتز شباكه 
في ثلاث مناسبات ليتلقى هزيمته 
الاولى في مواجهة ويغان منذ صعد 
عام  الممتاز  ال���دوري  ال��ى  الاخير 

.2005
والكوت  ثيو  عبر  ارسنال  وتقدم 
من  تمريرة  بعد   41 الدقيقة  في 
الدنماركي نيكلاس بندتنر قبل ان 
ميكايل  الفرنسي  المدافع  يضيف 
سيلفستر الهدف الثاني في الدقيقة 
نفذها  ركنية  بعد  راسية  بكرة   41

مواطنه سمير نصري.
ويغان  ان  الجميع  اعتقد  وعندما 
اللندني،  ضيفه  ام��ام  استسلم 
ال��ف��ارق في  واط��س��ون  ب��ن  قلص 
الدقيقة 80 بعد تمريرة من فيكتور 
المباراة  كانت  عندما  ثم  موزيس، 
تلفظ انفاسها الاخيرة قدم الحارس 
البولندي لوكاس فابيانسكي خدمة 
هدف  واهداهم  الارض  لاصحاب 
من  الكرة  افلتت  عندما  التعادل 
يديه بعد ركنية من الفرنسي شارل 
برامبل  تايتوس  فخطفها  نزوغبيا 
قبل  الشباك  داخل  برأسه  ووضعها 

دقيقة على النهاية.
»المدفعجية«  فريق  يكد  ول��م 
وجد  حتى  الصدمة  من  يستفيق 
شباكه تهتز للمرة الثالثة في الوقت 
سجله  رائ��ع  بهدف  الضائع  ب��دل 
من  صاروخية  بتسديدة  نزوغبيا 

القائم  من  ارت��دت  المنطقة  خارج 
ليوجه  الشباك  داخ��ل  الى  الايمن 
هذه  في  للضيوف  قاضية  ضربة 
المرحلة المصيرية من الموسم لان 
رصيدهم تجمد عند 71 نقطة في 
عن  نقاط   6 بفارق  الثالث  المركز 
تشلسي المتصدر و5 عن مانشستر 
الثاني وذلك قبل ثلاث مراحل على 

ختام الموسم.
صعبة  مواجهة  ارسنال  وتنتظر 
في المرحلة المقبلة عندما يستقبل 
يلتقي  ان  قبل  سيتي،  مانشستر 
ثم  الاخير  ملعب  على  بلاكبيرن 
الام��ارات  استاد  في  فولهام  ج��اره 

وذلك في المراحل الثلاث الاخيرة.
اما بالنسبة لتشلسي فهو يخوض 
المقبلة  المرحلة  في  سهلا  اختبارا 
قبل  سيتي  ستوك  مع  ارضه  على 
في  ليفربول  على  ضيفا  يحل  ان 
مباراة صعبة للغاية، على ان يختتم 

موسمه في مواجهة ويغان.
من ناحيته، سيكون مانشستر امام 
المرحلة  في  للغاية  صعب  اختبار 
توتنهام،  يستضيف  عندما  المقبلة 
ثم يلتقي سندرلاند وستوك سيتي 

في المرحلتين الاخيرتين.

تفقد سير العمل في مشروع ملعب نادي شمسان.. الكرشمي:

مستوى الإنجاز في تأهيل ملعب شمسان تأكيد على جدية بلادنا في استعدادها لخليجي )20(

اليرموك يهزم شعب إب في دوري الدرجة الأولى لكرة القدم

❊ عدن/ نا�سر محمد عبد�لله:
اشاد معالي المهندس عمر عبدالله الكرشمي 
وزير الاشغال العامة بمستوى الانجاز ونوعية 
الاعمال التي تمت ونفذت في ملعب نادي 
شمسان الرياضي كأول ملعب تدريبي يجري 
تأهيله بالعشب الاصطناعي وابراج الانارة 
والمدرجات والمرافق الخدمية وغيرها وذلك 
في اطار استعدادات بلادنا لاستضافة خليجي 
20 في الثاني والعشرين من نوفمبر من هذا 

العام 2010م.
جاء ذلك خلال الزيارة التي قام بها ظهر أمس 
الى ملعب نادي شمسان احد الملاعب التي 
جرى تأهيلها كملاعب تدريبية في العاصمة 
الاقتصادية والتجارية عدن لاستضافة بطولة 
كأس الخليج العربي لكرة القدم.. وكان في 
استقباله عند بوابة الملعب الاخ��وة رمزي 

ل��وزارة  المساعد  الوكيل  الاغ��ب��ري  شائف 
الشباب والرياضة والمهندس يحيى الروضي 
مدير عام المشاريع بوزارة الشباب والرياضة 
وعبدالسلام احمد علي محسن مدير مؤسسة 
العين للتجارة والمقاولات المنفذة لمشروع 
ملعب نادي شمسان والمهندس حلمي منصور 
الدارتك للمقاولات  العبادي مدير مؤسسة 
وعدد من المختصين والمهندسين المشرفين 
بوزارة الشباب وعدد من المسؤولين بوزارة 

الاشغال العامة.
وقال معالي وزير الاشغال العامة مستوى 
الانجاز والاعمال التي اضطلعت بها ونفذتها 
مؤسسة العين للتجارة العامة والمقاولات في 
ملعب نادي شمسان الرياضي وبهذه الصورة 
التي نشاهدها هو شيء جميل وممتاز بل 
جرت  التي  التنفيذ  جوانب  كل  في  ورائ��ع 

لتأهيل ملعب نادي شمسان.
وقال: لدينا يوم غد )اليوم الاثنين( اجتماع 
الاجتماع  ه��ذا  وخ��لال   20 خليجي  للجنة 
ال��ذي تحقق في  الانجاز  سنشيد بمستوى 
يثبت  تدريبي  ملعب  كأول  ملعب شمسان 
بشكل قاطع وملموس مدى جدية بلادنا في 
استعدادها لاستضافة خليجي 20 في عدن. 
ولذلك فنحن نبارك لوزارة الشباب والرياضة 
ومؤسسة العين للمقاولات المنفذة للمشروع 
مستوى هذا الانجاز وقبل الموعد المحدد، 
بقية  في  الانجاز  مستويات  بان  وواثقون 
الملاعب التي يجري تأهيلها ستضاهي انجاز 

ملعب نادي شمسان.
وخلال زيارته لملعب شمسان التي رافقه 
فيها الاخ المهندس عاتق احمد علي محسن 
مدير عام شركة النفط اليمنية طاف في ارجاء 

الملعب والمرافق الخدمية واستمع الى شرح 
مفصل من قبل وزارة الشباب والمؤسسة 
المنفذة عن طبيعة الاعمال ونوعيتها التي 
جرى بها تنفيذ وتأهيل ملعب نادي شمسان.

وأكد الاخ الوزير خلال هذه الزيارة ان العلاقة 
العامة ووزارة  تكاملية بين وزارة الاشغال 
الشباب والرياضة في العمل والتعاون معا 
من اجل انجاز مشاريع خليجي 20 من كافة 

الاوجه.
وب��ه��ذا ال��ص��دد ق��رر معالي ال��وزي��ر عمر 
وق���درات  بخبرات  الاستعانة  الكرشمي 
المهندس احمد التويتي مدير ادارة الاشراف 
ب��الادارة العامة للمشاريع ب��وزارة الشباب 
والرياضة في الاعمال التي تضطلع بها وزارة 
الاشغال العامة في اطار الاستعدادات لخليجي 

20 في عدن.

❊ �سنعاء /14�كتوبر/ خا�ص :
شهد ميدان الفقيد محمد عبد الله صالح لقفز الحواجز بكلية 
الشرطة أمس الأحد منافسات الجولة الثانية لقفز الحواجز 
للدوري العام للفروسية الذي ينظمه الاتحاد العام للفروسية 
والهجن حتى الرابع والعشرين من أبريل الجاري بمشاركة 68 
فارسا في منافستي قفز الحواجز والتقاط الأوتاد بمشاركة 
ثماني جهات هي الكلية الحربية وكلية الشرطة والمؤسسة 
الجمهورية  برئاسة  الفروسية  وجناح  اليمنية  الاقتصادية 
ومربط الشيخ عبد الله بن حسين الأحمر للخيول العربية 
الأصيلة والنادي اليمني للفروسية واسطبل القاضي محمد 

الأكوع واسطبل محمد الكور . 
وقفز الى لائحة الترتيب العام للمباراة الثانية لقفز الحواجز 
التي أقيمت منافساتها أمس الأحد من جولتين ) شوطين غير 
متماثلين ( ثلاثة فرسان بعد أن تمكنوا من الخروج من دون 
أخطاء من مسلكي الشوطين الأول والثاني و هم الفارس عبده 
علي الحاج على جواده اليعبوب من الكلية الحربية والفارس 
عادل جمعان القادم من الخلف على جواده القطيع من كلية 
الشرطة والفارس المتألق حتى الآن عبد الله المغربي على 
جواده الطوفان من الكلية الحربية الذي حافظ على موقعه 
في صدارة الترتيب العام  ليحلق وحيدا في المجموع العام 
للمنافسة على لقب النسخة الأولى للدوري العام للفروسية 
والهجن الذي شهد في منافسات الامس بروز اصحاب الخبرة 

من الفرسان في الفئة )أ(  . 

ثلاثة من فرسان الحربية ثانيا
وجاء في المركز الثاني ليوم أمس ثلاثة فرسان كان أبرزهم 
فارس الكلية الحربية محمد الريمي على جواده الوضاح من 
الكلية الحربية الذي تراجع الى المرتبة الثانية في هذه المباراة 
بعد أن كان ضمن الفرسان الخمسة أصحاب الصدارة في 
المباراة الأولى التي أقيمت الخميس المنصرم بعد أن تعرض 
لأربعة أخطاء في الشوط الأول و أنهى الشوط الثاني من دون 

أخطاء . 
ولم يشذ عنه زميله الفارس عبد الله علوان على جواده 
الصامد من الحربية بعد أن تراجع هو الأخر من المرتبة الأولى 
الى ا لمركز الثاني في هذه الجولة بأربعة أخطاء جاءت في 
الشوط الأول في حين خرج من مسلك الشوط الثاني من دون 

أخطاء . 
وجاءت هذه الجولة مبشرة للفارس حسن الملحاني على 
جواده الحنون من الكلية الحربية بعد أن استطاع التقدم خطوة 
الى الأمام باحتلاله الترتيب الثاني في هذه الجولة بأربعة 
أخطاء مقارنة بمباراة الخميس التي خرج فيها ب 12 خطأ 
وضعته في المرتبة الثالثة وكان الفارس الملحاني قد أنهى 
شوط المباراة الأول ليوم أمس بأربعة أخطاء في حين خرج 

من الشوط الثاني من دون أخطاء . 

أربعة فرسان في المركز 
الثالث

وجاء في المركز الثالث أربعة فرسان لعل أبرزهم الفارس 
بشير أحمد سنان صاحب الصدارة في الجولة الأولى والذي 
تراجع الى المركز الثالث في هذه الجولة بعد أن اجتاز مسلكي 
الشوطين الأول والثاني بثمانية أخطاء مناصفة للشوطين 
بمعدل أربعة أخطاء لكل شوط في حين حافظ الفارس محمد 
القملي على مركزه ثالث الترتيب العام على فرسه نجمة سبأ 
من مربط الشيخ عبد الله بن حسين الأحمر للخيول العربية 

الأصيلة مع تحسن واضح اذ ان  عدد الأخطاء التي ارتكبها خلال 
قطعه لمسلكي الشوطين ثمانية أخطاء بعد أن كان قد ارتكب 

في المباراة السابقة 12 خطأ . 
وشهدت هذه الجولة دخول الفارسين عادل جمعان على فرسه 
الصقلاوية من كلية الشرطة وزميله بكيل اليمني على فرسه 
إسمهان بقوة  بعد أن استطاع كلاهما  المزاحمة بقوة على 

المركز الثالث بثمانية أخطاء . 
وكان بإمكان الفارس عادل جمعان من الشرطة أن يدخل بقوة 
بفرسه الصقلاوية خط المقدمة إلى جوار جواده القطيع لو 
استطاع تجاوز مسلك الشوط الثاني من دون أخطاء خصوصا 
انه  استطاع أن يقطع مسلك الشوط الأول بدون أخطاء لكن 
الأخطاء الثمانية التي ارتكبها في مسلك الشوط الثاني جعلته 
يتراجع الى المركز الثالث لكن يظل التقدم واضحا لمستوى 
الفارس والفرس بعد أن كان قد ارتكب على فرسه الصقلاوية 

في المباراة الأولى 16 خطأ . 
وجاء الفارس بكيل اليمني ليكمل كوكبة الفرسان أصحاب 
المركز الثالث على فرسه آسمهان بعد أن ارتكب ثمانية أخطاء 
بواقع أربعة أخطاء لكل شوط في تقدم واضح في هذه الجولة 

بعد أن كان قد ارتكب في المباراة السابقة 12 خطأ . 
  

إلياس  تراجع عن المقدمة..
وانسحب بعد إصابته

في المقابل كان أبرز الغائبين عن المراكز الثلاثة الأولى 
فارس المنتخب الوطني للناشئين إلياس معاذ الخميسي الذي 
لم يحالفه الحظ في هذه الجولة بعد بدايته القوية في المباراة 
الأولى التي تمكن فيها من الخروج منفردا من دون اخطاء 
)مرتين(على جواده الزهرة والجواد الآخر العنقاء ومنحه ذلك 
المزاحمة بقوة على صدارة الترتيب العام ثم تراجعت  حظوظه 
يوم أمس بعد ان سقط من على جواده الزهرة في آخر الموانع..

ورغم تأثره من السقوط الا انه تحامل على نفسه باصرار قوي 
ودخل ميدان المنافسه فتعرض للسقوط مرة اخرى في ظل 
السرعة الفائقة للخيل واصيب في فخذه واجريت له الاسعافات 
الاولية ولم يتمكن بعد ذلك من اتمام المشاركة في الشوط 
الثاني التراجع لا يقلل من موهبته كفارس ناشئ في مقتبل 

العمر والميدان كفيل بمنحه الخبرة الكافية للمنافسة بقوة 
خصوصا في ظل الروح المعنوية العالية المصحوبة بحماس 
منقطع النظير ورغبة في تقديم الأفضل قلما نجدهما  في 

فرسان في مقتبل العمر .

مسلك جديد
وكانت منافسات الأمس قد شهدت تغيراً  واضحاً من حيث 
المسلك  للشوطين الأول والثاني حيث تكون مسلك المنافسة 
في الشوط الأول من عشرة حواجز منها حاجز مركب ثنائي 
وحاجز مركب ثلاثي بلغ ارتفاعهما متراً في حين تكون مسلك 
الشوط الثاني من 12 حاجزاً منها حاجز ثنائي مركب وحاجز 
ثلاثي مركب مع زيادة حاجزين على مسلك الشوط الثاني 

لمباراة الخميس . 

الفارس الحاج :أطمح في المنافسة 
على اللقب رغم قوة المنافسة

وقال  الفارس عبده علي الحاج المتصدر لهذه الجولة إلى جوار 
فارسين أسعى للمنافسة بقوة في مرحلة الحسم خصوصا 
بعد أن استطعت يوم أمس أن أقطع خطوة هامة على جوادي 

اليعبوب ودخول مركزالصداره . 
وأشار الحاج في تصريح لصحيفة 14 اكتوبر  الى أن المنافسة 
ستكون شرسة في المباراة القادمة لأن شوطيها سيكونان 
حاسمين لمن أراد تحقيق أول لقب ل��دوري الفروسية في 

منافسات قفز الحواجز . 
وأوضح الحاج : الجولة الأخيرة ستكون بحاجة لأعصاب هادئة 
وتركيز عال في تجاوز مسلكي شوطيهما  من دون  أخطاء وهو 
ما سيكون كفيلا للمنافسة بقوة مع فرسان المقدمة بعد أن 

اشتعلت الصدارة وظهرت ملامح المتنافسين على اللقب . 
واضاف :  سنكون سعداء في الختام وسنبارك لجميع الفرسان 
الذين  خاضوا منافسات النسخة الأولى للدور العام للفروسية 
ونبارك للفائزين ونتمنى لمن لم يحالفهم الحظ بالتوفيق في 

منافسات الدوري العام للموسم المقبل .
  

اليوم “ خمس” مباريات ..

فريق اليرموك

من الدوري الانجليزي



الأخ / رئيس مجلس النواب المحترم 
لقد تابعت كغيري نتائج الزيارات 
من  عدد  بها  قام  التي  المكوكية 
رجال الدين وقد كنتم أنتم إحدى 
من  بكم  التقوا  حيث   ، وجهاتهم 
أجل الضغط على البرلمان لإعادة 
النظر في تحديد سن الزواج الذي 
أقره البرلمان منتصف فبراير من 
تحركهم  أتى  وقد  الماضي  العام 
هذا بعد سيل من الفتاوى والبيانات 
والتصريحات التي تعتبر تحديد سن 
الزواج بدعة علمانية غربية لا يجوز 

تطبيقها في بلاد الإسلام . 
كما أطلعت على التظاهرة المدنية 
منظمات  م��ن  ع��دد  نفذها  التي 
مجلسكم  أم��ام  المدني  المجتمع 
الموقر للمطالبة بتحديد سن الزواج 
ب� ) 17 عاماً ( بعد مظاهرة حشدها 
ق��ط��اع ح��زب الإص���لاح واستنفر 
فيها نساءه وقطاع طالبات جامعة 
الإيمان رغم أن لديهم مبدأ يحرم 
على المرأة الخروج للعمل والدراسة 
المرة  ه��ذه  لها  سمحوا  ولكنهم 
بالتظاهر للمطالبة بإباحة تزويج 
الصغيرات ، ربما لأن الضرورات تبيح 

المحظورات !! . 
لقد بلغني وساءني كثيراً التصريح 
المنظمات  لوفد  به  أدليتم  ال��ذي 
والذي  الدين  رجال  ووفد  المدنية 
سن  لتحديد  إقراركم  فيه  أكدتم 
العقوبات  مع حذف  ولكن  ال��زواج 
هذا  لنص  بالمخالفين  المتعلقة 
القانون ، وهذا يعني أنكم من يقرر 
السلطة  اختزلتم  أن  بعد  القانون 
رئيس  منصب  ف��ي  التشريعية 
مجلس النواب وأن أعضاء مجلس 
 .. يؤخرون  ولا  يقدمون  النواب لا 
فما قيمة التصويت على القانون إذا 
كنتم قد حددتم سلفاً كيف سيكون 
مصيره شكلًا ومضموناً ؟!! وما هو 
مصير تصريحكم المثير إذا رفضته 
غالبية أعضاء مجلس النواب وأصرت 
على ضرورة أن يكون لهذا القانون 
كغيره من القوانين سلطة ملزمة 

للمجتمع وكافة أجهزة الدولة .

الأخ رئيس مجلس النواب المحترم 
إن إلغاء العقوبات على المخالفين 
لنص المادة القانونية التي تحدد 
س��ن ال���زواج ف��ي ق��ان��ون الأح��وال 
الشخصية يمثل إفراغاً للقانون من 
محتواه ويجعل كل جهود المجتمع 
المدني والقوى الحية في المجتمع 
مسلسل  ويجعل   ، س��دى  تذهب 
المآسي مستمراً في اغتيال براءة 
التمتع  وإباحة  وانتهاكها  الطفولة 
بأجساد القاصرات من قبل الذئاب 
إباحة  على  تصر  التي  البشرية 

عمرها  كان  ولو  الصغيرة  تزويج 
يوماً واحداً.

بحق  العقوبة  ألغينا  م��ا  وإذا 
القانونية  المادة  لنص  المخالفين 
الخاصة بتزويج الصغيرات فإن هذه 
المادة سيصبح مفعولها كعدمها ولن 
يكون هناك داعٍ لإقرارها بالمرة ، 
بل إن ذلك سيفتح باباً خطيراً لإجراء 
تسويات لاحقة على حساب سلطة 
اختلافات  وجود  حال  في  القانون 
حول قوانين أخرى تحتاجها البلاد ، 
حيث لن يكون أمامنا سوى إصدار 
قانون غير ملزم على نحو ما جاء 
والمخالف  المثير  تصريحكم  في 
للدستور لأن البلاد يحكمها دستور 
وقوانين ملزمة وواجبة التنفيذ ، ولا 
قيمة لقانون لا يلزم أحداً بتنفيذه .. 
وبالتالي لا نفهم كيف نقيم سلطة 
الدستور والقانون إذا كنتم ترغبون 
في عدم إلزام أحد بتنفيذ القانون 

ومحاسبته إذا خالفه .  

الاخ رئيس مجلس النواب المحترم 
أن��ك��م تابعتم آخر  لا ش��ك ف��ي 
والمتمثل  المآسي  تلك  فصول 
بمقتل الطفلة الهام شوعي وهي 
لم تتجاوز الثانية عشرة من العمر 
بعد ثلاثة أيام من زواجها المبكر 
أعضائها  في  كامل  تمزق  بسبب 
وكانت   ، مميت  ونزيف  التناسلية 
قد سبقتها الطفلة )فوزية عبدالله 
يوسف عمودي( البالغة من العمر 
إلى  روحها  انتقلت  والتي  12عاماً 
بارئها أواسط رمضان الماضي بعد 
تعسرها في الولادة في المستشفى 
السعودي بمحافظة حجة ، بعد أن 
تم انتزاعها من مقاعد الدراسة في 
وتزويجها  الأساسي  الرابع  الصف 

وهي في ال�11 من العمر . 
وفي أكتوبر الماضي قامت احدى 
الفتيات بمحافظة تعز بارسال رسالة 
بخط يدها إلى منظمات حقوقية 
تفيد فيها أن والدها قام بتزويجها 
- بصورة قسرية - وهي في ال�12 
من عمرها من قريب لها في أواخر 
العشرينات من العمر ، وأوضحت أنها 
حاولت الانتحار أكثر من مرة خوفا 
من الزواج لكنها كانت تفشل في 
ذلك ، وقد تم تجميد هذا الزواج 
محافظ  من  المباشر  التدخل  بعد 

محافظة تعز .
من  وغيرهما  وفوزية  إلهام  إن 
عرائس الموت هن ضحية لأولئك 
المتطرفين الذين يصرون حتى الآن 
على إباحة التمتع بأجساد الصغيرات 
ولو كان عمرهن 6 أو 8 أو 10 سنوات 
، والأبشع من هذا أنهم يربطون 
هذا الأمر بالدين والدين منهم براء 

، كما أن إلهام وفوزية ومن قبلهما 
نجود وريم وأروى وسالي والعشرات 
دعاة  على  يبقين شهوداً  غيرهن 
القتل المبكر الذين يستميتون في 
الدفاع عن إباحة تزويج الصغيرة بعد 
ان كانت لهم اليد الطولى في إلغاء 
القانون الوحدوي الذي تم إقراره في 
العام 1992م والذي كان يحدد سناً 
لزواج الذكر والانثى قبل أن يلغيه 
هؤلاء بعد حرب صيف 1994 – سيئة 
الصيت – ليبيح القانون بعدها تزويج 
الصغيرة ولو كان عمرها يوماً واحداً 

وهو نافذ إلى يومنا هذا . 

الأخ رئيس مجلس النواب المحترم 
اليمني  التجمع  كتلة  كانت  لقد 
للإصلاح هي الكتلة الوحيدة التي 
تصر على عدم تحديد سن الزواج 
، لكننا تفاجأنا مؤخراً بأن أعضاء 
في هذه الكتلة نظروا بعين العقل 
إلى هذا الأمر وحكموا المنطق على 
الأه��واء وأب��دوا تأييدهم لتحديد 
سن الزواج وفي مقدمتهم الأستاذ 
القاضي  شوقي  النائب  القدير 
والنائب عبدالرزاق الهجري والنائب 
فؤاد دحابة والنائب الدكتور نجيب 
غانم ، وبهذا يقل عدد المعترضين 
ليتضاءل إلى عدد محدود من أعضاء 
الكتلة البرلمانية للإصلاح الذين لم 
يشف غليلهم الضحايا السابقات من 
فتيات في عمر الزهور ولا يزالون 
مصرين على استمرار هذه المآسي 
التي تدفع ثمنها الطفولة البريئة 
النائبان  النفر  ه��ؤلاء  مقدم  وفي 
محمد الحزمي وعارف الصبري ، فهل 
نلغي قانوناً إنسانياً لمجرد اهواء 
نفر قليل من أعضاء كتلة الإصلاح 
حتى بعد أن اختلف معهم من هم 
في الكتلة البرلمانية نفسها ، بينما 
هناك إجماع كامل من بقية الكتل 
البرلمانية مجتمعة على تحديد سن 

الزواج . 

الأخ رئيس مجلس النواب المحترم 
أن  سابقاً  الأن��ب��اء  طالعتنا  لقد 
فخامة رئيس الجمهورية واعتماداً 
كان  الدستورية  صلاحياته  على 
قد وجه وهو رئيس حزب الأغلبية 
بعدم إعادة النظر في تحديد سن 
الزواج ب�) 17 عاماً ( ومع هذا فلم 
الرئاسية  بالتوجيهات  العمل  يتم 
بناء  للتداول  القانون  إع��ادة  وتم 
على أهواء عدد قليل من النواب 
لا يرقى عددهم إلى عُشر أعضاء 

المجلس . 
ل��ق��د ق���اد ب��ع��ض رج���ال ال��دي��ن 
معارضة شرسة لقضية تحديد سن 
النبي  ال��زواج وتذرعوا برواية أن 
تزوج   - وسلم  عليه  الله  صلى   -
المؤمنين عائشة - رضي الله  أم 
عنها - وعمرها تسع سنوات ، وهم 
بالتالي يفتون بجواز تزويج ولي 
الامر لابنته ولو كان عمرها يوماً 
واحداً ، رغم أنهم جميعاً يتفقون 
على أن زواج النبي - صلى الله عليه 
وسلم - من الخصوصية حتى في 
الزيادة على الأربع ؟ حيث أن المسلم 
لا يجوز له الزيادة على الاربع ، بينما 
رسول الله صلى الله عليه وسلم له 
خصوصية في ال��زواج سواء أكان 

.. مع  السن  أو  العدد  ناحية  من 
العلم بأن العديد من الأبحاث 

مؤخراً  الحديث  علم  في 
أثبتت بطلان رواية 

من  النبي  زواج 
ع��ائ��ش��ة وه��ي 
في التاسعة من 
عمرها وآخرها 

الذي  البحث 
الباحث  كتبه 
ال���م���ص���ري / 
إسلام البحيري 
والباحث اليمني 

الأس��ت��اذ عدنان 
الجنيد وغيرهما كثيرون ممن أثبتوا 
بطرق علمية حسابية وتاريخية أن 
النبي تزوج عائشة – رضي الله عنها 
– وهي في الثامنة عشرة من عمرها 
وليس في التاسعة .. لكن حتى اذا 
افترضنا زواج النبي من عائشة وهي 
طفلة فهذا يدخل في خصوصية 
في  وسلم  عليه  الله  صلى  النبي 
الزواج ، مع أن قيم وأخلاق النبوة 
تنزه الرسول الأعظم عن الإقدام 
ال��زواج بطفلة قاصر، حيث  على 
ينبغي على كل مسلم غيور على 
دينه ورسوله أن يدافع عن النبي 
محمد – صلى الله عليه وسلم – 
بدلًا من الدفاع عن ال��رواة الذين 
أوردوا تلك الرواية بكل ما فيها من 
ضعف وتناقضات تاريخية على نحو 
ما أورده الباحثون الذين أوضحوا أن 

الرسول عليه الصلاة والسلام 
– رضي  عائشة  يتزوج  لم 

وه��ي طفلة   – عنها  الله 
بل وهي في سن الثامنة 

عشرة . 
إن��ن��ا ن��ك��رر ه��ن��ا ما 
غازي  الدكتور  قاله 
ش���ائ���ف الأغ���ب���ري 
وزي���ر ال��ع��دل أم��ام 
الموقر  مجلسكم 
لكل  التحدي  ونكرر 
على  المعترضين 
الزواج  تحديد سن 
بأن يأتوا بآية في 
حديث  أو  ال��ق��رآن 
في السنة تثبت أن 

الإسلام حرم تحديد 
سن ال��زواج أو 

منع  أن 

تزويج الصغيرات مخالف للشريعة ، 
فلماذا لا يفعلون وهم الذين يطلقون 
على أنفسهم علماء الأمة من تلقاء 

أنفسهم ؟ .

الأخ رئيس مجلس النواب المحترم 
لقد نجح هؤلاء في وضع بصماتهم 
التشريعات  ج��دار  على  المأساوية 
بلادنا  جعل  ال��ذي  الأم��ر  اليمنية 
المراقبين  م��ن  الكثير  وبشهادة 
تشهد تراجعاً تشريعياً غير مسبوق 
وقد   ، الشريعة  تقنين  قضايا  في 
سبق لهم أن عبثوا بقانون الجرائم 
تعديلات  عليه  وأدخلوا  والعقوبات 
قندهار  في  إلا  للتطبيق  تصلح  لا 
وج��ب��ال ت��ورا ب��ورا وإم���ارة )شباب 

يحاولون  اليوم  وه��م  الصومال(. 
في  المأساوي  مشوارهم  مواصلة 
العبث بالقوانين والتشريعات اليمنية 
، فلماذا نحقق لهم مرادهم عبر إفراغ 
قانون الاحوال الشخصية من محتواه 
؟ ، وما الفائدة إذا حددنا سناً للزواج ثم 
ألغينا العقوبة المقررة على المخالف 
وجعلناه أشبه بمادة قانونية لا سلطة 
لها مع ان الأصل هو ان للقانون سلطة 
وأن سلطة القانون واجبة التنفيذ فلا 
قيمة لقانون لا سلطة له ولن يحترم 
أحد في الدنيا بلداً يصدر قوانين غير 
ملزمة ولا يحاسب من يخالفها ويخرج 

عنها . 
كما  منكم  تجاوباً  نجد  أن  آملين 

عهدناكم .
وتقبلوا فائق الاحترام والتقدير ،،،

رئي�س مجل�س الإدارة - رئي�س التحرير

ت�سدر عن م�ؤ�س�سة 14اأكتوبر لل�شحافة والطباعة والن�شر -عدن - الجمهورية اليمنية

تاأ�ش�شت في عدن بتاريخ 19يناير 1968م 
Ahmedalhobishi@Yemen.Net.Ye

كانت الرحلة متجهة من عدن إلى 
صنعاء وعبر شركة الرويشان للنقل 
البري.. والحكاية ان أمر الرحلة كان 
عاديا للغاية.. والركاب يتساءلون عن 
أي طريق سوف يسلكه السائق عن 
طريق )تعز ونقيل سمارة( ومشقة 
او عن طريق  الخطيرة،  منعطفاته 
الضالع المشوب بالخوف من شغب 

عباد الله.
لم يفد السائق بأي افادة تعطي 
الطمأنينة والسكينة للركاب، بل من 
العند ومن النقطة العسكرية هناك 

تتجلى الأمور.
بالركاب بسرعة تسابق  المليئة  الحافلة  عدت 
الرياح ومعها تجاوزت “نقطة العند” حينها عرف 

الجميع انها طريق الضالع � صنعاء.
يقول الناس ان )هناك شي من الله يأتيك وشي 
من خلقه(، إذ تفاجأ الركاب بوقوف حافلتهم لتنضم 
الى جمهرة من الحافلات اجبرتهم السيول على 
الوقوف، بينما كانت مجموعة القادمين من صنعاء 

على الضفة الأخرى تواجه المصير نفسه.
الناس منتظرين حتى فرج الله  لساعتين ظل 
فتقدمت  السيول  مياه  منسوب  وخ��ف  همهم 
الحافلات حذرة تمشي ببطء حتى وصلت الى الضفة 
الاخرى بسلام وختمت التهاني والاماني بالسلامة 
)مولد الدعوات والتضرع الى الله لطلب السلامة 

والنجاة(.
واخيرا وبعد انتظار ممل وقدر مميت )قدره الله 
ولطف( عادت الحافلة تخب الطريق خبا مستأنفة 

رحلتها الى صنعاء. هذا ما كان من 
الحكاية  من  الآخر  النصف  أما  الله، 
فهي من خلقه طالت الرحلة وبدأت 
الهواتف الجوالة تتجاوب صداها بين 

جنبات الحافلة.
أهالي الركاب المنتظرون في صنعاء 
انتابهم القلق للتأخير.. كلمات من هنا 
وهناك وشرح لاسباب التأخير. تبقى 
للرحلة ثلاث ساعات.. وهدأت الهواتف 
الجوالة معاودة بعد ساعة وبعد التي 
تلتها بالرنين من جديد.. الركاب في 
وأهاليهم في  واره��اق  مملة  حالة 
قلق وخوف وانتظار في الرمق الاخير 

لصبرهم.
وج��اءت  بنجاح  ذم��ار  منطقة  الحافلة  تجاوزت 
المفاجأة بعد هذا التجاوز باربعة كيلومترات فقط.. 
جنح السائق بالحافلة الى جانب الطريق.. وترجل 

منها بصحبة مساعده وسرت همهمات متوجسة.
تساءل الركاب عن الأمر.. فكانت الاجابة ان الحافلة 
لن تقوم لها قائمة لانها تعطلت وعليهم الانتظار 
على الأقل لساعة ونصف في الظلام والبرد حتى 
تحرك شركة الرويشان حافلة أخرى من صنعاء.. 
وعلت صيحات الركاب مستنكرين فمنهم من هو 

بخير ومنهم المريض!.
الشركة المعنية كان بامكانها ان تحرك سيارات 
نقل من ذمار لانها الاقرب اليهم.. لماذا تلزمهم 
وتجبرهم على الانتظار تحت طائلة الخوف والظلام 
والبرد والجوع والمرض.. وماذا حدث لاحقاً سيتبع.. 

فانتظروا فهو الأمر العجب!

إلى المعنيين في شركة )الرويشان( للنقل البري

ال�ســـــــــاخن

الخط

�صلوى �صنعاني

ڈ إضافة إلى الهيئة الرسمية أو الحكومية التي 
تسمى »مصلحة شؤون القبائل« التي يخصص 
لها من الخزانة العامة للدولة سنوياً أكثر مما 
يخصص لقلعة علمية مثل جامعة عدن، صار لدينا 
هيئة قبلية تتكون من المشايخ تسمى »مجلس 
التضامن الوطني« وهي غير حكومية طبعاً لكن 
الممولون من مصلحة  أنفسهم  مشايخها هم 
شؤون القبائل.. وإلى جانب هاتين الهيئتين هناك 
هيئات ومجالس تخلف وجهوية وعصبوية كثيرة 
ابتليت بها هذي البلاد في ظل تراجع دور النخب 

المستنيرة.
كنت أقرأ ما صدر عن مشايخ مجلس التضامن 
الوطني من كلام عن الدستور والقانون والمواطنة 
المتساوية وإدانة »الحبوسات« وأضحك.. كذلك 
الشعارات التي صاحبت الدورة الثالثة لهيئة شورى 
المجلس مثل »من أجل اليمن« و» الوحدة أغلى ما 
نملك« هي الأخرى تضحك النملة التي تعرف من 
رفعها.. إذ متى كان المشايخ مع الدستور والقانون 
ودعاة مواطنة متساوية وضد »الحبوسات« ونظام 
الرهائن،! نحن نتحدث هنا عن فئة معروفة من 
المشايخ وليس كل المشايخ.. ففيهم شخصيات 
عامة محترمة على الأقل تلك التي توازي بين 

القبيلة والدولة.
ڈ المشايخ الذين يتحدثون عن الدستور وتطبيق 
مبدأ سيادة القانون معظمهم عقبة أمام هذا 
المبدأ.. ويتحدثون عن المواطنة المتساوية وهم 
يرفعون راية التمييز حتى قال أحدهم »اليمني 
الذي لا ينتمي لقبيلة ليس يمنياً«! ويتحدثون عن 
رفضهم »الحبوسات« و»نظام الرهائن« بينما في 
كل دار شيخ كبير »سجن خاص« وتسمع أحدهم 
يقول »سلمنا لهم عشرة بنادق وخمسة من أبناء 
القبيلة« كحسن نية لحل المشكلة، وفي الوقت 

نفسه يتكلم عن رفضه »نظام الرهائن«.
يقول لك »من أجل اليمن« في حين يؤمم وجهه 
شطر القصور والخيام جزيلة العطاء في الخارج، 
»والوحدة أغلى ما نملك« بينما أتخذوا من الوحدة 
فرصة لامتلاك أغلى الأراضي والثروات الهائلة 
وكانوا ضمن الطليعة التي تسببت في الشرخ 

الوطني الذي يتسع.
ڈ اللوم ليس على هؤلاء بل على الدولة التي لم 
تفصل بين الدولة والقبيلة.. التي أوجدت عن عمد 
بيئة يتكاثر فيها المشايخ مثل الدود.. قال أحدهم: 
زمان كان المشايخ إذا التقوا تباهى الشيخ وقال 
أنا معي ألف رعوي، وقال الثاني: أنا معي ألفان.. 
واليوم يقول المواطن »الرعوي« أنا معي ثلاثة 

مشايخ وقال الآخر: أنا معي اكثر منك.
اللوم يقع على الدولة التي »تربي في جيبها 
حنشان«.. تنفق على الشؤون القبلية أكثر مما 
تنفقه لإنشاء قسم شرطة ونيابة ومحكمة في 
منطقة قبلية.. فبدلًا من إنشاء هذه المؤسسات 
للناس  ملجأ  تكون  أن  يفترض  التي  المدنية 
المتخاصمين، تقوي مشايخ ليحلوا محل مؤسسات 

الدولة المدنية.
العام المخصص للمشايخ ومرافقيهم  المال 
سنوياً يكفي لإقامة مدرسة ومحكمة ومشروع 
إرواء وإن��ارة في هذه المنطقة،وتقوية هيئات 
الدولة وبسط العدالة في منطقة أخرى، وضمان 

الأمن والقضاء على البطالة في منطقة ثالثة.

في�صل ال�صوفي

دولة تربي في جيبها حنشان

يحيى الراعي
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عبدالرحمن اأني�س 

abdulrahmananis@yahoo.com

لا تجعلوا قانون الأحوال الشخصية بلا سلطة واجبة التنفيذ !!
رسالة مفتوحة إلى رئيس مجلس النواب بشأن عرائس الموت

)شي من الله وشي من خلقه(

ڈ عدن / عيدرو�س نورجي :
أعربت الإدارة العامة لفرع 
للكهرباء  العامة  المؤسسة 
ف���ي م��ح��اف��ظ��ة ع���دن عن 
المواطنين  لمعاناة  أسفها 
عدن  محافظة  بمديريات 
المؤقتة  الانقطاعات  م��ن 
للتيار الكهربائي بين الحين 

والآخر.
وأوض���ح م / ج��ال ناشر 
سيف المدير العام لكهرباء 
ع��دن أن ه��ذه الانقطاعات 
الطاقة  ف��ي  العجز  سببها 
في  المتوفرة  الكهربائية 
مقارنة  التوليد  محطات 

الذي يتزايد خال  الكهرباء  بالطلب على 
أشهر الصيف في محافظة عدن لأنها منطقة 
ساحلية مناخها حار .. مشيراً إلى أن التوليد 
المتوفر حالياً في المحافظة لا يزيد على 
)140( ميجاوات بينما وصلت الأحمال إلى 

زيادتها  ويتوقع   )185(
مع اشتداد الصيف بشهر 

مايو القادم.
العمل  حالياً  ويجري 
م��ول��دات  تركيب  على 
م��ؤج��رة ب��ق��درة )20( 
ميجاوات في موقع خور 
ريجل(  )محطة  مكسر 
الخدمة  ف��ي  وستدخل 
بنهاية شهر إبريل الجاري 
وستساهم في التخفيف 

من الانقطاعات.
نصيب  أن  وأض����اف 
م��ح��اف��ظ��ة ع���دن من 
بلغ  التوليد  في  العجز 
)10( ميجاوات في النهار وما بين )15 – 20( 
ميجاوات في الفترة المسائية وبسبب ذلك 
تحدث تلك الانقطاعات في التيار الكهربائي 
خال الفترتين الصباحية والمسائية وفي 
بعض المناطق ثاث مرات .. موضحاً أن 

الاستهاك المفرط من قبل المخالفين الذين 
يقومون بالربط العشوائي هو من المسببات 
التي تضاعف الأحمال على المولدات مايؤدي 
إلى توقفها عن تقديم خدماتها للمواطنين 
في  التيار  بقطع  معاناتهم  لتضاعف من 
تلك المناطق، داعياً المواطنين إلى  الإباغ 
عن المخالفين للربط العشوائي في مراكز 

الشرطة أو فروع الكهرباء في مناطقهم.
وقال إنهم يواصلون جهودهم لتخفيف 
معاناة المواطنين من الانقطاعات المؤقتة 
للتيار ومعالجتهم لهذه المشكلة في بداية 
شهر مايو القادم بزيادة قدرة التوليد في 
الشبكة الوطنية التي بدورها ستخفف من 
الانقطاعات المتزايدة وتسعى المؤسسة 
معالي  لتوجيهات  وفقاً  للكهرباء  العامة 
وزير الكهرباء والطاقة إلى الحد من هذه 
تخفيف  بضرورة  منها  إيماناً  المشكلة 
معاناة المحافظات الحارة والتي لا يتحمل 
مواطنوها الانقطاعات المتكررة خال أشهر 

الصيف.

مايو القادم ستخف معاناة المواطنين في عدن من الانقطاعات الكهربائية المتكررة

جال ناشر سيف

المهندس جلال ناشر لـ                   :

ًڈ تعز /  نعائم خالد :
دشنت مؤسسة صناع الحياة فرع تعز أمس البرنامج 
التدريبي ) مهارة تحليل الاحتياجات التدريبية والتربوية 

للفتية والشباب(.
ويهدف البرنامج الذي تقدمه المدربة الخبيرة في شؤون  
الفتية والمراهقين الأستاذة عائشة الصاحي إلى إيجاد 
خطط عملية ومنهجية في المؤسسات الشبابية تسعى 
لتلبية الاحتياجات المختلفة للشباب المنخرطين في تلك 
المنظمات ، وتبصير التربويين والمتعاملين مع الفتية 
والمراهقين بأهمية استيعاب هذه الفئة وفقاً للأساليب 

التربوية السليمة.
كما يهدف البرنامج الذي يستمر حتى يوم الخميس 
القادم إلى تكامل الجهود بين  المؤسسات المتخصصة 
في خدمة الشباب وخلق رؤى مشتركة  لتطوير العمل 
المجتمعي وتجويد أساليب التعامل مع المراهقين المنتمين 

لتلك المؤسسات .
وتستهدف المؤسسة من هذا البرنامج أكثر من)30( 
مشاركاً ومشاركة يمثلون إدارات وأقسام الشباب والفتية 
والمراهقين في جمعيات ومؤسسات ومنظمات المجتمع 
محافظة  في  والحكومية  والخيرية  الطوعية  المدني 
تعز العاملة في مجال الطفولة والشباب بالإضافة إلى 
التربويين والمتخصصين في شؤون المراهقين الشباب.
 من جهة أخرى أوضحت المدير التنفيذي للمؤسسة 
تغريد الدبعي أن البرنامج تقيمه مؤسسة صناع الحياة 
بتعز للمرة الثانية بعد أن أقامته منتصف شهر أكتوبر 
من العام الماضي 2009م ل� ) 35( مشاركاً ومشاركة من 
منظمات المجتمع المدني بتعز  ،مشيرة إلى أن البرنامج 

لاقى نجاحاً كبيراً .

تدشين برنامج ) مهارة تحليل احتياجات الشباب ( في تعز

ڈ عدن / اأثمار الوالي :
ت�سوير / عبدالواحد �سيف

ثمنت اللجنة النقابية لمطابع الكتاب المدرسي وحدة 
الطبع في المعا بمحافظة عدن الجهود المخلصة لقيادة 
 / بالدكتور  المدرسي فرع عدن ممثلة  الكتاب  مطابع 
عبدالله أبو حورية المدير التنفيذي والدكتور / محمد 
عمر باسليم مدير عام المطابع في تحسين أداء ونشاط 

الوحدة في المعا.
جاء ذلك في رسالة تقدير من النقابة بمناسبة تسلم 
لنقل  )كوستر(  باصاً جديداً  المعا  المطابع في  وحدة 
العمال والعامات في مطابع الكتاب المدرسي في عدن 

بعد عشرين عاماً من المتابعة.
وأكدت النقابة أن الباص الجديد سيعمل على نقل 
العمال في أوقاتهم وسيخفف عليهم كثيراً من معاناة 

المواصات.

وحدة مطابع الكتاب المدرسي في المعلا تتسلم باصاً جديداً 
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